
«Локомотив» 
отцепляют  
от ТТК
РЖД изменит  
структуру владения 
футбольным клубом

Подконтрольный ОАО РЖД опе-
ратор связи «Транстелеком» (ТТК) 
может выйти из капитала фут-
больного клуба «Локомотив», про-
дав его другой структуре мате-
ринской компании. Обслуживание 
кредитов, взятых на приобрете-
ние клуба еще в 2008 году, меша-
ет ТТК заниматься основным биз-
несом, следует из документов 
оператора. В ходе сделки клуб, 
победивший в последнем чемпио-
нате России по футболу, оценива-
ют примерно в 3,7 млрд руб.

ОАО РЖД предлагает рассмотреть 
на заседании совета директоров во-
прос о выходе подконтрольного ему 
ТТК из капитала АО ФК «Локомотив», 
следует из письма (есть у „Ъ“) генди-
ректора РЖД Олега Белозерова пред-
седателю совета директоров госмоно-
полии вице-премьеру Максиму Аки-
мову. Из проекта решения и поясни-
тельной записки к письму следует, 
что ТТК продаст 90,91% акций «Ло-
комотива» другой структуре РЖД — 
АО «КРП-инвест» за 3,395 млрд руб. Та-
ким образом, весь клуб оценен при-
мерно в 3,7 млрд руб., или $57 млн. 
Для оплаты сделки «КРП-инвест» при-
влечет беспроцентный заем у еще од-
ной структуры РЖД — АО ОТЛК.

В РЖД не комментируют ситуа-
цию, но источник, близкий к сове-
ту директоров компании, подтвер-
дил подлинность и актуальность до-
кументов. Пока вопрос на совет ди-
ректоров не выносился, говорит он. 
В ВТБ, которому принадлежат око-
ло 9,09% «Локомотива», отказались 
от комментариев, так же поступили 
представитель ТТК и гендиректор 
«Локомотива» Василий Кикнадзе.

Контроль над ФК «Локомотив» пе-
решел от РЖД к ТТК в декабре 2008 
года. Оператор тогда приобрел до-
пэмиссию акций ФК за 3 млрд руб. 
На это ТТК привлек кредиты, на об-
служивание которых теперь тра-
тит значительные средства, следу-
ет из документов: за 2008–2018 го-
ды общая стоимость их обслужива-
ния превысила 3,8 млрд руб., а об-
щая стоимость владения клубом — 
6 млрд руб.
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Потепляющее преимущество
Как Владимир Путин за Арктику топил

9 апреля президент России Вла-
димир Путин на Арктическом фо-
руме в Санкт-Петербурге принял 
квазивызов модератора Джо-
на Фрайера и ответил на все же-
стокие вопросы западного мира, 
обращенные к России или  лично 
к нему, Владимиру Путину: про 
отношение к Крыму, санкциям, 
новому сроку Дональда Трампа, 
снижению или наращиванию до-
бычи нефти… Проблемы Аркти-
ки на этом фоне стали казаться 
надуманными. Какими, впрочем, 
они пока, к счастью, и являются, 
считает специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников.

Форум «Арктика — территория 
диалога» начал жить напряженной 
внутренней жизнью и пока еще 
не внешней уже ранним утром. Под 
стенды в петербургском «Экспофо-
руме» отвели не такое, конечно, про-
странство, как на Петербургском ме-
ждународном экономическом фору-
ме, но все-таки желание такого боль-
шого количества людей и компаний 
продемонстрировать себя произво-
дило впечатление.

Вот на стенде Санкт-Петербурга, 
настолько северной столицы, что 
сейчас ее можно было считать сто-
лицей Арктики, подписывали согла-
шения с Республикой Саха (Якутия). 
Соглашений было несколько, и ка-
ждое — «при свидетельствовании 
и. о. губернатора Санкт-Петербур-
га Александра Беглова и главы Ре-
спублики Саха (Якутия) Айсена Ни-
колаева». Формулировка была, надо 
признать, изысканная. То есть когда 
речь идет о том, что за спинами ка-
ких-нибудь подписывающих стоят 

главы государств, например Влади-
мир Путин, то говорят «в присутст-
вии». «При свидетельствовании» вы-
глядит, надо признать, гораздо более 
емко. И даже недоумение начинает 
вызывать приставка «и. о.». Да это 
просто какое-то недоразумение: не-
ужели такой человек, который спо-
собен освятить подобную процеду-
ру не то что присутствием, а свиде-
тельствованием, до сих пор еще но-
сит эту парадоксальную приставку?

Недалеко, на другом стенде, со-
трудник химического факультета 
МГУ Дмитрий Шароваров разгонял 
слепленный, по-моему, из папье-ма-
ше и облепленный фольгой вагон-
чик по витиеватой дорожке, а на во-
прос «зачем?» с удовлетворением рас-
сказывал:

— Видите, я стою под знаком азо-
та? Мы здесь с вами собрались в честь 
150-летия со дня открытия табли-
цы Менделеева, и этим жидким азо-
том я замораживаю тонкую ленточ-
ку сверхпроводника, которая ле-
жит внутри теплоизоляционного ва-
гончика! Если мы этот сверхпровод-
ник замораживаем под магнитами, 
то есть помещаем в магнитное поле, 
то он это магнитное поле запомина-
ет! Таким образом, он левитирует над 
ним, то есть над этой дорожкой…

— То есть как левитирует? — я ста-
рался быть подозрительным.

— Когда он поворачивается, 
то не сваливается и идет за магнита-
ми! — кивал ученый.— Сопротивля-
ется на отрыв, на сдвиг!.. И есть зазор 
между дорожкой и самим поездом!

Зазор был. Вагончик левитировал.
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Танки идут Гангом
Индия может приобрести у России  
еще несколько сотен Т-90

Вчера стало известно, что Индия гото-
вится приобрести у России 464 танка 
Т-90МС на сумму около $2 млрд. Согла-
шение, по данным „Ъ“, предусматрива-
ет поставку не готовых танков, а маши-
нокомплектов для последующей сборки 
на территории республики. В Москве та-
кой шаг восприняли позитивно: для про-
изводителя танков — корпорации «Урал-
вагонзавод» — это один из крупнейших 
зарубежных контрактов за последние 
годы. Кроме того, Индия приняла ре-
шение о закупке Т-90МС в предвыбор-
ный период, продемонстрировав таким 
образом свое отношение к РФ как к парт-
неру в области ВТС, говорят собеседни-
ки „Ъ“ в ОПК.

О том, что правительственный комитет 
по безопасности Индии одобрил приобрете-

ние у России партии из 464 танков Т-90МС, со-
общило издание Jane’s Defence Weekly. По дан-
ным издания, решение о закупке танков у Рос-
сии было принято в начале апреля, а заседа-
ние комитета проходило под председательст-
вом премьера Нарендры Моди. По сведениям 
Jane’s, контракт, оцениваемый в $1,93 млрд, бу-
дет подписан Минобороны Индии со спецэкс-
портером российских вооружений «Рособоро-
нэкспортом» в ближайшее время.

«Российская сторона готова к продлению 
лицензии и увеличению производства в Ин-
дии танков Т-90 в связи с принятым решени-
ем о дополнительной закупке танков в инте-
ресах национальных вооруженных сил»,— 
заявили „Ъ“ в Федеральной службе по воен-
но-техническому сотрудничеству (ФСВТС).
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Деньги нацпроектов 
отдадут в рост
Но экономика почувствует это ближе к осени

Вчера Минэкономики  опубликовало 
 обновленный среднесрочный  прогноз 
до 2024 года, главные изменения в ко-
тором коснулись ослабленного  курса 
рубля в 2019 году и пониженной дина-
мики инвестиций в 2020–2024  годах. 
Прогноз роста экономики  остался 
прежним — 1,3% в 2019 году и 3,3% 
в 2024 году, но в министерстве ждут 
 его повышения уже в августе. Выводы 
ведомства Максима Орешкина вчера 
поддержали первый вице-премьер Ан-
тон Силуанов и первый зампред ЦБ Ксе-
ния Юдаева. Их оптимизм прирастает 
помесячными оценками ВВП, опроса-
ми компаний, неосвоенными пока день-
гами нацпроектов и перспективами 
участия в ускорении экономики сило-

вых органов. Независимые экономисты 
и мировая экономика его не разделают.

Вчерашнее открытие апрельской конфе-
ренции Высшей школы экономики (ВШЭ) не-
случайно совпало с публикацией Минэконо-
мики обновленного макропрогноза до 2024 
года (предыдущая версия — сентябрь 2018 го-
да). В то время, когда МВФ ухудшил глобаль-
ный прогноз (см. стр. 2), прогнозисты ведом-
ства скорректировали курс рубля (в среднем 
65,1 руб./$ против 63,9 руб./$ в 2019 году). Сре-
ди основных причин ослабления — «сокра-
щение оттока капитала по финансовому сче-
ту в два раза по сравнению с предыдущим го-
дом», то есть $29 млрд, хотя отток уже за пер-
вый квартал составил $25,2 млрд.
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Г О С Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е Е Щ Е  О Д И Н  В А Г О Н  Н А  С Е В Е Р

Вчера на Международном арктическом форуме (МАФ) говорили о планах распространить дальневосточные пре-
ференции инвесторам на арктическую зону России уже с 2020 года. МАФ проводится оператором федеральных 
форумов фондом «Росконгресс» в Санкт-Петербурге 9–10 апреля.

В 2019 году формат форума, ранее проводившегося в Архангельске, значительно расширен: в нем участвуют 
представители европейских стран—партнеров РФ по Арктическому совету — на уровне до президентского (Фин-
ляндия, Исландия) и премьерского (Норвегия, Швеция).

В этом году главной темой МАФ фактически стали перспективы и последствия российского проекта активи-
зации освоения Арктики. Напомним, речь идет в первую очередь о производстве сжиженного природного газа 
(СПГ) в регионе, об увеличении грузоперевозок по Севморпути с подключением ресурсов «Росатома», а также 
о координации проектов в Сибири, Арктике и на Дальнем Востоке — логистических, энергетиче-
ских, судостроительных и ряда других.

Д Е Т А Л И Ш И Р Е  С Е В М О Р П У Т Ь

«Росатом» ставит целью перевозку к 2024 году по Севморпути не 80 млн, а 92,6 млн тонн грузов. Об этом заявил, 
выступая на сессии Международного арктического форума в Петербурге, глава госкорпорации Алексей Лихачев. 
Как следует из его презентации, «Росатом» рассчитывает на 41 млн тонн СПГ, 17,1 млн тонн нефти, 3,5 млн тонн 
металла, строительных грузов, снабжения и транзита, 23 млн тонн угля и 8 млн тонн «железнодорожных грузов».

В представленной на другой сессии презентации главы дирекции Севморпути «Росатома» Вячеслава Рукши 
уточняется, что по Ванкорскому месторождению требуется принять «отдельное решение о реализации», а для 
привлечения грузов с железной дороги — построить вторую очередь Северного широтного хода (СШХ-2).

Несмотря на эти значимые детали, руководство «Росатома» уже планирует дальнейший рост. «В горизонте 
2030-х годов мы рассчитываем добавить значимую часть международного транзита и выйти только в восточном 
направлении — растущих рынков Юго-Восточной и Восточной Азии — на 110–120 млн тонн»,— заве-
рил Алексей Лихачев.с2 с9
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Более слабый курс в новом про-
гнозе, вероятно, был нужен для 
увеличения прогноза экспорта, 
компенсирующего незначитель-
ное ухудшение прогноза промпро-
изводства (до 2,3% с 2,4%) и замет-
ное ухудшение прогноза роста ре-
альных зарплат (до 1,1% с 1,4% при 
снижении ожидаемой инфляции). 
«Прогноз предполагает достижение 
национальных целей развития и 
ключевых целевых показателей на-
циональных проектов»,— замечают 
в ведомстве Максима Орешкина, хо-
тя консенсус-прогнозы (см. график) 
этого не показывают.

В Минэкономики ждут улучше-
ния прогноза в августе на фоне пер-
вых результатов нацпроектов. Осно-
ванием для этого служат оценки ве-
домством ежемесячной динамики 
ВВП в январе—феврале — она лучше 
ожиданий. Схожие доводы в пользу 
ускорения роста вчера в кулуарах 
конференции ВШЭ звучали от пер-
вого зампреда ЦБ Ксении Юдаевой 
и первого вице-премьера Антона Си-
луанова. «Замедление роста в пер-
вом квартале, скорее всего, не бы-
ло настолько существенным. Вышел 
PMI достаточно хороший, опубли-
ковал Гайдаровский институт свои 

конъюнктурные опросы. Есть сигна-
лы к тому, что ситуация в экономи-
ке достаточно устойчиво развивает-
ся. Темпы роста могут оказаться вы-
ше прогноза»,— заметила госпожа 
Юдаева. Между тем в ИЭП им. Е. Гай-
дара отмечают, что спрос на продук-
цию промышленности не растет, а 
инвестпланы ухудшались весь пер-
вый квартал. В ЦМАКП не видят и од-
нозначного улучшения ситуации в 
промышленности, указывая на во-
латильность PMI.

«Мы достаточно долго, к сожа-
лению, раскачиваемся, запрягаем 
долго, но уверен, что потом быстро 
поедем»,— говорил вчера на конфе-
ренции ВШЭ Антон Силуанов, так-
же ссылаясь на данные за два ме-
сяца и перспективу разогнать эко-
номику деньгами нацпроектов во 
второй половине года. В 2019 году 
на нацпроекты из бюджета долж-
но быть потрачено 1,7 трлн руб. (ут-
верждены в феврале). По состоянию 
на 1 апреля, по данным „Ъ“, на них 

уже потрачено 13% этой суммы (см. 
таблицу). Среди нацпроектов пря-
мое «стимулирующие воздейст-
вие», по мнению господина Силуа-
нова, оказывают финансирование 
модернизации магистральной ин-
фраструктуры, дорог, цифровиза-
ции экономики, повышения произ-
водительности труда и проекта «Ма-
лый и средний бизнес» — но их кас-
совое исполнение пока минималь-
но. Мультипликативного эффекта 
для экономики от этих проектов чи-
новники не оценивали. Кроме то-
го, хотя прогноз роста инвестиций 
в 2019 году Минэкономики не пере-
сматривало (3,1%), на 2020–2024 го-
ды он понижен на 0,7 процентного 
пункта в год. 

Предполагается, что софинан-
сировать нацпроекты должен част-
ный бизнес. И хотя Антон Силуанов 

значительную часть своей вчераш-
ней речи посвятил тому, что дело-
вой климат в РФ стал лучше, он при-
знал, что с РСПП инвестиционные 
решения принимаются фактически 
вручную. «Экономический рост — 
это настроения бизнеса, согласен, 
что и правоохранительные органы 
также должны участвовать в реали-
зации целей и задач, поставленных 
президентом, и создавать необхо-
димые условия и комфорт в работе 
предпринимателей»,— добавил он. 
Впрочем, даже правоохранитель-
ные органы не в силах справиться с 
главным риском для ускорения эко-
номики бюджетными вливаниями 
— ухудшением динамики мировой 
экономики, которое «не способству-
ет подстегиванию темпов роста», от-
метил глава Минфина.

Алексей Шаповалов

Деньги нацпроектов отдадут в рост

Административно процесс выгля-
дит как передача под контроль Мин-
востокразвития проектов в Арктике 
и объединение системы управления 
с проектами на Дальнем Востоке.

Кроме этого, как подчеркнул вче-
ра глава Минвостокразвития Алек-
сандр Козлов, значительная часть 
средств нацпроектов будет потраче-
на на создание и восстановление со-
циальной и прочей инфраструкту-
ры в северных регионах. По оцен-
ке министра строительства и ЖКХ 
Владимира Якушева, до 20% расхо-
дов по программам жилищного нац-
проекта, связанного с ветхим жиль-
ем, будет приходиться именно на 
такие территории. Это легко объяс-
нимо: населенные пункты в Аркти-
ке обычно слабо обеспечены любы-
ми видами инфраструктуры, расхо-
ды на ее создание там кратно доро-

же, чем в любом другом регионе РФ. 
Ранее предполагалось, что основные 
расходы по развитию Арктики будут 
описаны в госпрограмме развития 
северных территорий (готовящейся 
уже не первый год), однако, по дан-
ным „Ъ“, на февральских совеща-
ниях у вице-премьеров Юрия Трут-
нева и Максима Акимова уже обсу-
ждалась «упаковка» трат по Арктике 
в расходы нацпроектов — несмотря 
на то что арктическая госпрограмма 
продолжает дорабатываться.

С переходом региона под контр-
оль Минвостокразвития главная 
идея правительства — распростра-
нить основные работающие на 
Дальнем Востоке режимы (в пер-
вую очередь режим свободного пор-
та, реализованный во Владивосто-
ке, а также территорий опережаю-
щего развития) на арктическую зо-
ну. Владимир Путин, выступая вче-
ра на форуме, объявил, что соответ-

ствующий законопроект будет об-
суждаться Госдумой в осеннюю сес-
сию этого года — это означает, что 
налоговые режимы будут действо-
вать с 2020 года. Впрочем, на сесси-
ях МАФ главы арктических регио-
нов довольно открыто говорили о 
том, что «дальневосточные» льготы 
для более или менее активного ос-
воения Арктики недостаточны. Их 
соображения, видимо, будут услы-
шаны: готовится законопроект о 
расширении льгот именно для ин-
весторов в Арктику, предусматри-
вающий специальные преферен-
ции. Кроме этого, Владимир Путин 
заявил о целевой докапитализации 
ряда институтов развития, в том чи-
сле Фонда развития Дальнего Восто-
ка, под арктические проекты.

Отметим, «новое освоение» Арк-
тики предполагается в гораздо бо-
лее спокойном режиме, чем в СССР 
в середине XX века. Так, Минстрой 

сейчас вполне готов в рамках своих 
программ поддерживать програм-
мы переселения жителей арктиче-
ских территорий в регионы с бо-
лее благоприятным климатом, вах-
товое освоение ресурсов Арктики 
уже не рассматривается как сугубо 
временная схема. Никаких следов 
готовности Белого дома снять с биз-
неса нагрузку в виде де-факто повы-
шенных ставок соцплатежей в ре-
гионах Арктики (расширенный от-
пуск, оплата отдыха) на МАФ не об-
наружено. Лишь богатые северные 
регионы способны сейчас самосто-
ятельно стимулировать малый биз-
нес на Севере: выступление главы 
Якутии Айсена Николаева, сооб-
щившего, что регион компенсиру-
ет имущественные налоги жителям 
своих заполярных территорий, бы-
ло единственным в своем роде. На-
помним, повышенная эффектив-
ная ставка соцплатежей наряду с 

дорогой логистикой и дефицитом 
рабочей силы считаются главны-
ми причинами практически нере-
шаемых проблем МСП на Севере и 
Дальнем Востоке.

Иностранные соседи РФ по Ар-
ктике, судя по всему, вполне верят 
в реалистичность перемен в реги-
оне, в котором Россия ранее зани-
мала очень пассивную позицию. 
Большинство выступавших пред-
ставителей арктических стран (по-
чти всегда — со ссылкой на пробле-
мы глобального изменения клима-
та) подчеркивали экологические 
риски проектов в Арктике и необ-
ходимость применения исключи-
тельно зеленых технологий. Их лег-
ко понять — предыдущий опыт ос-
воения Арктики с точки зрения со-
хранения окружающей среды был 
исключительно травматичным.

Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

Еще один вагон на север

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1

процент составило в марте 2019 года повышение реального эффективного курса российского 
рубля (к валютам стран — основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему месяцу, 
сообщил вчера Банк России. Таким образом, после январского укрепления на 0,3% и февральского более 
заметного роста (плюс 2,2%) в реальном выражении в марте этого года рубль еще несколько укрепился. При 
этом реальный курс рубля к доллару в прошедшем месяце в сравнении с февралем вырос на 1%, к евро — на 
1,3%. Средний же номинальный курс рубля в марте был равен 65,14 руб./$ и 73,75 руб./€. В среднем за пер-
вый квартал 2019 года номинальный курс рубля составил соответственно 66,11 руб./$ и 75,14 руб./€.

СТАТИСТИКА

Иногда инвесторы  
возвращаются

Прямые инвестиции нерезидентов 
в небанковский сектор экономики РФ 
в первом квартале 2019 года соста-
вили $11,5 млрд, в 1,8 раза больше, 
чем в том же периоде 2018 года 
($6,4 млрд), согласно оценке Банка 
России платежного баланса за пер-
вый квартал. Прямые же вложения 
компаний РФ в нефинансовые активы 
за рубежом сократились до $8,8 млрд 
с $12,6 млрд годом ранее. Чистый 
отток капитала из РФ в первом 
квартале составил $25,2 млрд (рост 
в 1,6 раза), сам ЦБ видит это как 
результат «наращивания вложений 
резидентов в иностранные активы, 
частично нивелированный принятием 
обязательств».

По словам Олега Солнцева 
из ЦМАКП, рост чистого оттока 
капитала наблюдается со второй 
половины 2018 года и объясняется 
«зависанием экспортной выручки 
на счетах в заграничных банках 
из-за ужесточения комплаенса и на-
ращиванием иностранных активов 

банков из-за роста валютных депози-
тов». В свою очередь, Сергей Пухов 
из Центра развития ВШЭ добавляет, 
что рост оттока — прямое следствие 
увеличения цен на нефть. По оценке 
самого ЦБ, положительное сальдо 
счета текущих операций за квартал 
увеличилось до $32,8 млрд против 
$30 млрд годом ранее из-за 
расширения профицита внешней 
торговли товарами, а укрепление 
торгового баланса произошло 
из-за уменьшения объемов импорта 
(в первую очередь за счет инвести-
ционных товаров, см. «Мониторинг» 
от 25 марта).

Неожиданно высокие прямые 
иностранные инвестиции (ПИИ) 
в первом квартале аналитики объяс-
няют схоже: крупных сделок не было. 
При этом господин Солнцев замечает 
обратную зависимость между прямы-
ми инвестициями из РФ за границу 
и из-за границы в Россию: когда 
первые снижаются, вторые растут 
(см. график). Из-за опасения санкций 
весь 2018 год россияне инвестирова-
ли за рубеж (традиционно больше по-
ловины ПИИ приходится на офшоры), 
а со снижением рисков вложения 
в РФ стали расти. Сергей Пухов от-
мечает, что явление, когда ПИИ в РФ 
превышают ПИИ за границу, редкость 
и наблюдалось лишь в период пере-
грева экономики. Повтор этой ситу-
ации в первом квартале 2019 года 
при замедлении экономики связан 
с тем, что риски санкций снизились, 
«приток инвестиций — временный», 
говорит он. Последнее подтверждает 
и отсутствие улучшений в ситуации 
с внешними займами компаний РФ: 
приток портфельных инвестиций был 
минимальным ($0,3 млрд), а прочие 
обязательства, как и ссуды и займы 
в чистом виде, погашались в объеме 
$3,3 млрд.

Алексей Шаповалов, 
Олег Сапожков
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ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Циклическое снижение темпов роста 
в развитых странах приведет к замедле-
нию мировой экономики в ближайшие го-
ды — в 2019-м ее прирост составит все-
го 3,3%, прогнозирует Международный 
валютный фонд (МВФ). Ожидания роста 
фонд снизил как по США, так и по крупным 
европейским экономикам. В КНР рост так-
же будет замедляться — при этом теперь 
в МВФ не ждут повышения Вашингтоном 
тарифов на китайский импорт. По России 
прогноз роста на этот год не изменен.

Рост мировой экономики замедлится с 3,6% 
в 2018-м до 3,3% в 2019 году, а затем ускорит-
ся до 3,6% в 2020-м, следует из апрельского об-
новления макропрогноза Международного ва-
лютного фонда. Оценка на этот год понижена 
на 0,2 процентного пункта (п. п.) по сравнению 
с январским прогнозом, на следующий год — 
оставлена без изменений. После циклического 
ускорения роста, продолжавшегося два года, во 
второй половине 2018 года мировая экономи-
ка перешла к замедлению — тогда прирост ВВП 
снизился с 3,8% в январе—июне до 3,2% в ию-
ле—декабре. Выпуск оборудования замедлил-
ся везде, кроме США, объем мировой торговли 
прошел пик в конце 2017 года. Цены на энер-
горесурсы с пика в октябре 2018-го по апрель 
2019-го сократились на 17%, отмечают в МВФ. В 
среднесрочной перспективе (три-пять лет) тем-

пы роста будут составлять около 3,6%, ожидают 
в фонде (этот прогноз предполагает, что амери-
канские пошлины на импорт из КНР останут-
ся в размере 10% и не будут повышены до 25%).

В отдельно взятых развитых странах тем-
пы роста также снижаются — в этом году при-
рост их общего ВВП составит всего 1,8%, в сле-
дующем — 1,7%. Пересмотр коснулся в первую 
очередь США (минус 0,2 п. п., до 2,3%, в 2019-м, 
плюс 0,1 п. п., до 1,9%, в 2020-м). Занятость и по-
требление в стране остаются на высоком уров-
не, однако рост инвестиций уже начал замед-
ляться. Отметим, в ФРС ждут даже меньшего 
увеличения ВВП США — на 2,1% и 1,9% в 2019 
и 2020 годах.

МВФ вновь понизил прогнозы по Герма-
нии (минус 0,5 п. п., до 0,8%, на 2019 год, минус 
0,2 п. п., до 1,4%, на 2020 год), а также по Фран-
ции, Италии и Великобритании. Торговые 
войны могут сказаться на росте и этого регио-
на. Так, вчера президент США Дональд Трамп 
пообещал ввести пошлины на европейские 
товары на сумму $11 млрд в ответ на субсидии 
ЕС европейскому авиапроизводителю Airbus.

В развивающихся странах рост в 2019 году 
в среднем составит 4,4%, в следующем — 4,8%, 
прогноз МВФ понижен на 0,1 п. п. в обоих слу-
чаях. В сторону понижения изменены, в част-
ности, оценки по Бразилии, Мексике и ЮАР, 
по России прогноз оставлен без изменений — 

1,6% на этот и 1,7% на следующий год. В Китае 
фонд теперь ожидает роста на уровне 6,3% в 
2019-м и 6,1% в 2020 году (плюс 0,1 п. п. и минус 
0,1 п. п. по сравнению с январем соответствен-
но). Меры по ограничению кредитной нагруз-
ки и борьба с теневым банкингом привели к 
сокращению инвестиций в КНР, в первую оче-
редь в инфраструктуру. Потребление товаров 
длительного пользования, в частности автомо-
билей, в стране также сократилось (в 2018 году 
был зафиксирован спад продаж). Негативное 
воздействие оказало и сокращение экспорт-
ных заказов на фоне введения США защитных 
пошлин. В итоге рост ВВП Китая замедлился с 
6,8% в первой половине прошлого года до 6% 
— во второй. Последовавшее за этим падение 
импорта, в свою очередь, оказало негативное 
влияние на другие азиатские и европейские 
экономики, указывают в фонде.

Впрочем, недавнее решение ФРС США при-
тормозить с повышением ставок уже приве-
ло к смягчению финансовых условий, валю-
ты развивающихся стран укрепились, возоб-
новился также приток капиталов на их рынки. 
Напомним, по итогам мартовского заседания 
большинство членов комитета по открытым 
рынкам ФРС не прогнозируют увеличения ба-
зовой процентной ставки в 2019 году, а в 2020-
м ждут лишь одного повышения.

Татьяна Едовина

Экономика замедленного цикла
Темпы глобального роста снижаются после двух лет ускорения

Исполнение бюджетных ассигнований, выделяемых на нацпроекты 
в 2019 году

Нацпроект План Кассовое исполнение  Процент 
 (млрд руб.) на 1 апреля (млрд руб.) исполнения
Здравоохранение 160 71 44

Наука 37 8 22

Демография 517 101 20

Международная кооперация и экспорт 86 17 20

Культура 13 2 15

Комплексный план модернизации и расширения  323 17 5 
магистральной инфраструктуры 

Образование 106 3 3

МСП и поддержка предпринимательской инициативы 61 2 3

Экология 61 1 2

Цифровая экономика 108 0,3 0,3

Безопасные и качественные автодороги 130 0,2 0,2

Жилье и городская среда 105 0,1 0,1

Производительность труда и поддержка занятости 7 0 0

Всего 1715 221 13

Источник: Минфин.   

Индекс реального эффективного 
курса рубля 
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Международный валютный фонд 
во главе с Кристин Лагард фиксиру-
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с пиков прежнего роста  ФОТО AP
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Потепляющее преимущество
— Зачем это вам? — спрашивал я.
— Сверхпроводимость — это 

очень хорошо,— снисходительно 
объяснял мне химик.— Передача 
электроэнергии на расстоянии без по-
терь! Как это прекрасно!

Я имел некое представление о том, 
что все, наверное, не так буквально и 
прекрасно, но мне хотелось быть сей-
час всецело с этим человеком, и я ле-
витировал, казалось, вместе с ним и 
думал только о том, насколько все это 
выглядело бы еще даже величествен-
ней при свидетельствовании и. о. гу-
бернатора Санкт-Петербурга Алексан-
дра Беглова.

На стенде самой Республики Са-
ха (Якутия) без лишних слов играл 
скрипичный квартет. Всем осталь-
ным республика, наверное, с утра 
уже удивила.

Еще один стенд — «Роспредприни-
матель.рф» — был следующим. Здесь 
немолодой человек читал лекцию о 
пользе пептидов.

— Взаимодействие ДНК и пепти-
дов стимулирует запуск синтеза спе-
цифического белка! — восклицал 
он.— За минимум денег добиваемся 
ошеломляющего эффекта! Это позво-
лит нам жить.

Было и в самом деле очевидно, 
что именно этому предпринимате-
лю.рф это и правда позволит жить, и 
неплохо.

— Ведь было сказано: и срок тебе 
— 120 лет!..— итожил он.

Поблизости была и комната эмо-
циональной зарядки. То есть обычно 
под ней понимают, видимо, комнату 
эмоциональной разрядки, ведь неда-
ром здесь стояли массажные кресла и 
др. Но сейчас это была комната эмоци-
ональной зарядки. Очевидно, органи-
заторы считали, что на стендах эмоци-
онально зарядиться пока что нечем.

Нет, ощущение абсурдности и не-
реальности происходящего вокруг не 
оставляло ни на секунду. Зачем все эти 
люди собрались тут вместе? Что они 
демонстрировали прежде всего друг 
другу, перед тем как с облегчением 
разъехаться завтра вечером без види-
мой грусти по потерянному времени 
и деньгам? Не нужно ли было не де-
лать всего этого?

А может, и нужно бы. А потому, что 
если есть Арктический форум, то на-
до, чтобы здесь был твой стенд.

Наверное, присутствующие тут 
подписывали при свидетельствую-
щих много соглашений. Что, с другой 
стороны, мешало подписать их в бо-
лее камерной обстановке, да и просто 
наедине друг с другом? А, да, этого тог-
да никто не заметит.

И вот на стенде Архангельской об-
ласти представляли библиотеку «Рус-
ская Арктика».

— И мы будем открывать снова и 
снова! — слышался голос в микрофон 
из глубины стенда, и не очень было по-
нятно, что тут будут открывать снова и 
снова: Арктику или этот стенд. Самым 
печальным следовало признать стенд 
малочисленных народов Севера. Их 
тут и правда было мало — всего три 
человека. Правда потом подошли еще 
два. Да, еще с ними было чучело оленя.

Двое сидели и тренькали порази-
тельно грустно мелодию на пяти стру-
нах нарс-юха («поющего дерева», на-
родного инструмента хантов). Мне 
казалось, я видел слезы в глазах этих 
людей. Но печаль их была чиста. Они 
были просто очень одиноки и мало-
численны. Хотелось присесть и хоть 
немного поплакать вместе с ними, 
хотя бы душой.

Но я все искал глазами человека, 
который, по моим представлениям, 
должен был олицетворять своим ви-
дом Арктический форум. Я искал Ка-
питана Арктику. То есть искал поляр-
ника Артура Чилингарова. И нашел 
его в компании бывшего губернато-
ра Тульской области, действующего 
председателя правления Ассоциации 
юристов России Владимира Груздева.

— А вы знаете,— рассказал мне го-
сподин Груздев,— что подкомиссия 
ООН только что признала геологиче-
скую принадлежность части терри-
торий Арктики продолжением кон-
тинентального российского шельфа? 
Вот эсэмэска!

— Что это значит? — поневоле все-
цело заинтересовался я.

— Один миллион двести тысяч 
квадратных километров,— сказал, 
как отрезал их, Артур Чилингаров.— 
Не зря погружались на «Мирах» с 
ним,— Артур Чилингаров кивнул в 
сторону Владимира Груздева.

— Брали пробы грунта, чтобы до-
казать что это и правда продолжение 
шельфа! Что те же породы…— спе-
шил объясниться господин Груздев.

— Чтобы доказать, что территория 
России,— с некоторой торжествую-
щей мрачностью в голосе поправлял 
его Артур Чилингаров.

Как только началось пленарное за-
седание, стало ясно, что все те стен-
ды были вялой декорацией, но все-
таки, возможно, и необходимой это-
му форуму, потому что на него прие-
хали такие люди, что мало их уже не 
показалось бы никому. На сцену вме-
сте с Владимиром Путиным вышли 

лидеры сразу пяти государств. Моде-
ратор, старший исполнительный ре-
дактор информационного агентст-
ва Bloomberg с характерным именем 
Джон Фрайер, которому уже доверя-
ли роль модератора на такого рода ди-
скуссиях с участием Владимира Пу-
тина, перечислял: премьер-министр 
Норвегии Эрна Сульберг, премьер-
министр Швеции Стефан Лёвен, пре-
зидент Финляндии господин Саули 
Ниинистё, президент Исландии Гуд-
ни Йоханнессон… Все эти люди си-
дели теперь в креслах на сцене и бы-
ли готовы к длинному, по всей види-
мости, разговору. И Джон Фрайер, на-
девший свои черно-белые полосатые 
носки, без сомнения, для того, чтобы 
напомнить о себе двухгодичной дав-
ности, когда он был на такой же сце-
не в других, но таких же более или 
менее заметных носках, но все-таки 
настолько заметных, что вспомина-
ли о них потом гораздо больше, чем 
о его вопросах Владимиру Путину… 
Так вот, господин Фрайер уже инте-
ресовался у российского президен-
та, кажется ли тому, что приезд сразу 
нескольких скандинавских лидеров 
в Санкт-Петербург и есть прорывной 
момент, который последует за перио-
дом «плохих отношений с ЕС», связан-
ных с санкциями.

— Начинается оттепель? — нервно 
интересовался Джон Фрайер.

— К сожалению,— цеплялся рос-
сийский президент к словам,— в 
Арктике идет оттепель, это правда, 
впрочем, оттепель в отношении тем-
пературы. В Арктике она идет гора-
здо более быстрыми темпами, чем 
в целом на планете. В четыре раза, 
представляете?!

Президент Финляндии был полит-
корректен (с другой стороны, каким 
еще может быть президент Финлян-
дии?), сетовал, что «мы живем в нео-
пределенное время», когда «конфрон-
тация и вражда на подъеме»:

— Мы просто говорим о диалоге, 
вместо того чтобы вести его! Трудно ве-
сти, если вы не встречаетесь с визави!

Он предлагал «как можно скорее 
сократить выбросы СО2 в атмосферу», 
и это было с его стороны очень мило. 
Он рассказывал, как сажа, оседающая 
на лед в Арктике, смертельно ускоря-
ет его таяние.

Президент Финляндии вернулся к 
проблеме сажи, даже когда отвечал на 
вопрос, достаточно ли Россия делает 
в Арктике.

— Сажа,— повторял он,— это 
большая опасность, чем даже поте-
пление! Кто подогревает наш мир? 
Боюсь, что все!.. Россия? Да! Но также 
и США, и мы!

Президент Исландии запомнился 
горьким признанием в том, что учил 
русский язык:

— Он оказался несколько слож-
нее, чем я предполагал, я бы не стал 
его учить, если бы знал, насколько он 
сложнее, чем я думал…

Эта фраза не далась бы по-русски 
президенту Исландии точно никогда 
в жизни, а также после нее.

Но кое-что он произнес на радость 
людям в зале, которые начинали по-
немногу тосковать, на русском языке:

— Я говорю плохо по-русски, я 
учил много лет назад, но я это пом-
ню, я могу сказать, и это я хочу ска-
зать: «Нет ничего дороже на этой зем-
ле, чем настоящая дружба!»

Даже люди в зале, по-моему, долж-
ны были почувствовать себя после 
этого подружившимися, что ли.

Премьер-министр Норвегии зая-
вила, что температура в Арктике рас-
тет в два раза быстрее, чем в осталь-
ном мире, при этом ее цифра была в 
два раза ниже, чем цифра Владимира 
Путина, и это говорило о том, как на 
самом деле приблизительны все рас-
четы, связанные с Арктикой, и как, 
возможно и даже скорее всего, лице-
мерны многие вздохи по ее поводу.

Премьер-министр Швеции нашел 
в себе мужество вспомнить строки 
А. С. Пушкина: «Отсель грозить мы бу-
дем шведу, здесь будет город заложён 
назло надменному соседу…». Он к то-
му же с большой долей вероятности 
предположил, что если сейчас не при-
нять срочных мер, то к концу XXI ве-
ка на проблемы, связанные с Аркти-
кой, придется потратить $90 трлн (ин-
тересно, во сколько раз эту цифру за-
низила бы, дай ей волю, то есть слово, 
премьер-министр Норвегии?).

Господин Путин заметил, что ему 
однажды показали, как в совсем древ-
них отложениях льда вкраплена та 
же сажа, и уверенно заявил, что лю-
бой приличный вулкан завалит Арк-
тику сажей безысходней, чем все сов-
ременные автомобильные выбросы, 
вместе взятые.

Это лишний раз говорило о том, 
что все эти трагические дискуссии о 
беспросветных буднях Арктики но-
сят, скорее, декоративный характер. 
Участники дискуссии на самом де-
ле мало в чем уверены насчет ее ре-
альных проблем. Вот сотни тысяч бо-
чек после топлива, оставшихся там в 
результате советского времени, уби-
рать действительно надо (и вообще-
то их убирают).

Модератор поспешно назвал Рос-
сию самой большой экономикой ми-
ра (он, наверное, имел в виду — из 
действующих в Арктике, но забыл это 
добавить), и российский президент 
тут же заметил, что Китай, например, 
более крупная экономика.

— Китай — арктическая страна?! 
— саркастически переспросил Джон 
Фрайер.

— Она не является самой крупной 
экономикой…— говорил о своем го-
сподин Путин.

И что-то не очень везло Максиму 
Орешкину, которого Владимир Путин 
со сцены, как он любит делать, спра-
шивал, сколько Россия вложила в тех-
нологии импортозамещения: «Шесть-
сот миллиардов рублей?»

— Не помнит! — почему-то радо-
вался российский президент.— Ми-
нистр экономического развития не 
помнит!..

— О-о-о! — предвкушающе качал 
головой премьер Швеции.

Предвкушал он (и даже прово-
цировал этим своим громким пред-
вкушением), видимо, скорую, а вер-
нее, мгновенную отставку господи-
на Орешкина. Он не понимал, конеч-
но, что реакция Владимира Путина де-
монстрировала, скорее, даже просто 
нежное отношение к Максиму Ореш-
кину: почти ни с кем из членов прави-
тельства Владимир Путин так разгова-
ривать бы не стал, а с ним мог позво-
лить себе, потому что чувствовал, что 
почему бы с ним вот так не развлечься.

Модератор констатировал критич-
ность для многих экономик перехода 
планеты на возобновляемые источ-
ники энергии, а Владимир Путин по-
жимал плечами:

— Критического перехода нет! В 
основном в мире до сих пор исполь-
зуется уголь!.. А газ — это вообще са-
мое чистое топливо!

Владимир Путин не в первый раз 
обнажал всю пагубность добычи 
сланцевой нефти в США с помощью 
гидроразрывов и предполагал, что 
рентабельность такой добычи всегда 
будет гораздо ниже, чем в России.

Модератор попытался тем вре-
менем отчего-то сравнить Арктику с 
Крымом.

— Нам бы не хотелось, чтобы Ар-
ктика в результате преступного без-
действия превратилась в какое-то 
подобие Крыма (Владимир Путин, 
видимо, имел в виду, что Украина в 
последние 23 года не ухаживала за 
Крымом.— А. К.), а Крым не превра-
тился бы в пустыню! Вот о чем надо 
думать!

Владимир Путин, таким образом, 
понемногу распалялся. Джон Фрай-
ер выглядел при этом более боеви-
то, чем в прошлый раз примерно на 
таком же форуме, но все-таки это сов-
сем не Мегин Келли была. Быть бое-
витым ему давалось с трудом, но он 
так старался. Он спрашивал лидеров 
других государств, на которых все-та-
ки вдруг обращал внимание, означа-
ет ли их приезд в Россию, что их боль-
ше не заботит проблема Крыма.

Президент Финляндии был на пер-
вый взгляд жестким:

— Очень ясно всем, что санкции 
были введены из-за действий Рос-
сии. Если действия России не изме-
нятся, санкции будут продолжаться. 
Это просто!

Но все-таки он успевал оговари-
ваться:

— Несмотря на то что имело место 
в Крыму, Европа все еще от Атланти-
ки до Урала!

Ведущий, казалось, вел себя насту-
пательно, а Владимир Путин, такое 
впечатление, оборонялся, опять отве-
чая на вопросы про Крым:

— Крым не относится к Арктиче-
ской зоне!

Но ключевым тут были слова «каза-
лось» и «такое впечатление». Казалось, 
господин Фрайер задавал вопросы, не 
относящиеся, такое впечатление, к те-
ме дискуссии об Арктике, а Владимир 
Путин вроде бы морщился, но на са-
мом деле оба были, думаю, в курсе 
этого сценария, готовились к нему и 
теперь придерживались. Российский 
президент хотел высказаться по ши-
рокому кругу вопросов перед более 
или менее мировой аудиторией и де-
лал это хотя бы потому, что давно это-
го не делал:

— Любые санкции должны быть с 
согласия Совбеза ООН. А этого нет.

Конечно, нет, иначе у России и не 
было бы права вето в этом Совбезе.

— Будущее России не зависит от 
санкций,— доказывал Владимир Пу-
тин.— Будущее России зависит от нас 
(он имел в виду живущих сейчас в Рос-
сии, а не на этой сцене.— А. К.)…

Он вспоминал о проекте «Газ в об-
мен на трубы» из 60-х годов прошло-
го века, о том, как выгоден был тог-
да этот проект Европе и как именно 
поэтому и состоялся тогда. И что без 
реализации «Северного потока-1» це-
ны на газ для европейских потреби-
телей были бы гораздо выше, чем 
сейчас. Постепенно разговор пере-
ключался уже почти на него одного, 
господин Фрайер не успевал задать 
всех вопросов, предназначенных 
российскому президенту, а, видимо, 
должен был успеть.

И Владимир Путин стоял на том, 
что мировые цены на нефть устраива-
ют Россию, но что добыча нефти может 
быть скорректирована в случае чего:

— Соберемся (с членами ОПЕК.— 
А. К.) во второй половине года и об-
судим…

Все-таки должно было бросаться в 
глаза, что Россия имеет право если не 
решающего, то по крайней мере ре-

шительного голоса в такого рода во-
просах. И оно даже складывалось.

При любом удобном случае Вла-
димир Путин ссылался на поведе-
ние такой проблемной организа-
ции, как НАТО:

— Наша авиационная активность 
в Арктике на порядок ниже, чем у 
войск НАТО! Надо бы об этом знать!

И самолеты с включенными 
транспондерами не летают до сих пор 
над Балтийским морем только пото-
му, что этого не хочет НАТО, несмотря 
на то что хочет президент Финляндии.

То есть Джон Фрайер, без сомне-
ния, был во всех отношениях полезен 
Владимиру Путину, которому он так 
помог здесь лишний раз раскрыться. 
И модератор спрашивал российско-
го президента и про Дональда Трампа 
тоже, конечно.

— Нации обычно объединяются 
вокруг своего лидера для решения об-
щенациональных задач,— с удовлет-
ворением разъяснял российский пре-
зидент.— Ничего похожего мы сейчас 
в Соединенных Штатах не видим. На-
оборот, раскол продолжается! И они 
ведь… Они, по сути… Знаете, что 
произошло? Они (прежде всего аме-
риканская элита.— А. К.) поставили 
свои партийные интересы выше на-
циональных! Вот что произошло! Я 
совершенно не защищаю президента 
Трампа. У нас полно с ним разногла-
сий. При его администрации введено 
огромное количество санкций… Но 
если будет возобновлен диалог между 
Россией и США, полноценный, равно-
правный!.. То мы будем только рады!..

Если следующим президентом 
США опять будет Дональд Трамп — 
так надо было понимать ответ исхо-
дя из вопроса (как Владимир Путин 
относится ко второму сроку господи-
на Трампа).

Напоследок Владимир Путин объ-
яснил, что нет ничего более выгод-
ного в мире, чем Северный морской 
путь. Это слишком понятно Китаю и 
другим странам региона. Ведь Север-
ный морской путь чуть не в два раза 
короче, чем через Индийский океан.

Владимир Путин должен был вый-
ти из этого разговора победителем. 
Он и вышел.

Или уйти от этого разговора.
Ушел.
Или, например, выйти сухим из 

воды.
Вышел.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер должен был 
почувствовать себя здесь, 
на Арктическом форуме, 
тем же, кем всегда 
был Артур Чилингаров: 
знаменитым полярником  
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Минтранс собирается подключить «спе-
циальные силы и спецслужбы» для про-
верки данных, предоставленных регио-
нами в рамках исполнения нацпроекта 
«Безопасные и качественные автодоро-
ги» (БКАД). Доля дорог, соответствующих 
нормативам — то есть ровных и без ям,— 
в ряде субъектов федерации за год упала 
более чем в два раза. Подобная ситуация 
наблюдается, в частности, в Амурской 
и Магаданской областях. Речь может ид-
ти об умышленном изменении статисти-
ки, чтобы претендовать на больший объ-
ем финансовой помощи из федерального 
бюджета, предполагают эксперты.

Ситуация с выполнением нацпроекта 
БКАД обсуждалась на селекторном совеща-
нии в Минтрансе России. Выяснилось, что 
доля дорог, находящихся в нормативном со-
стоянии, за год в среднем по РФ упала с 43,1% 
до 42,4%, рассказал министр транспорта Ев-
гений Дитрих (при этом в предшествующие 
годы тенденция была противоположной). 
Так, в конце 2017 года власти Амурской обла-
сти отчитались, что в регионе отремонтиро-
вано 75% дорожной сети, а в конце 2018 года 
— лишь 30,2%. В Магаданской области пока-
затель упал с 70,5% до 17%. Господин Дитрих 
призвал подключить «специальные силы и 
службы, чтобы они дали правовую оценку тем 
показателям, которые регионы предоставля-
ли, а потом вот так вот упали».

Напомним, в рамках нацпроекта БКАД 
до конца 2024 года планируется потратить 
4,1 трлн руб. на приведение в порядок до-
рожной сети. Доля отремонтированных ре-

гиональных дорог должна вырасти с 43% (ко-
нец 2017 года) до 50,9%. Для каждого субъек-
та федерации утвержден пятилетний план. В 
2019 году регионы получат из федерального 
бюджета 106 млрд руб., к 2024 году поступле-
ния должны прекратиться.

Предшествующий ремонтный сезон завер-
шился осенью, новый начинается только сей-
час, говорит глава Общественного совета при 
Минтрансе России Михаил Блинкин: вряд ли 
за полгода состояние дорог могло ухудшить-
ся вдвое. «Если так, это вызывает серьезные 
вопросы — минимум год ремонт должен дер-
жаться»,— отмечает господин Блинкин. Неко-
торые субъекты федерации, рассчитывая по-
лучить дополнительное федеральное финан-
сирование, могли за год включить в состав ре-
гиональной сети, к примеру, дороги сельхоз-
назначения, предполагает Михаил Блинкин, 
что и привело к увеличению доли неотремон-
тированных дорог. «Нельзя исключать и эле-
ментарную техническую неграмотность в ра-
боте со статистикой»,— отмечает он.

Последние годы дорожная сеть в регионах 
находилась в состоянии хронического недо-
финансирования, говорит гендиректор Рос-
сийской ассоциации территориальных ор-
ганов управления автомобильными дорога-
ми Игорь Старыгин, поэтому дорожные служ-
бы выбирали для очередного ремонта «меж-
ду плохими и очень плохими дорогами». При 
этом, отмечает он, полноценная инструмен-
тальная диагностика выполняется далеко не 
всегда, как правило, дело ограничивается ви-
зуальным обследованием: «Но когда в повест-
ке возникли нацпроект и дополнительное 

финансирование, в некоторых регионах к 
диагностике стали подходить более тщатель-
но». Игорь Старыгин заметил также, что до-
рожная сеть многих регионов включает грун-
товые дороги и дороги с так называемым пе-
реходным типом покрытия (гравий, щебень и 
каменные материалы). «В той же Амурской об-
ласти были серьезные паводки, значительная 
часть таких дорог могла просто быть уничто-
жена,— отмечает господин Старыгин.— Хотя 
в двукратное снижение доли дорожной сети в 
нормативе за год верится слабо».

Данные от регионов еще на этапе формиро-
вания нацпроекта БКАД в 2017 году были «лу-
кавыми», утверждает депутат Госдумы, коор-
динатор проекта «Дорожная инспекция ОНФ» 
Александр Васильев. «Полноценную диагно-
стику никто не делает, на это требуются колос-
сальные деньги,— говорит он.— Нынешняя 
методика по обследованию сети может приме-
няться только Росавтодором на федеральных 
дорогах — только у него есть на это ресурсы и 
техника. Минтранс должен был подготовить 
упрощенный вариант для регионов, но так и 
не сделал». Господин Васильев отмечает, что по-
ловина дорог в России являются гравийными, 
отремонтировать их гораздо дешевле, чем ас-
фальтовые (5 млн руб. против 30 млн руб. за ре-
монт 1 км дороги). «Можно „нарисовать“ какую 
угодно базовую цифру, а потом за год нарастить 
ее на 20%, выставив себя в лучшем свете»,— 
предполагает Александр Васильев. Подходы к 
оценке состояния дорог могли поменяться и с 
приходом в регионы новых губернаторов, го-
ворит источник „Ъ“ в дорожной отрасли.

Иван Буранов

Регионы выкопали себе ямы
Минтранс заподозрил обман при планировании нацпроекта БКАД

Думский комитет по информполитике 
рекомендовал законопроект о суверен-
ном рунете к принятию во втором чтении 
с учетом поправок. Документ вступит  
в силу уже в ноябре этого года, обязан-
ность по блокировке запрещенного кон-
тента будет переложена с операторов 
связи на Роскомнадзор, а с 2021 года 
госорганы и учреждения должны будут 
полностью перейти на российские сред-
ства шифрования. Проект наделяет  
Роскомнадзор слишком широкими пол-
номочиями, указывают эксперты. По их 
мнению, парламентарии не учли многих 
пожеланий отрасли, а документ остается 
в целом «безграмотным и непонятным».

Как рассказал глава думского комитета по 
информполитике Леонид Левин, ко второму 
чтению поступило 58 поправок, из которых 
комитет рекомендует одобрить 27 — все они 
были внесены депутатами Андреем Луговым 
(соавтор проекта) и Максимом Кудрявцевым. 
Согласно поправкам господина Лугового, опе-
раторы связи больше не должны будут сами 
блокировать запрещенный контент: обязан-
ность ограничивать доступ к сайтам с запре-
щенной информацией возлагается на Роском-
надзор, рассказал глава комитета. При этом 
обязательное использование «российских 
средств шифрования» коснется только «госо-
рганов, органов местного самоуправления, го-
сударственных муниципальных унитарных 
предприятий и учреждений», заверил Леонид 
Левин. О том, что в Думе могут обязать исполь-
зовать российскую криптографию всех орга-
низаторов распространения информации, в 
том числе бизнес, ранее сообщал РБК.

В соответствии с поправками депутата Куд-
рявцева операторы смогут обратиться в Ро-
скомнадзор с запросом, если выяснится, что 
ненадлежащее исполнение обязательств пе-
ред абонентом «может быть вызвано сбоями в 
результате функционирования технических 
средств противодействия угрозам». Прави-
тельство установит сроки рассмотрения этих 
претензий, утвердит порядок ведения Ро-
скомнадзором реестра точек обмена трафи-
ком, а также определит «виды угроз устойчи-
вости, безопасности и целостности функцио-
нирования на территории РФ сети Интернет», 
пересказал господин Кудрявцев.

«Поскольку законопроект предполагает 
принятие подзаконных актов разного уров-
ня, срок вступления в силу отложен до ноя-
бря 2019 года,— сказал Леонид Левин.— За 
исключением положений о криптографиче-
ской защите информации и о национальной 
системе доменных имен, которые вступят в 
силу 1 января 2021 года». Он поинтересовал-
ся у главы Роскомнадзора Александра Жаро-
ва, не является ли законопроект «дополни-
тельным поводом» расширить «репрессив-
ные полномочия Роскомнадзора», чтобы «ог-
раничить права и свободы граждан». «Мы от-
нюдь не радуемся расширению наших пресе-
кательных полномочий»,— сказал господин 
Жаров. По его словам, «работа, которая будет 
осуществляться в результате принятия это-
го закона,— это не блокировка, это противо-
действие распространению запрещенной ин-
формации». Глава Роскомнадзора также срав-
нил оборудование для обеспечения работы 
суверенного рунета с «ядерным оружием, ко-
торое имеется у ряда стран, но его никогда не 
используют»: «Потому что все понимают, что 
его использование слишком серьезно и это 
позволяет странам в неразрешимых случаях 
договариваться». В то же время господин Жа-
ров заявил ТАСС, что законопроект поможет 
в борьбе с запрещенными в РФ ресурсами, в 
том числе мессенджером Telegram.

«В целом проект остается безграмотным 
и непонятным,— полагает куратор рабочей 
группы „Связь и ИТ“ экспертного совета при 
правительстве Ирина Левова.— Было бы це-
лесообразно дать больше времени на подго-
товку поправок. Обещанной процедуры со-
гласования с экспертным сообществом фак-
тически не было организовано никем, кро-
ме Людмилы Николаевны (Боковой, сена-
тора и соавтора законопроекта.— „Ъ“)». При 
внесении правок не были учтены тезисы, ко-
торые поднимались правительством, РАЭК 
и Ассоциацией участников рынка интерне-
та вещей, а именно о неухудшении техноло-
гических возможностей оператора связи при 
установке технических средств, говорит го-
спожа Левова.

Предложения, которые индустрия переда-
вала Людмиле Боковой, более или менее уч-
тены, говорит главный аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуникаций Ка-

рен Казарян. «Но нет важного момента по по-
воду ответственности властей в случае сбоев 
и момента о „недопущении ухудшения рабо-
ты сетей связи“. Нет пункта, предусматриваю-
щего, чтобы правительство четко прописало 
некие требования к оборудованию, которое 
будет ставиться на сети связи: что допустимо, 
а что нет»,— продолжает эксперт. По его сло-
вам, теоретически в перспективе эти пункты 
можно вынести в подзаконные акты.

Большинство рекомендованных к откло-
нению поправок учтены, но «в несколько 
иных формулировках», утверждает Леонид 
Левин. Он пояснил „Ъ“, что комитет «плотно 
работал со всеми заинтересованными сторо-
нами» и итоговый вариант «является компро-
миссным с учетом всех мнений». Поправки 
Людмилы Боковой также «так или иначе были 
учтены», сказал глава комитета. Людмила Бо-
кова вчера не смогла оперативно прокоммен-
тировать „Ъ“ новую версию законопроекта.

Также ко второму чтению парламентарии 
оставили очень широкие полномочия Ро-
скомнадзора, указывают эксперты. Правиль-
но было распределить их между правитель-
ством, Минкомсвязью и регулятором, пола-
гает Ирина Левова. Сосредоточение всех пол-
номочий у Роскомнадзора (в том числе по 
принятию актов об установке технических 
средств противодействия угрозам, фактиче-
ской установке этих средств через подведом-
ственный Роскомнадзору Главный радиоча-
стотный центр, контролю за сетями операто-
ров) называет «главной проблемой» и источ-
ник „Ъ“ в одном из крупных операторов. «Но 
и Роскомнадзор государство в этой истории 
подставляет — он будет крайним, если что 
случится с православным рунетом не так»,— 
полагает собеседник „Ъ“.

«Поскольку Роскомнадзор будет исполнять 
нормы закона, связанные с управлением се-
тью в критических ситуациях, логично, что 
он будет отвечать не только за мониторинг, 
но и за управление сетями. Координация ра-
боты с операторами связи также будет возло-
жена на него»,— пояснил господин Левин. По 
его словам, во втором чтении проект может 
быть рассмотрен уже 11 апреля.

Наталья Корченкова,  
Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Рунет получит суверенитет в ноябре
Госдума подготовила законопроект ко второму чтению

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет народный артист СССР Олег Басилашвили:
— Дорогой Григорий Алексеевич! Помимо традиционных слов о здоровье и удаче в семье 
примите мои искренние пожелания сохранения Вами качеств, которые вызывают мое не-
изменное уважение к Вам: порядочность, честность, искренность, подлинный демокра-
тизм, неуступчивость. Если бы к последнему слову добавить маленькую каплю от слова 
«компромисс» — что, думаю, необходимо, к сожалению, в политике,— было бы совсем хо-
рошо. Но, думаю, это невозможно. Так что оставайтесь таким, каков Вы есть. Искренне, с глу-
бочайшим уважением, Олег Басилашвили.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет председателю 
федерального политкомитета партии «Яблоко» 
Григорию Явлинскому

Как стало известно „Ъ“, при реконструк-
ции стендов Научно-испытательного 
центра ракетно-космической промыш-
ленности (НИЦ РКП) могло быть похи-
щено около 1 млрд руб. К такому выводу 
пришла Генпрокуратура, проверившая  
исполнение контракта между НИЦ РКП 
и подрядчиком, которым выступало 
ООО «Москапстрой». Надзорное ведом-
ство предложило возбудить ряд уголов-
ных дел, связанных не только с мошен-
ничеством в особо крупном размере 
в отношении глав этих организаций,  
но и с превышением должностных пол-
номочий чиновников строительного  
блока «Роскосмоса», поспособствовав-
ших хищению средств.

О выявлении прокурорами хищений, 
связанных, в частности, с компанией ООО 
«Москапстрой», выполнявшей работы в ин-
тересах НИЦ РКП, вчера заявили в «Роскос-
мосе», комментируя данные, содержащие-
ся в докладе генерального прокурора Юрия 
Чайки. В «Роскосмосе» утверждают, что все 
необходимые меры по итогам проверки ее 
деятельности Генпрокуратурой были приня-
ты еще в 2018 году. «Мы активно содейство-
вали предоставлением прокурорам матери-
алов службы внутреннего аудита госкорпо-
рации»,— сказали в «Роскосмосе».

ООО «Москапстрой» и НИЦ РКП фигури-
руют в результатах проверки, в ходе которой 
было установлено хищение примерно 1 мл-
рд руб., выделенного на реализацию оборон-
ного заказа, рассказали „Ъ“ источники в пра-
воохранительных органах. Как установили 
проверяющие, исполнительный директор 
«Роскосмоса» по строительству Алексей Бо-
родин и директор департамента по организа-
ции строительства госкорпорации Владимир 
Мешков, назначенные на должности в 2017 
году, вошли в предварительный сговор, це-
лью которого стало обеспечение победы «Мо-
скапстроя» в закрытом конкурсе на проведе-
ние реконструкции и технического перевоо-
ружения стендовой базы НИЦ РКП — голов-
ного центра «Роскосмоса» по огневым испы-
таниям жидкостных ракетных двигателей. 
Для этого, в марте 2017 года, Алексей Бородин 
подписал с гендиректором НИЦ РКП Олегом 
Галайдой соглашение, которым полномочия 
на заключение и исполнение контрактов от 
имени госкорпорации при осуществлении 
бюджетных инвестиций в этот объект были 
переданы НИЦ РКП. Спустя несколько меся-
цев Алексей Бородин и Олег Галайда подпи-
сали еще одно соглашение: по его условиям, 
полномочия на проведение конкурса по вы-
бору исполнителя этих работ брал на себя «Ро-
скосмос». Затем Олег Галайда издал приказ 
№469 о составе конкурсной комиссии, пред-
седателем которой он в нарушение своей ком-
петенции, как сочли проверяющие, назна-
чил Владимира Мешкова. Последний, гово-
рится в материалах проверки, с превышени-
ем должностных полномочий и в нарушение 
закона «О контрактной системе…», а также 
«руководствуясь заведомо незаконным при-
казом №469», допустил к участию в конкур-
се «Москапстрой». Эта организация не только 
не обладала строительными мощностями для 
выполнения оборонного заказа, но и, как вы-

яснилось в ходе проверки, приложила к кон-
курсной заявке «с целью обоснования финан-
совых и строительных мощностей» банков-
скую гарантию, оказавшуюся подложной. 
По версии прокуроров, Владимир Мешков и 
Алексей Бородин приняли меры, чтобы эта 
компания осталась единственным участни-
ком закрытого конкурса, обеспечив ее победу 
и последующее заключение контракта с НИЦ 
РКП. Он оценивался примерно в 3,2 млрд руб., 
из которых около 1,5 млрд руб. НИЦ РКП пере-
числил «Москапстрою» в виде аванса.

Затем гендиректор «Москапстроя» Максим 
Щербаков заключил 20 договоров на сумму 
более 1 млрд руб. с рядом компаний, создан-
ных, по данным Росфинмониторинга, неза-
долго до получения денег и имеющих в штате 
от одного до трех человек. Позже эти средст-
ва были переведены иным контрагентам для 
обналичивания. Выездная проверка департа-
мента экономической безопасности «Роскос-
моса» выводы прокуроров подтвердила: «Мо-
скапстрой» выполнил лишь 3% работ, а денег 
на его расчетных счетах не оказалось. По не-
которым данным, в ноябре 2018 года глава го-
скорпорации Дмитрий Рогозин докладывал 
об этой ситуации президенту Владимиру Пу-
тину, назвав подобные действия «предатель-
ством строительного блока „Роскосмоса“». К 
этому моменту Генпрокуратура направила 
материалы проверки в Следственный коми-
тет России (СКР) для решения вопроса об уго-
ловном преследовании Алексея Бородина и 
Владимира Мешкова по ч. 3 ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномочий). Мак-
сима Щербакова и Олега Галайду, в свою оче-
редь, надзор заподозрил в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество, совершенное организо-
ванной группой либо в особо крупном разме-
ре). Впрочем, до этого так и не дошло: по дан-
ным „Ъ“, главное управление по расследова-
нию особо важных дел СКР, рассмотрев поста-
новление Генпрокуратуры, возбудило толь-
ко одно уголовное дело о мошенничестве, 
в котором пока фигурируют «неустановлен-
ные лица, действующие от имени ООО „Мо-
скапстрой“» и субподрядной компании ООО 
«Скайнет-групп», подделавшие банковскую 
гарантию. Сумма ущерба госкорпорации СКР 
предварительно оценил в 308 млн руб., но по 
делу еще должны провести финансово-эконо-
мическую экспертизу. В «Роскосмосе» эту ин-
формацию комментировать „Ъ“ отказались, 
отметив, что Алексей Бородин, Максим Щер-
баков и Олег Галайда «в госкорпорации или 
ее структурах больше не работают».

Кстати, «Москапстрой» фигурирует и в дру-
гом уголовном деле, связанном с «Технома-
шем» (дочернее предприятие «Роскосмоса»). 
Там речь идет о предполагаемом хищении 
около 410 млн руб., выделенных на рекон-
струкцию производства Пермского порохо-
вого завода. По версии следствия, подрядчик 
получил аванс в размере 440,4 млн руб., одна-
ко работы на конец 2017 года были выполне-
ны примерно на 32 млн руб. При этом следст-
вие считает, что некоторые неустановленные 
лица из руководства «Техномаша» не стали 
принимать никаких мер, несмотря на то что 
знали о фиктивности гарантий подрядчика.

Иван Синергиев

Миллиард выжгли  
на стендах
Выявлены крупные хищения  
при реконструкции центра «Роскосмоса»  
по испытанию ракетных двигателей
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Басманный райсуд по хода-
тайству следствия вчера про-
длил еще на три месяца срок 
ареста директора финансово-
го  департамента инвестицион-
ного фонда Baring Vostok Фи-
липпа Дельпаля, обвиняемого 
в особо крупном мошенничест-
ве. При  этом представители СКР 
и Генпрокуратуры скептически 
отнеслись к принятому накануне 
заключению центра обществен-
ных процедур «Бизнес против 
коррупции», сопредседателем 
которого является бизнес-ом-
будсмен Борис Титов, признав-
шего это дело и аресты по нему 
необоснованными. Все это сви-
детельствует о том, что немного 
шансов выйти из СИЗО и у дру-
гих фигурантов во главе с вла-
дельцем фонда гражданином 
США Майклом Калве.

Гражданин Франции Филипп 
Дельпаль, представ перед Басман-
ным райсудом, первым делом по-
просил через переводчика судью На-
талью Дударь отложить разбиратель-
ство на 24 часа, чтобы он мог пред-
метно изучить дополнительные ма-
териалы следствия. Госпожа Дударь 
дала ему полчаса, потом еще 15 ми-
нут и продолжила слушание.

Следователь СКР сообщил, что 13 
апреля истекает срок ареста госпо-
дина Дельпаля, а за это время закон-
чить следствие по делу не представ-
ляется возможным. Следователь по-
требовал продлить меру пресече-
ния французу, обвиняемому в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК), еще на три месяца, то есть до 
14 июля. В этот день, напомним, во 
Франции отмечают национальный 
праздник — День взятия Бастилии. 
В противном случае, полагает след-
ствие, обвиняемый Дельпаль может 
скрыться и оказать давление на сви-
детелей.

Судья Дударь попросила господи-
на Дельпаля выразить свое отноше-
ние к ходатайству.

— Я не могу сформулировать 
свою позицию и выразить отноше-
ние, потому что не прочитал и поло-
вину из представленных следствием 
материалов. Как мне защититься от 
обвинений?

— Вы против ходатайства или 
нет? — настаивала на своем судья.

— Я не очень понимаю, почему 
арестован по делу о коммерческом 
споре, в котором все обвинение 
строится на показаниях одного из 
его участников — акционера банка 
«Восточный» Шерзода Юсупова.

Последний посчитал себя потер-
певшим от решения совета дирек-
торов банка 15 февраля 2017 года, 
одобрившего получение «Восточ-
ным» 59,9% акций люксембургской 
компании International Financial 
Technology (IFT) Group вместо невоз-
вращенного кредита в 2,5 млрд руб. 
НАО «Первое коллекторское бюро». 
Бюро, отметим, владеет глава Baring 
Vostok Майкл Калве. Аудиторы го-
сподина Юсупова оценили акции 
в 600 тыс. руб.

Господин Дельпаль отметил, что 
в заседании совета участия не при-
нимал и вообще не имел отноше-
ния к этой сделке. При этом сооб-
щил, что господин Юсупов являет-
ся соответчиком по иску на 17 мл-
рд руб., поданному к нему Baring 
Vostok в Лондонский суд. Активы 
IFT он оценил в $200 млн, сообщив, 

что компания владеет крупными 
пакетами акций еще трех структур.

Господин Дельпаль, а вслед за 
ним и его защитники предложили 
изменить меру пресечения на до-
машний арест или залог, сумму ко-
торого суд определит сам. Адвокаты 
отмечали, что в соответствии с ре-
шением пленума Верховного су-
да суд должен убедиться в обосно-
ванности уголовного преследова-
ния фигуранта, а уже потом изби-
рать ему меру пресечения. В дан-
ном случае этого сделано не было. 
При этом они ссылались и на заклю-
чение центра общественных про-
цедур «Бизнес против коррупции», 
признавшего это дело и аресты по 
нему необоснованными. Следова-
тель и представитель Генпрокурату-
ры отнеслись к заключению экспер-
тов с сомнением, отметив, что те ис-
следовали непонятно какие матери-
алы, так как те имеются в распоря-
жении СКР и надзора за ним.

А итог разбирательству подве-
ла судья Дударь, продлившая арест 
французу. Не обнаружив признаков 
волокиты в расследовании уголов-
ного дела, она отметила, что причи-
ны и условия для заключения под 
стражу господина Дельпаля не из-
менились. Ходатайство о продлении 
ареста Майкла Калве следствием по-
ка не заявлено.

Алексей Соковнин

Француз досидит  
до Дня взятия Бастилии
Суд продлил арест фигуранта дела  
Baring Vostok до 14 июля

Активисты из Санкт-Петербур-
га Тимур Расулов, Евгения Лит-
винова и Варвара Михайлова на-
правили в Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) жало-
бы на действия властей РФ по 
привлечению к административ-
ной ответственности участни-
ков театрализованных и худо-
жественных протестных акций 
за нарушение законодательст-
ва о митингах. Наказаниям в рам-
ках КоАП подверглись участники 
перформансов против измене-
ния Конституции, пенсионной ре-
формы и несменяемости влас-
ти, а также картина арт-группы 
«Родина», уничтоженная по ре-
шению суда. Заявители счита-
ют это «грубым вмешательством» 
в право на свободу выражения 
мнений «посредством современ-
ного искусства».

В распоряжении „Ъ“ оказались 
три жалобы в ЕСПЧ на нарушение 
ст. 6 (право на справедливое судеб-
ное разбирательство), ст. 10 (свобода 
выражения мнений) и ряда других 
норм Конвенции по правам челове-
ка. Так, активисту движения «Время» 
Тимуру Расулову суды в Петербурге 
назначили 100 часов обязательных 
работ за перформанс «Исчезающая 
Конституция». 10 октября 2018 года 
заявитель вывесил на парапете па-
радного крыльца здания Сената (ре-
зиденции КС) арт-объект «Исчезаю-
щая Конституция»: изображение об-
ложки российской Конституции, ко-
торая выпадает из золоченой рамы 
разрезанная на ленточки. По утвер-
ждению активиста, инсталляция вы-
ражала несогласие с опубликован-
ной накануне статьей председате-
ля КС Валерия Зорькина, где говори-
лось, что в Конституции «есть отдель-
ные недостатки», но «их легко испра-
вить». Художественную форму госпо-
дин Расулов позаимствовал из состо-
явшейся за несколько дней до этого 
в Лондоне акции самоуничтожения 
картины Бэнкси «Девочка с шаром». 
Cфотографировавшись с «Исчезаю-
щей Конституцией», господин Рас-
улов покинул Сенатскую площадь. 
Фото перформанса в соцсетях сопро-
вождались комментарием движе-
ния «Время»: «Конституция не может 
перекраиваться в угоду сиюминут-
ным интересам находящихся у влас-
ти политических групп». Полиция 
сочла действия господина Расулова 
«пикетом в виде „протестного флеш-

моба“» в запрещенном для пикети-
рования месте «с целью публично-
го выражения своего мнения и фор-
мирования мнения окружающих». 
Доказать, что непродолжительный 
мирный перформанс с единствен-
ным участником не являлся пикети-
рованием, защите не удалось. Горсуд 
Петербурга указал, что для проведе-
ния этого «пикета с быстровозводи-
мой сборно-разборной конструкци-
ей» требовалось уведомление вла-
стей. Юрист правозащитного про-
екта «Апология протеста» Александр 
Передрук просит ЕСПЧ признать это 
«грубым вмешательством» в право 
на свободу выражения мнений «по-
средством современного искусства». 
ЕСПЧ ранее обращал внимание вла-
стей РФ на несоответствие Европей-
ской конвенции запрета на проведе-
ние публичных мероприятий в не-
посредственной близости от зданий 
судов. Кроме того, дело рассматри-
валось без гособвинителя, эту роль 
в нарушение принципа состязатель-
ности взял на себя судья, говорится 
в жалобе.

Пенсионерка Евгения Литвинова 
была оштрафована на 10 тыс. руб. за 
участие в «театрализованном пред-
ставлении» против повышения пен-
сионного возраста. 7 сентября 2018 
года на Невском проспекте акти-
висты движения «Весна», «Откры-
той России», «Демократического Пе-
тербурга» и «Солидарности» в обра-
зе пенсионеров и с табличками «До 
пенсии не дотянем» провезли в те-
лежке с фотографиями депутатов 
Госдумы, сенаторов и чиновников 
мужчину в маске, напоминающей 
президента РФ. Персонаж имитиро-
вал удары хлыстом по запряженным 
людям и разбрасывал мелочь с кри-
ками «работайте!» Впряженные в по-
возку люди скандировали: «Тянем-
потянем! До пенсии — не дотянем!» 
После фотографирования акция бы-
ла прекращена. Господин Передрук 
считает, что «политический перфор-
манс» не являлся «шествием» по смы-
слу закона о митингах, на него «не-
правомерно распространять предус-
мотренные этим законом ограниче-
ния». ЕСПЧ ранее отмечал, что факт 
выражения мнения в общественном 
пространстве «не обязательно прев-
ращает такое событие в собрание, 
в том числе в шествие»: «Собрание 
представляет собой особую форму 
выражения мнения, при которой не-
определенное число людей явно на-

мерено присоединиться к публично-
му мероприятию» и «своим присут-
ствием выражают поддержку идее». 
Организаторы не преследовали це-
ли мобилизовать других граждан: 
показ был предназначен для пригла-
шенных фотожурналистов и распро-
странения информации о нем в ин-
тернете, говорится в жалобе. По мне-
нию представителя активистки, в от-
ношении десятиминутного шоу с се-
мью участниками требование уве-
домления властей и запрет на про-
ведение собраний на Невском про-
спекте не должны действовать, тем 
более что там же проводят представ-
ления «сотни уличных артистов 
и музыкантов».

Особенность дела правозащит-
ницы Варвары Михайловой не толь-
ко в размере штрафа (160 тыс. руб.) 
но и в том, что изъятый у нее на пер-
вомайской демонстрации арт-объ-
ект группы «Родина» по решению 
петербургского суда был уничто-
жен. Картина представляла собой 
коллаж из девяти поросших в раз-
ной степени травой фрагментов фо-
тографии Владимира Путина. Госпо-
жа Михайлова приобрела коллаж на 
благотворительном аукционе и объ-
ясняла в суде, что хотела привлечь 
внимание к теме сменяемости влас-
ти. В заключении кандидата искус-
ствоведения Николая Иванова гово-
рится, что произведение содержало 
«элементы акционизма, хеппенин-
га и перформанса» и отражало «ха-
рактерные тенденции современ-
ного искусства». «Многозначный 
смысл» арт-объекта соответствовал 
теме первомайской демонстрации, 
а его аукционная стоимость с уче-
том резонанса дела могла составить 
до 0,5 млн руб. Защита доказывала 
в суде, что картина, признанная ве-
щественным доказательством нару-
шения закона о митингах, не содер-
жала никаких слов, изображение 
президента РФ законом не запреще-
но, сам коллаж не изъят из оборота 
в РФ и не признан экстремистским. 
Но суд признал картину плакатом, 
«не соответствующим заявленной 
цели» мероприятия, и вынес реше-
ние ее уничтожить. Заявители про-
сят ЕСПЧ признать в деле наруше-
ние пяти статей конвенции: права 
на свободу и личную неприкосно-
венность, на справедливый суд, на 
свободу мнений и собраний, а так-
же право собственности.

Анна Пушкарская

Искусство требует прав
ЕСПЧ просят защитить  
свободу художественного протеста в РФ

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) вынес пилотное по-
становление о бесчеловечных 
условиях транспортировки за-
ключенных в России и необходи-
мости пересмотреть норматив-
ную базу в связи с массовыми 
жалобами в Страсбург. По расче-
там правозащитников, ежегодно 
в перевозках ФСИН людей по же-
лезной дороге допускается ми-
нимум 220 тыс. нарушений «пы-
точной» статьи 3 Европейской 
конвенции. Шести заявителям 
по делу «Алексей Томов и другие 
против России» присуждена ком-
пенсация в целом €20 тыс.

Это уже четвертое пилотное поста-
новление ЕСПЧ в отношении РФ — 
такие решения суд выносит в слу-
чае потока однотипных жалоб, вы-
являя на примере нескольких кон-
кретных дел системную проблему. 
Дважды в Страсбурге требовали от 
России разобраться с волокитой — 
при исполнении судебных решений 
и предоставлении гражданам жилья 
и госуслуг. На этот раз судьи в Страс-
бурге второй раз вернулись к запре-
щенным ст. 3 Конвенции по правам 
человека бесчеловечным и унижаю-
щим достоинство условиям содержа-
ния под стражей российских заклю-
ченных. В 2012 году постановление 
касалось российских СИЗО, новое 
решение касается оснащения авто-
заков и вагонзаков и нормативов пе-
ревозки в них заключенных. Рассмо-
трение новых дел в таких случаях за-
мораживается на установленный су-
дом срок (в данном случае 18 меся-
цев), в течение которых националь-
ные власти должны принять меры 
по исправлению ситуации. ЕСПЧ 
обратил внимание на эту проблему 
еще пять лет назад, предупредив РФ 
о подготовке пилотного постановле-
ния в 2017 году, когда в суде скопи-
лось не менее 40 жалоб.

Решение ЕСПЧ вынесено по жало-
бам заключенных из Коми Алексея 

Томова, Юлии Пунеговой, Натальи 
Костроминой, Дмитрия Васильева, 
Николая Рошки и Никиты Барино-
ва. Как подсчитал представляющий 
заявителей правозащитник Эрнест 
Мезак, сотрудничающий с «Общест-
венным вердиктом», при ежегодном 
осуществлении не менее 5 тыс. «пла-
новых караулов ФСИН» по железно-
дорожным маршрутам допускается 
как минимум 220 тыс. нарушений 
статьи 3 Конвенции. Эти нарушения 
причиняют моральный вред на сот-
ни миллионов евро, сообщали ЕСПЧ 
истцы. ЕСПЧ признал нарушения 
ст. 3 Конвенции при их транспор-
тировке, и кроме того, в ряде случа-
ев счел нарушенными право на эф-
фективное средство правовой защи-
ты (ст. 13) и справедливое судебное 
разбирательство (ст. 6) из-за отсутст-
вия возможности требовать компен-
сации за ненадлежащие условия со-
держания. Россия должна выплатить 
двум заявителям по €5 тыс., еще дво-
им — по €3,5 тыс. и еще двоим — по 
€1,5 тыс. компенсации морально-
го вреда, а также €10 тыс. господи-
ну Мезаку. Впрочем, по его мнению, 
«суд не оценил по достоинству стра-
дания заявителей»: по первым таким 
делам ЕСПЧ присуждал суммы ком-
пенсаций вдвое больше, но в конце 
2017 года компенсации были в не-
сколько раз снижены. Как полагает 
правозащитник, в Страсбурге про-
сто оценили масштаб нарушений 
и не рискнули «разорять» россий-
скую казну.

Как отметил господин Мезак, он 
сам вступился за этапируемых за-
ключенных после того, как в 2007 го-
ду был задержан и помещен «в холод-
ный и темный „собачник“ спецма-
шины патрульно-постовой службы». 
«Если бы не сотрудники УВД по Сык-
тывкару, сегодня бы точно не было 
пилотного постановления»,— сказал 
он „Ъ“. В меморандуме заявителей по 
этому делу говорилось, что «основ-
ные конструктивные особенности 

вагонзаков остаются неизменными 
со времен ГУЛАГа 30-х годов XX века».

В постановлении ЕСПЧ подроб-
но описаны «равносильные пыткам» 
условия перевозки людей в тюрем-
ных автофургонах высотой 1,6 м, глу-
хих одиночных «стаканах» площадью 
около 0,5 кв. м и в камерах с откидны-
ми полками вагонзаков, не позволя-
ющими заключенным стоять, в том 
числе длительные транспортиров-
ки без света, тепла, туалетов. Эти ус-
ловия признаны ЕСПЧ недопустимы-
ми при этапировании: власти долж-
ны обеспечить всем, включая заклю-
ченных с особыми потребностями, 
адекватные условия, в том числе в от-
ношении освещения, приема пищи. 
По Минимальным стандартам обра-
щения с заключенными ООН, под-
твержденным российским Конститу-
ционным судом, перевозка в услови-
ях недостаточной вентиляции, осве-
щения или других тяжелых условиях 
запрещена, каждому заключенному 
следует обеспечивать отдельную кой-
ку c спальными принадлежностями.

ЕСПЧ также признал наруше-
ние правительством РФ своих обя-
зательств, предусмотренных ст. 38 
Конвенции, «создавать условия для 
эффективного расследования обсто-
ятельств дела». Власти РФ не предо-
ставили по запросу суда копии ин-
струкции по перевозке, техниче-
ских стандартов и спецификации 
автозаков, вагонзаков и судебных 
решений, а также письменные дока-
зательства. Вместо этого они напра-
вили в ЕСПЧ односторонние декла-
рации по делу, которые заявители 
просили отклонить. В июне 2018 го-
да Комитет по предотвращению пы-
ток Совета Европы опубликовал ос-
новные стандарты Комитета по тран-
спортировке заключенных, которая 
должна осуществляться «гуманным, 
надежным и безопасным способом».

Минюст заявил, что «изучит выво-
ды ЕСПЧ».

Анна Пушкарская

ЕСПЧ признал  
условия перевозки заключенных 
пыточными
На исправление нормативной базы  
России отвели 18 месяцевВ Пресненском суде Москвы на-

чались слушания по существу 
уголовного дела бывших игро-
ков сборной России по футбо-
лу Павла Мамаева и Александ-
ра Кокорина, брата последнего 
Кирилла и их приятеля Алексан-
дра Протасовицкого. По версии 
следствия, в октябре прошлого 
года они устроили в центре Мо-
сквы две драки, в которых по-
страдали несколько человек, 
в том числе высокопоставлен-
ный сотрудник Минпромторга 
Денис Пак. Подсудимые катего-
рически не согласны с квалифи-
кацией их действий, отрицая как 
предварительный сговор, так 
и хулиганские намерения, а сви-
детели пытались убедить суд, 
что обвиняемых спровоцирова-
ли на драки.

Первое заседание суда по делу 
футболистов Кокорина и Мамаева, 
а также их подельников вызвало ог-
ромный ажиотаж, только телека-
мер было около четырех десятков. 
Поэтому многим представителям 
СМИ пришлось разместиться в за-
ле, в котором велась видеотрансля-
ция. Сам процесс начался с некото-
рым опозданием, причем прокурор 
Светлана Тарасова пришла на него 
в сопровождении омоновцев — она 
находится под госзащитой.

В начале заседания адвокат Алек-
сандра Кокорина Андрей Ромашов 
попросил суд оградить его подза-
щитного и других фигурантов уго-
ловного дела от дыма в конвой-
ных помещениях. «Все наши подза-
щитные спортсмены. В конвойной 
комнате дым, смог, запах никоти-
на, просьба помещать их в отдель-
ное помещение»,— сказал он. Судья 
Елена Абрамова ответила, что вер-
нется к этому вопросу позже.

После этого прокурор зачита-
ла обвинительное заключение. Со-
гласно этому документу, в нача-
ле октября прошлого года обвиня-
емые, гулявшие в большой компа-
нии, недалеко от ресторана «Пе-
кин» избили водителя ведущей 

Первого канала Ольги Ушаковой 
Виталия Соловчука, нанеся ему 
не менее четырех ударов по лицу 
и сломав нос, а потом в «Кофема-
нии» на Большой Никитской Алек-
сандр Кокорин ударил стулом гла-
ву департамента Минпромторга 
Дениса Пака, нанеся ему черепно-
мозговую травму. При этом доста-
лось и попытавшемуся вмешаться 
гендиректору НАМИ Сергею Гайси-
ну — он получил два удара в голову. 
Действия подсудимых квалифици-
рованы как групповое хулиганство, 
совершенное по предварительному 
сговору, а также причинение лег-
кого вреда здоровью. При этом, по 
мнению обвинения, сначала Алек-
сандр и Кирилл Кокорины вступи-
ли в преступный сговор, а затем 
привлекли к реализации своего за-
мысла и других. Действия фигуран-
тов, которые «пренебрегли норма-
ми морали», говорится в деле, «со-
провождались непристойным по-
ведением».

Предъявленные им обвинения 
подсудимые отвергли, лишь Павел 
Мамаев отметил, что готов частич-
но признать факт нанесения по-
боев. А их адвокаты отметили, что 
в ходе следствия никто из 61 свиде-
теля не подтвердил наличие како-
го-либо сговора в действиях фигу-
рантов. Мало того, настаивали за-
щитники, обе драки были спрово-
цированы самими потерпевшими. 
В частности, утверждал один из ад-
вокатов, первая драка началась с то-
го, что господин Соловчук назвал 
спортсменов и их друзей «петуха-
ми», а господин Пак, по словам за-
щитника, назвал молодых людей 
«на букву „у“».

После этого обвиняемые и защи-
та потребовали продемонстриро-
вать видеозаписи обоих инциден-
тов, но председательствующая на-
помнила, что ранее был определен 
другой порядок представления до-
казательств и все участники про-
цесса с ним согласились.

После этого суд приступил к до-
просу свидетелей. Первым высту-

пил Карен Григорян, сообщивший, 
что является приятелем Александ-
ра Кокорина и что он присутство-
вал при обеих драках. Свидетель 
сообщил, что первый инцидент на-
чался с того, что одна из девушек, 
сопровождавших футболистов, 
попыталась сесть в машину Вита-
лия Соловчука, приняв ее за так-
си, и что господин Соловчук снача-
ла сказал, что «петухов не возит», 
а затем первый ударил Павла Ма-
маева в челюсть. Только после это-
го, по словам господина Григоряна, 
побили и водителя, причем удары 
наносили не по голове, а по бедру. 
Что касается инцидента в «Кофема-
нии», то, как рассказал свидетель, 
он начался с того, что господин Про-
тасовицкий сравнил господина Па-
ка с корейским певцом PSY, а тот от-
ветил нецензурной бранью. Толь-
ко после этого, обменявшись с чи-
новником репликами, Александр 
Кокорин ударил его стулом «в об-
ласть плеча». «Пак и Кокорин уходи-
ли на позитивной волне. И Пак ска-
зал, что был неправ, и Саша»,— со-
общил Григорян.

Показания свидетеля в суде, 
впрочем, были поставлены под 
сомнение прокурором — гособви-
нитель попросила зачитать прото-
колы допросов господина Григо-
ряна в ходе следствия. Там он, как 
оказалось, говорил, что драку с во-
дителем все же начал господин Ма-
маев, а об оскорблениях со сторо-
ны господина Пака и вовсе не упо-
минал. Свидетель объяснил это 
тем, что следователи его допраши-
вали, когда он находился «в состоя-
нии лишения сна», и половины то-
го, что написано в протоколах, он 
не говорил.

Также была допрошена присут-
ствовавшая при инцидентах дав-
няя знакомая Александра Коко-
рина Екатерина Бобкова. В целом 
она также придерживалась версии, 
что спортсменов спровоцировали 
на слишком эмоциональные по-
ступки.

Владислав Трифонов

Кокорин и Мамаев  
не признали в себе хулиганов
Футболисты не согласны с квалификацией их действий

Филипп Дельпаль  
не дочитал материалы 
следствия до конца.  
Для продления его  
ареста это было неважно 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



Выберем пятилетку досрочно
Касым-Жомарт Токаев назначил выборы президента Казахстана на 9 июня

Через три недели после отставки пер-
вого президента Казахстана Нурсул-
тана Назарбаева его преемник Касым-
Жомарт Токаев объявил досрочные 
президентские выборы, которые прой-
дут 9 июня. После первого этапа  смены 
высшего руководства, завершенного 
Сенатом всего за один день, Казахста-
ну предстоит пройти более длительный 
и сложный второй этап — избрать ново-
го главу государства в ходе всенарод-
ного голосования и подтвердить имидж 
демократического государства, вызы-
вающего доверие инвесторов. Несмотря 
на то что выборы 9 июня выглядят всего 
лишь попыткой окончательно снять во-
прос о легитимности Касым-Жомарта 
Токаева, интригу в избирательную кам-
панию неожиданно внесла спикер Сена-
та дочь Нурсултана Назарбаева Дарига, 
отказавшаяся подтвердить свое неуча-
стие в выборах.

О том, что после состоявшейся 19 мар-
та неожиданной отставки Нурсултана На-
зарбаева и объявления имени нового гла-
вы государства Казахстан ждут досрочные 
президентские выборы, преемник госпо-
дина Назарбаева Касым-Жомарт Токаев со-
общил в своем вчерашнем телеобращении 
к нации.

«Мы должны подтвердить преемствен-
ность, предсказуемость, стабильность на-
шей внутренней и внешней политики»,— 
определил главную задачу президент Тока-
ев. По его словам, «для того чтобы успешно 
двигаться вперед, необходимо снять любую 
неопределенность», а «сделать это можно 
только путем прямого волеизъявления на-
рода на выборах». В своем обращении пре-
емник Нурсултана Назарбаева пообещал, 
что выборы будут проведены честно, откры-
то, справедливо.

Отметим, что очередные президентские 
выборы должны были пройти весной 2020 
года. Срок президентских полномочий — 
пять лет.

Между тем процесс передачи власти 
в Казахстане до вчерашнего дня выглядел 
успешно завершенным в рекордно корот-
кие сроки: Сенат утвердил кандидатуру 
выдвиженца Нурсултана Назарбаева еди-
ногласно, без дискуссии. После этого в те-
чение трех недель Касым-Жомарт Токаев 
успел сделать немало заявлений о преем-
ственности казахстанской политики, в том 
числе в интервью „Ъ“ (см. номер от 2 апре-
ля), и посетил с первым зарубежным визи-
том Москву, обсудив с российским руковод-

ством перспективы двусторонних отноше-
ний и евразийской интеграции в ЕАЭС.

В свою очередь, уже после своей отстав-
ки Нурсултан Назарбаев четко дал понять: 
Касым-Жомарт Токаев — не промежуточ-
ная фигура, а новый руководитель, на ко-
торого он возложил миссию продолжения 

своей политики. «Я верю, что пришедший 
на мое место президент Касым-Жомарт То-
каев, известный гражданин Казахстана, 
выполнит мои ожидания»,— заявил Нур-
султан Назарбаев в начале апреля, встреча-
ясь с земляками в родном селе Шамалган 
в Алматинской области.

Тем не менее после вчерашнего заявле-
ния Касым-Жомарта Токаева в ближайшие 
два месяца Казахстану предстоит ответить 
на новый вопрос: может ли выбор елбасы 
(«отца нации») не совпасть с выбором самой 
нации, которая в ходе демократического во-
леизъявления и политической конкурен-
ции нескольких претендентов неожиданно 
выберет другого президента.

«Мы считаем, проведение выборов 
9 июня — это абсолютно нормальное ре-
шение. Почему бы и нет? Сегодня в мире 
сложная обстановка, надо принимать мно-
го решений по различным проблемам. 
И лучше всего это делать с всенародно из-
бранным, постоянным руководством»,— 
сказал „Ъ“ член Сената парламента Казах-
стана Сергей Ершов.

Комментируя новость о предстоящих 
президентских выборах, ведущие казахс-
танские политики вчера всячески пытались 
продемонстрировать, что страну на самом 
деле ждет борьба за власть, исход которой 
станет известен только в июне.

Так, пресс-секретарь правящей партии 
«Нур Отан» («Свет Отечества») Тамара Дуй-
сенова сообщила, что имя кандидата в пре-
зиденты от партии власти станет известно 
лишь через три недели. «Мы сегодня опре-
делимся с коллегами в регионах о графике 
проведения партийных конференций и в те-
чение 20 дней, скорее всего, будем выдви-
гать своего кандидата»,— заявила вчера го-
спожа Дуйсенова.

В свою очередь, пресс-секретарь прези-
дента Берик Курмангали назвал выдвиже-
ние действующего главы государства «воз-
можным». «В соответствии с конституцион-
ным законом „О выборах в Республике Ка-
захстан“ право выдвижения кандидатов 
в президенты принадлежит республикан-
ским общественным объединениям, вклю-
чая политические партии»,— напомнил он.

Таким образом, несмотря на то что пар-
тию «Нур Отан» возглавляет Нурсултан На-
зарбаев, его однопартийцы получили воз-
можность по итогам предстоящего обсужде-
ния выдвинуть иного претендента на пост 
президента.

О намерении провести свои внеочеред-
ные съезды и утвердить своих кандидатов 

заявили вчера и представители других по-
литических сил: народно-демократическая 
партия «Ауыл», возглавляемая депутатом Се-
ната Али Бектаевым, и Коммунистическая 
народная партия Казахстана — о готовности 
составить конкуренцию Касым-Жомарту То-
каеву сообщил вчера лидер казахстанских 
коммунистов Айкын Конуров.

Партия «Ак Жол» намерена принять реше-
ние о возможном участии в выборах на съе-
зде 13 апреля.

Впрочем, самое громкое признание сде-
лала спикер Сената дочь Нурсултана Назар-
баева Дарига, уточнившая утреннее заявле-
ние своей помощницы Сауле Мустафаевой. 
Вскоре после телеобращения президента То-
каева госпожа Мустафаева поспешила сооб-
щить казахстанскому изданию Tengrinews.
kz, что «Дарига Нурсултановна не собирает-
ся баллотироваться». Однако сама Дарига На-
зарбаева многозначительно призвала не то-
ропить события, внеся интригу в президент-
скую гонку. «Баллотироваться может любой 
гражданин страны в соответствии с консти-
туцией и законами. Решение о кандидатах 
на выдвижение будут принимать политиче-
ские партии»,— отметила она.

Опрошенные „Ъ“ российские и казахс-
танские эксперты считают, что считать ис-
ход выборов 9 июня предрешенным пре-
ждевременно, хотя наибольшие шансы име-
ет Касым-Жомарт Токаев. «Если бы уже сегод-
ня было окончательное решение, все реши-
лось бы в течение одного дня,— заявил „Ъ“ 
руководитель отдела Средней Азии Инсти-
тута стран СНГ Андрей Грозин.— Экстренно 
созвали бы политсовет, выдвинули бы кан-
дидатуру. А раз затягивают — значит, идет со-
гласование».

Схожую точку зрения выразил казахс-
танский политолог Аскар Нурша. «Такой 
форы, как у Токаева, у других кандидатов 
нет. Но конкуренцию Токаеву могут со-
ставить другие политические тяжеловесы 
из партии „Нур Отан“»,— заявил „Ъ“ Аскар 
Нурша. «Интрига сохраняется»,— продол-
жает еще один казахстанский политолог, 
глава «Группы оценки рисков» Досым Сат-
паев. «Что касается Дариги Назарбаевой, 
то немало людей считает, что ее поставили 
как смотрящую за действующим президен-
том со стороны семьи Назарбаева»,— зая-
вил господин Сатпаев.

Сергей Строкань;  
Александр Константинов,  
Нур-Султан;  
Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко

Касым-Жомарта Токаева 
(на фото), выдвинутого на прези-
дентский пост «отцом нации» 
и первым президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым, 
наблюдатели считают главным 
фаворитом предстоящих выборов  
ФОТО ПАВЛА АЛЕКСАНДРОВА/ТАСС

У президента Судана истекает тридцатилетний срок
Омар аль-Башир может объявить о своей отставке

Президент Судана Омар аль-Башир, 
правивший страной почти 30 лет,  может 
объявить о своей отставке. Об этом со-
общили „Ъ“ осведомленные  источники. 
Официально эта информация не под-
тверждена. Протесты в Судане, спрово-
цированные повышением цен на хлеб, 
начались еще в декабре. С тех пор влас-
ти пытались найти компромисс с оппо-
зицией. В минувшие выходные проте-
сты резко усилились. Западные страны 
призвали суданского лидера к сдержан-
ности, а суданская оппозиция пытается 
 наладить контакты с Россией.

Омар аль-Башир — последний арабский 
лидер-долгожитель, находящийся на из-
бранной должности, может объявить о сво-
ей отставке, сообщили вчера „Ъ“ источни-
ки, близкие к суданской оппозиции. Инфор-
мация о том, что в Судане произошел воен-
ный переворот и Омар аль-Башир покинул 
страну, появилась в суданских соцсетях еще 
в выходные. Однако в понедельник пред-
седатель парламента Судана Ибрагим Ах-
мед Омар в интервью «РИА Новости» опро-
верг эти сообщения. Их не подтвердили „Ъ“ 
и в посольстве Судана в Москве, заявив, что 
это «пропаганда оппозиции» и ситуация под 
контролем. Однако подтвердились сообще-
ния из суданской столицы о том, что армия 
вступилась за протестующих.

Протесты в Судане вспыхнули в декаб-
ре прошлого года из-за решения правитель-
ства в три раза поднять цену на хлеб и уре-
зать субсидии. Когда недовольство распро-
странилось по всей стране, власти попыта-
лись вступить в диалог с протестным дви-
жением, которое возглавила Ассоциация су-

данских профсоюзов. Так, 23 февраля пре-
зидент распустил центральное правитель-
ство, отправил в отставку глав всех провин-
ций, с постов были смещены несколько ли-
деров региональных подразделений пра-
вящей партии «Национальный конгресс». 
Сам Омар аль-Башир отказался от поста ли-
дера партии. И одновременно ввел в стра-
не чрезвычайное положение сроком на год 
для принятия экстренных мер по выходу 
из тяжелого экономического кризиса. Пар-
ламент одобрил это решение, но сократил 

срок ЧП на полгода. В конце февраля пре-
зидент назначил нового госминистра обо-
роны и произвел перестановки в командо-
вании вооруженными силами. В марте был 
представлен новый состав правительства.

Одним из самых нестандартных шагов 
президента стало назначение своим по-
мощником главы партии «Аль-Умма» («На-
ция») Садыка аль-Махди, чье правительст-
во было свергнуто им в результате военно-
го переворота почти тридцать лет назад, 30 
июня 1989 года. В последние годы Садык 
аль-Махди находился в эмиграции и вер-
нулся в страну с началом протестов, пре-
тендуя на лидерство среди оппозиции. Не-
смотря на предложенный ему пост, в конце 

прошлой недели Садык аль-Махди призвал 
президента уйти в отставку. Отвергли пред-
ложение президента о диалоге и другие ли-
деры оппозиции. 

Еще 11 февраля Альянс суданских рево-
люционных сил, называющий себя «новым 
временным правительством», гарантировал 
президенту безопасность, заявив, что он мо-
жет выбирать, покинуть страну или остать-
ся на родине. Более того, оппозиция обеща-
ла оказать содействие в отмене ордера на 
арест Омара аль-Башира, выданного в 2008 

году Международным уголовным судом по 
обвинению в геноциде в Дарфуре. В альянс 
вошли многочисленные суданские профсо-
юзы, а также представители полиции и ар-
мии. Оппозиция успела не только написать 
программу действий, но и составить список 
будущего временного правительства. По со-
ображениям безопасности люди, передав-
шие „Ъ“ программу оппозиции, попросили 
не называть имя лидера альянса.

Отвергнув предложенный президентом 
диалог, оппозиция перешла к более реши-
тельным действиям. По одной из версий, 
импульс протестам придал успех антипра-
вительственных выступлений в Алжире, 
где в начале апреля под давлением «улицы» 

ушел в отставку правивший с 1999 года пре-
зидент Абдель Азиз Бутефлика.

В минувшие выходные, впервые с декаб-
ря, на улицы суданских городов вышли де-
сятки тысяч человек. В субботу демонстран-
ты окружили здание Генштаба и отказались 
расходиться, требуя от военных встать на 
сторону народа. Силы безопасности попы-
тались разогнать протестующих, но воен-
ные вступились за гражданских. Однако без 
жертв, в том числе среди военных, не обо-
шлось. Суданский комитет врачей сообщает 
на своей странице в Facebook о 21 погибшем 
за последние три дня. По официальным дан-
ным, число жертв в несколько раз меньше.

Заступничество военных заставило про-
тестующих поверить в возможность перехо-
да армии на сторону народа. Однако пока ар-
мейское командование проявляет сдержан-
ность. В понедельник министр обороны ге-
нерал-лейтенант Авад бен Ауф заявил, что 
армия понимает причины, подтолкнувшие 
народ к протестам, но в то же время не позво-
лит стране скатиться к хаосу.

Как рассказал „Ъ“ доцент кафедры всеоб-
щей истории РГГУ Сергей Серёгичев, ситуа-
ция в Судане развивается по пессимистич-
ному сценарию. «Власти не могут наладить 
снабжение населения в столице минималь-
ным продуктовым набором. А это значит, что 
протесты не прекратятся»,— считает он. По 
мнению эксперта, ситуация зашла в тупик: 
президент не может договориться с оппо-
зиций или подавить протесты, а она не в со-
стоянии свергнуть президента. «В интересах 
оппозиции провоцировать власти на более 
жесткие меры, чтобы вызвать гнев народа 
и привлечь внимание международного со-

общества»,— сказал эксперт. По его прогно-
зам, есть два варианта развития событий: от-
носительно мягкая смена власти или резкая 
эскалация конфликта. В этом случае, скорее 
всего, вмешается армия. Сергей Серёгичев 
указал, что до сих пор международное сооб-
щество было достаточно сдержанно. «Никто 
не стремится к свержению аль-Башира, но, 
если он не удержит свои позиции, никто ему 
не поможет»,— сказал эксперт.

Вчера Вашингтон, Лондон и Осло призва-
ли власти Судана освободить всех политиче-
ских заключенных, прекратить насилие в 
отношении мирных участников протестов, 
отменить чрезвычайное положение и на-
чать национальный диалог. 

Кроме того, как стало известно „Ъ“, оппо-
зиция пытается наладить контакты с Росси-
ей, утверждая, что изменения в Судане бу-
дут в том числе в интересах Москвы. Напом-
ним, что еще в начале января британская га-
зета The Times высказывала опасения, что 
«Кремль движется в сторону поддержки ав-
тократического режима президента аль-Ба-
шира». Утверждалось, что в Хартуме находят-
ся российские наемники из ЧВК «Вагнер». 
На это в Кремле и МИД РФ заявили, что в Су-
дане, согласно двусторонним договоренно-
стям, работают российские военные совет-
ники. Было отмечено, что там присутствуют 
«и частные, и государственные структуры». 
В открытых источниках есть информация 
об участии российских специалистов в ох-
ране деятельности коммерческих структур 
РФ в Судане. Речь идет об урановых и золо-
тых приисках.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова

Танки идут Гангом

Там подчеркнули, что Россия продол-
жит оказывать содействие партнерам в Ин-
дии «в дальнейшем производстве указан-
ной бронетанковой техники». По неофици-
альной информации, речь идет о производ-
стве Т-90МС на мощностях индийского госу-
дарственного завода Heavy Vehicles Factory 
в Ченнае из машинокомплектов, поставляе-
мых российской корпорацией «Уралвагонза-
вод» (УВЗ; входит в госкорпорацию «Ростех»). 
Согласно открытым данным, Т-90МС отли-
чается от предшественников новой систе-
мой управления огнем; у танка, как отмечал 
гендиректор Уральского конструкторского 
бюро транспортного машиностроения Ан-
дрей Терликов, повышена кучность стрель-
бы и живучесть 125-миллиметровой пушки. 

Кроме того, Т-90МС имеет в боекомплекте 
управляемую ракету и осколочно-фугасный 
снаряд с программируемым для дистанци-
онного подрыва взрывателем.

Сотрудничество Москвы и Дели в части 
бронетехники началось в 2000-х годах, ког-
да стороны подписали первый контракт 
на поставку танков типа Т-90. По его усло-
виям УВЗ обязался поставить индийско-
му Минобороны 124 готовых танка, а так-
же машинокомплекты для сборки еще 
186 машин. Такой заказ стал для корпора-
ции спасительным, признавался в интер-
вью „Ъ“ гендиректор УВЗ Александр Пота-
пов: «Именно она (Индия.— „Ъ“) в начале 
2000-х годов дала возможность сохранить-
ся и существовать УВЗ, сделав заказ на тан-
ки. Не было бы этого заказа, и я не знаю, ка-
кое будущее было бы у Уралвагонзавода». 

В 2004 году был подписан дополнитель-
ный контракт, предусматривающий лицен-
зионное производство уже 1 тыс. танков Т-
90С, а спустя еще три года — в 2007-м — за-
ключили соглашение на поставку новых 
124 готовых машин и 223 машинокомплек-
тов. Последний контракт, согласно сообще-
ниям индийских СМИ, был связан со слож-
ностями с локализацией Т-90С на мест-
ном производстве. Тем не менее в 2017 го-
ду Россия согласилась продлить срок дей-
ствия лицензии на производство танков, 
причем замдиректора ФСВТС России Вла-
димир Дрожжов заявлял ТАСС, что РФ го-
това «удовлетворить любое обращение ин-
дийских партнеров касательно увеличе-
ния производства или поставки танков Т-
90С». По экспертным оценкам, приобрете-
ние 464 комплектов Т-90МС позволит осна-

стить новыми танками до десяти полков 
индийских сухопутных войск. По нынеш-
ним меркам это очень крупный заказ: Вь-
етнам и Ирак, например, законтрактовали 
64 и 73 машины соответственно.

Вместе с тем, как уточнили собеседники 
„Ъ“, знакомые с ходом переговоров, в ФСВТС 
заявки на машинокомплекты Т-90МС из Де-
ли ждут в ближайшее время: «Речь идет 
о продлении уже имеющейся у Индии ли-
цензии и поставке комплектов из Москвы, 
а также сборке на территории заказчика». 
Другой собеседник „Ъ“ в оборонной про-
мышленности уточнил, что непосредствен-
ным производством Т-90МС займется Ord-
nance Factory Board, владеющая заводом 
в Ченнае. Российское участие ограничится 
поставкой технологических комплектов для 
их последующего производства, обучением 

индийского персонала и обеспечением сер-
висного обслуживания. Как отмечает воен-
ный эксперт полковник запаса Виктор Мура-
ховский, сборка — меньшая из финансовых 
затрат заказчика: «Машинокомплекты — это 
90% стоимости всего контракта, дальше со-
брать машину можно, как конструктор „Ле-
го“, из готовых деталей».

Отраслевые собеседники „Ъ“ отмечают, 
что одобрение сделки правительством — 
«крайне важный момент на фоне предстоя-
щих в Индии парламентских выборов», ко-
торые пройдут с 11 апреля по 19 мая. «Когда 
вся республика находится в состоянии хаоса 
и определенной нестабильности, подтвер-
ждение своего отношения к РФ как к партне-
ру в области ВТС крайне важно»,— отметил 
один из менеджеров ОПК.

Александра Джорджевич
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Заступничество военных заставило  
протесту ющих поверить в возможность  
перехода армии на сторону народа.  
Однако пока высшее  командование армии  
не торопится с громкими  заявлениями



На днях в России начала впервые об-
суждаться реальная перспектива при-
менения нового закона о блокировке 
сайтов и штрафах за распространение 
фейковых новостей, вступившего 
в силу 18 марта. 8 апреля сенатор Еле-
на Мизулина заявила, что намерена 
обратиться в Роскомнадзор по поводу 
опубликованных несколькими дня-
ми ранее сообщений СМИ о ее прось-
бе генпрокурору Юрию Чайке про-
верить законность занятий йогой 
в московских следственных изолято-
рах. По словам сенатора, в ее письме 
не было требования запретить йогу 
в принципе или проведение таких за-
нятий с арестованными.

Но еще больше поводов вспом-
нить новый закон появилось 1 апре-
ля, когда разного рода медиа тради-
ционно соревнуются в фейковых 
новостях. Например, в этом году 
Telegram-каналы опубликовали до-
кумент, выглядящий как письмо Ро-
скомнадзора, с требованием к про-
вайдерам отключить оборудование 
на 15 минут для учений, а также рас-
пространили новости о планах Мин-
комсвязи создать государственный 

аналог мессенджера Telegram. Хотя 
оба сообщения были первоапрель-
скими шутками, они распространи-
лись и в онлайн-изданиях.

Обязательным условием для нака-
зания за распространение недосто-
верной информации является ее об-
щественная значимость. Случай Еле-
ны Мизулиной, как и публикация 
поддельного письма Роскомнадзо-
ра, явно не привели к общественно 
значимым последствиям, рассужда-
ет в разговоре чиновник профильно-
го ведомства, а вот если хотя бы один 
провайдер, поверив письму, действи-
тельно отключил бы интернет, то рас-
пространители такой новости могли 
бы столкнуться с последствиями.

Вероятно, понятие «общественно 
значимая информация» будет трак-
товаться на усмотрение конкретного 
сотрудника Роскомнадзора или про-
куратуры. Возможности для такой 
трактовки, а значит, и наказаний мо-
гут быть широкими. Впрочем, в слу-
чае с новостями в Telegram-каналах 
установить личность пользователя, 
чтобы его оштрафовать, будет затруд-
нительно.

Именно в силу неоднозначности 
эту сферу пытаются регулировать 
пока лишь немногие страны. Анало-
гичные законы приняты в Австралии, 
Франции и Германии; законопроект 
о борьбе с фальшивой информацией 
и манипуляциями в интернете подго-
товило правительство Сингапура.

Одним из пионеров вопросе счи-
тается Малайзия, власти которой еще 
год назад подготовили аналогичный 
законодательный акт. Впрочем, уже 
через несколько месяцев после сме-
ны правительства его обновленный 
состав обязался блокировать приня-
тие закона. Премьер Малайзия Махат-
хир Мохамад 9 апреля прямо сфор-
мулировал то, чего опасаются обще-
ственность и участники рынка в том 
числе в России: страна не хочет, чтобы 
нынешнее или будущее правительст-
во получило возможность злоупотре-
блять таким правом.

Федеральные власти считают преждев-
ременным введение ограничений обо-
рота безалкогольных энергетических 
напитков. Обсудить вопрос в прави-
тельстве планировалось весной, но ви-
це-премьер Дмитрий Козак поручил до-
полнительно проработать идею до кон-
ца года. Участники рынка надеются, 
что отсрочка означает отказ от инициа-
тивы, а ограничения на продажу энер-
гетиков в регионах называют дискри-
минационными.

Глава Минздрава Вероника Скворцова 
в марте попросила вице-премьера Дмитрия 
Козака отложить рассмотрение вопроса о ре-
гулировании оборота безалкогольных энер-
гетических напитков как минимум до декаб-
ря 2019 года. Об этом „Ъ“ рассказали два источ-
ника в отрасли, знакомые с предложением. 
По словам одного из них, до того вопрос о вве-
дении ограничений довольно активно про-
рабатывался и обсудить его на уровне прави-
тельства планировалось этой весной. Дмит-
рий Козак в конце марта поручил Минздра-
ву, Минэкономики, Минфину, Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС) и др. допол-
нительно проработать вопрос целесообразно-
сти введения на федеральном уровне ограни-
чений на продажу безалкогольных тонизиру-
ющих напитков, сообщил „Ъ“ представитель 
вице-премьера Илья Джус. Срок исполнения 
поручения — 2 декабря, добавил он.

Заместитель начальника контрольно-фи-
нансового управления ФАС Наталия Исаева 
сообщила „Ъ“, что в службе поддерживают ре-
шение о дополнительной проработке вопро-
са. «Меры по ужесточению регулирования 
оборота этой продукции должны разрабаты-
ваться на основе безусловных доказательств 
ее вреда для здоровья человека, которых в на-
стоящее время не представлено»,— поясняет 
она. В Минздраве и Минэкономики не отве-
тили на запрос „Ъ“. В Минфине не стали ком-
ментировать возможные ограничительные 
меры на продажу энергетиков.

Вопрос о необходимости введения огра-
ничений оборота безалкогольных энерге-
тических напитков на федеральном уровне 
периодически возникает в последние годы. 
Подобные инициативы в Минздрав и дру-
гие профильные министерства и ведомст-
ва поступают в том числе из регионов, где 
ограничения уже действуют, рассказывает 
источник „Ъ“ в отрасли. Президент Союза 

производителей безалкогольных напитков 
Максим Новиков говорит, что сегодня обо-
рот безалкогольных тонизирующих напит-
ков регулируется в 42 субъектах РФ. Меры 
сводятся к запрету продажи несовершен-
нолетним, а также в медицинских, образо-
вательных, культурных, спортивных и дру-
гих учреждениях, поясняет источник „Ъ“ 
в отрасли.

Господин Новиков считает подобные ог-
раничения дискриминационными, так как 
они не затрагивают другие продукты, обла-
дающие тонизирующим эффектом: кофе, 
листовой чай, шоколад и пр. При этом дей-
ствующее законодательство уже устанавли-
вает жесткие требования к содержанию ко-
феина в тонизирующих напитках (не бо-
лее 400 мг на 1 л) и не позволяет использо-
вать более двух тонизирующих ингредиен-
тов в составе, добавляет он. Более того, ука-
зывает собеседник „Ъ“ в одном из производи-
телей, до сих пор нет исследований, доказы-
вающих вред от употребления безалкоголь-
ных тонизирующих напитков, как и приме-
ров положительного влияния от их запрета.

Энергетики — один из наиболее быстро-
растущих сегментов на рынке безалкоголь-
ных напитков. По данным Nielsen, за 2018 
году их продажи в России выросли на 33,7% 
в натуральном выражении и на 31,7% в де-
нежном. Продажи всех безалкогольных на-
питков за тот же период увеличились на 9,8% 
и 11,8% соответственно. По оценкам Eu-
romonitor International, в 2019 году обо-
рот рынка энергетиков в РФ может выра-
сти на 16,8%, до 94,52 млрд руб. Крупнейши-
ми производителями там называют PepsiCo 
(бренд Adrenaline Rush), Red Bull и Monster 
Beverage (входит в Coca-Cola). В компаниях 
не предоставили комментарии.

По словам одного из источников „Ъ“ 
в крупном производителе, ограничения 
на продажу энергетиков во многих регионах 
сегодня фактически не работают. Но, призна-
ет другой собеседник „Ъ“ в отрасли, ряду не-
больших магазинов все равно проще выве-
сти продукты из оборота, чем соблюдать за-
кон и рисковать нарваться на штрафы. Кроме 
того, запреты на продажу несовершеннолет-
ним лишают производителей энергетиков 
такого канала продаж, как вендинговые ап-
параты, что в любом случае приводит к убыт-
кам, продолжает он.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21802,59 (+40,94)
РТС 1248,38 (+8,22)
FTSE 100 7425,57 (−26,32)

DAX 30 11850,57 (−112,83)
DJIA* 26207,51 (−133,51)
NASDAQ Composite* 7942,90 (−10,98)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.04.19
Австралийский доллар 46,3023
Английский фунт 84,7084
Белорусский рубль 30,4373
Датская крона* 97,8011

Доллар США 64,7766
Евро 72,9708
Индийская рупия** 93,1100
Казахский тенге** 17,0442

Канадский доллар 48,6969
Китайский юань* 96,4957
Норвежская крона* 75,8686
СДР 89,8866

Сингапурский доллар 47,8657
Новая турецкая лира 11,4106
Украинская гривна* 24,2165
Шведская крона* 70,0454

Швейцарский франк 64,8609
Японская иена** 58,2183
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вероятно, понятие 
«общественно зна-
чимая информация» 
будет трактоваться 
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или прокуратуры
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Владислав Новый

НОВАТЭК встретил покупателей в хабе
Новые контракты компании будут привязаны к Brent и TTF

„Ъ“ выяснил детали первых соглашений НОВАТЭКа 
о поставках газа с будущего проекта «Арктик СПГ 2». 
В частности, компания собирается продать началь-
ные объемы СПГ с привязкой к нефти и европейско-
му хабу TTF. По словам источников „Ъ“, соглашение 
на 1 млн т с трейдером Vitol предусматривает индек-
сацию по TTF, а соглашение на такой же объем с ис-
панской Repsol — 80% нефти Brent и 20% TTF. При те-
кущих котировках это составляет около $195 и $260 
за 1 тыс. кубометров соответственно.

Источники „Ъ“ рассказали о некоторых параметрах нео-
бязывающих соглашений, заключенных НОВАТЭКом 2 апре-
ля по продаже будущего СПГ со второго проекта компании 
«Арктик СПГ». Оба контракта — с трейдером Vitol и испан-
ской газовой компанией Repsol — предполагают поставки 
1 млн т СПГ в год в течение 15 лет.

Vitol покупает газ на условиях FOB Мурманск. По словам 
собеседников „Ъ“ на рынке, в этом контракте полностью ха-
бовая индексация: цена привязана к котировкам на нидер-
ландском хабе TTF, который в последние годы стал основным 
центром ценообразования на европейском газовом рынке.

Один из собеседников „Ъ“ полагает, что формула цены 
должна содержать дисконт к TTF в виде константы, которая 

отражает стоимость транспортировки от Мурманска до тер-
минала Gate в Нидерландах или Зебрюгге в Бельгии. Одна-
ко источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, утверждают, что 
дисконта нет. Если это так, то по текущим котировкам газ 
может стоить около $195 за 1 тыс. кубометров.

Однако Роман Казьмин из ICIS Heren считает, что кон-
тракт Vitol вполне может не иметь дисконта, поскольку за-
ключен на условиях FOB: «FOB — это всегда больше вариан-
тов для покупателя, куда он может продать газ». Вероятнее 
всего, Vitol выбрал TTF, поскольку решил хеджировать кон-
тракт на рынке Северо-Западной Европы, полагает эксперт. 
«Они, скорее всего, заключат соглашение о поставке с ка-
ким-нибудь приемным терминалом в этом регионе, обяза-
тельно захеджируют контракт производными инструмен-
тами, поскольку рынок ликвидный, но поставлять в Севе-
ро-Западную Европу Vitol не планирует, это все для стра-
ховки,— считает Роман Казьмин.— Vitol будет поставлять 
в Азию и на Ближний Восток, где цены, скорее всего, будут 
выше, либо вообще перепродавать газ прямо на FOB».

В контракте с Repsol, по словам источников „Ъ“ на рынке, 
индексация иная: 80% объемов привязаны к нефти Brent, 
остальные 20% — к TTF. Причина в том, что Repsol предпо-
лагает поставлять газ на испанский рынок, где внутренние 

тарифы на газ рассчитываются по формуле с большой долей 
нефтяной составляющей. Имея контракт со сходным ценоо-
бразованием, Repsol хеджирует риски.

Кроме того, по словам одного из собеседников „Ъ“, Rep-
sol уже заключил большой объем контрактов с привязкой 
к американскому Henry hub и хотел диверсифицировать 
риски. Газ будет поставляться на терминалы в Испании 
на условиях DES, хотя, по данным „Ъ“, НОВАТЭК предлагал 
Repsol брать его на FOB Мурманск.

В Vitol и Repsol не комментируют коммерческие перего-
воры, в НОВАТЭКе также отказались обсуждать новые кон-
тракты.

По мнению Романа Казьмина, уровень кривой в нефтя-
ной привязке контракта Repsol может составлять 10,8–11%, 
что является довольно низким показателем. По его мнению, 
снижение спотовых цен на газ в мире «оказывает психоло-
гическое влияние и на цены, по которым компании гото-
вы заключать долгосрочные контракты». Но даже при та-
ком уровне привязки, при текущем уровне цен газ для Rep-
sol мог бы стоить около $260 за 1 тыс. кубометров из-за ро-
ста цен на нефть с $60 до $70 с начала года, тогда как цены 
на TTF пока остаются низкими из-за теплой зимы.

Юрий Барсуков

Художественное пришлось не по вкусу
Издательства наращивают продажи литературы нон-фикшен

Книги категории нон-фикшен стано-
вятся новым драйвером роста выручки 
российских издательств. У крупнейшей 
группы «Эксмо-АСТ» продажи этого на-
правления по итогам 2018 года выро-
сли на 18,5%, почти в два раза опередив 
по темпам художественную и детскую 
литературу. За последнее время читате-
ли перестали считать этот жанр второ-
степенным, констатируют эксперты.

В 2018 году продажи «АСТ Nonfiction» 
(департамент прикладной литературы из-
дательской группы «Эксмо-АСТ») выросли 
на 18,5%, до 1,8 млрд руб., тогда как в 2017 
году рост составлял 2%, сообщила „Ъ“ дирек-
тор департамента Евгения Журавлева. Для 
сравнения: продажи художественной лите-
ратуры в АСТ за 2018 год выросли на 9,7%, 
детской — на 9,5%. Доля прикладной лите-
ратуры в общей структуре продаж издатель-
ства в 2018 году достигла 24%. «В 2015–2016 
годах главным драйвером была детская ли-
тература, но она не выросла, насколько все 
ожидали. Теперь драйвером стал нон-фик-
шен»,— говорит Евгения Журавлева. В 2019 

году АСТ прогнозирует рост выручки по это-
му направлению минимум на 13%.

Наиболее продаваемыми у «АСТ Non-
fiction» в 2018 году оказались книги о ме-
дицине, психологии, блогосфере, точным 
и естественным наукам, среди которых ли-
дирует физика, говорит госпожа Журавле-
ва. По ее мнению, главная причина роста 
спроса на нон-фикшен — стремление чита-
телей найти авторитетный источник по теме 
на фоне растущего инфопотока и готовность 
за него платить. Так, ниша медицины «растет 
в том числе за счет падения доверия россиян 
к системе здравоохранения».

У «Азбуки-Аттикус» рост продаж нон-фик-
шена в 2018 году составил 14% по сравне-
нию с примерно 10% у книг для детей и ху-
дожественной литературы, рассказал генди-
ректор издательской группы Леонид Шкуро-
вич. Доля нон-фикшена в выручке издатель-
ства выросла с 9% в 2016 году до 12% в 2018-м. 
«Мы это объясняем тем, что инвестировали 
в нон-фикшен больше ресурсов, наша доля 
в сегменте пока еще не очень зрелая»,— по-
ясняет господин Шкурович.

Рост продаж издательской группы «Аль-
пина», у которой на нон-фикшен приходится 
95% всех книг, составил в 2018 году 34%, гово-
рит гендиректор «Альпина нон-фикшн» Па-
вел Подкосов. В 2019 году издательство ждет 
роста продаж по этому направлению на 25%.

Растут темпы продаж нон-фикшена 
и в цифровом виде. В «ЛитРесе» продажи 
книг этой категории в 2018 году увеличи-
лись на 68%, тогда как годом ранее рост со-
ставлял 38%, уточняет гендиректор «ЛитРе-
са» Сергей Анурьев. Доля нон-фикшена в вы-
ручке сервиса в 2018 году составила 41,3% 
против 37,5% в 2017-м и 35% в 2016-м. При со-
хранении тенденций выручка от продаж та-
ких книг в 2019 году увеличится еще на 60–
65%, рассчитывает господин Анурьев.

По мнению руководителя проекта «Пол-
ка» Юрия Сапрыкина, за последние годы 
вырос статус нон-фикшена, полностью ис-
чез «некоторый оттенок служебности или 
второстепенности, который лежал на неху-
дожественной литературе в массовом созна-
нии». Кроме того, выросло качество и разно-
образие книг, добавляет он: есть несколько 

больших издательств, которые «быстро пе-
реводят, грамотно продвигают, делают хоро-
шие обложки, умеют угадывать еще не сфор-
мировавшиеся читательские ожидания 
и т. д.». Наконец, благодаря отдельным фон-
дам и издательствам появились целые но-
вые сегменты: «Кому бы лет 15 назад при-
шло в голову, что могут существовать попу-
лярные, массовые и в хорошем смысле об-
щедоступные книги по нейробиологии, те-
ории эволюции или квантовой физике? А те-
перь они есть».

Тренд не новый, интерес и готовность чи-
тателя платить за нон-фикшен наблюдают-
ся на протяжении всех 2010-х, считает ре-
дактор приложения Bookmate Игорь Кири-
енков, связывая это с тем, что художествен-
ная литература «теряет свою объяснитель-
ную способность». «Самые чуткие авторы 
ощущали кризис прозы еще 100 лет назад: 
Лев Толстой разочаровался в фикшене задол-
го до того, как по этому поводу стали созы-
вать конференции и публиковать алармист-
ские статьи»,— резюмирует он.

Валерия Лебедева
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Энергетикам оставили свободу оборота
Возможные федеральные ограничения на их продажу откладываются
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Расследование по делам о нару
шении закона об инсайде и ма
нипулировании можно будет 
прекратить, заключив сделку 
с регулятором. Для этого нуж
но раскрыть ЦБ всю требуемую 
информацию, включая коммер
ческую, служебную и банков
скую тайну. Кроме того, придет
ся выплатить компенсацию. 
Впрочем, по оценке экспертов, 
такие сделки могут быть инте
ресны должностным лицам, 
 чтобы избежать дисквалифика
ции, для всех остальных участ
ников рынка они не имеют 
 практической ценности.

Банк России сможет прекращать 
расследования по подозрению в нару
шении закона «О противодействии 
неправомерному использованию ин
сайдерской информации и манипу
лированию рынком» в обмен на до
бровольную помощь «следствию» и 
финансовую компенсацию. Законо
проект, устанавливающий возмож
ность заключения такой сделки с ре
гулятором, после многолетнего обсу
ждения и правок (см. „Ъ“ от 15 октя
бря 2018 года) был принят во вторник 
в первом чтении.

Согласно документу, физлица или 
компании, попавшие под такое рас
следование и желающие заключить 
соглашение о его прекращении, 
должны будут предоставить в ЦБ не
обходимую информацию о финансо
вых операциях, которые стали пово
дом для возбуждения административ

ного производства. Речь идет также и 
о сведениях, составляющих коммер
ческую, служебную, банковскую тай
ну, тайну связи (в части информации 
о почтовых переводах денежных 
средств) и иную охраняемую законом 
тайну (за исключением государствен
ной и налоговой тайны). Кроме того, 
подозреваемому придется выплатить 
компенсацию в федеральный бюд
жет, которая не должна быть меньше 
необоснованного дохода (или суммы 
убытков), который такое лицо полу
чило (или избежало) в результате опе
раций, в отношении которых ведется 
расследование. Закон не будет рас
пространяться на чиновников, со
трудников Банка России и членов На
ционального банковского совета.

• О наиболее крупном в 2018 году до-
казанном случае неправомерного ис-
пользования инсайдерской информа-
ции ЦБ сообщил 29 мая. Он произошел 
при осуществлении операций с валют-
ными инструментами в ходе прода-
жи на бирже валютной выручки ПАО 
ЛУКОЙЛ. По данным регулятора, в ре-
зультате этих действий клиент бро-
кера-нерезидента Ronin Europe Ltd — 
фирма Takra Management Limited — 
получил излишний доход на сумму 
не менее 146 млн руб. По мнению ЦБ, 
это привело к сопоставимому по раз-
меру ущербу нефтяной компании 
(см. „Ъ“ от 29 и 31 мая 2018 года).
При этом компании, идущие на со

глашение с регулятором, будут обяза
ны принять в полном объеме меры 
по недопущению повторных наруше

ний закона. Так, например, они долж
ны будут изменить организацион
ную структуру (состав, численность 
сотрудников, сокращение подразде
лений и т. п.) юрлица, если того потре
бует регулятор.

По словам руководителя практики 
банкротства и финансовой реструкту
ризации международной юрфирмы 
«Ильяшев и партнеры» Дмитрия Кон
стантинова, для бизнеса закон будет 
полезен только в том случае, если со
глашение с регулятором позволит сэ
кономить на штрафах. «Но экономия 
тут неочевидна: если минимальная 
выплата при сделке с регулятором бу
дет установлена в размере полученно
го дохода, то таким же может оказать
ся и штраф по административному 
делу»,— отмечает он. Ранее в ЦБ ука
зывали, что в мотивации нарушителя 
должна присутствовать прежде всего 
репутационная составляющая, а по
том уже желание сэкономить. «Этот 
законопроект может быть интересен 
только для должностных лиц, кото
рым сделка может помочь избежать 
дисквалификации на два года. Для 
всех остальных участников рынка он 
никакой практической ценности не 
имеет. Условия заключения сделки не 
очень понятны, поэтому нет гаран
тий того, что соглашение с регулято
ром будет заключено и администра
тивное расследование прекратит
ся»,— резюмирует юрист практики 
правового и налогового консалтинга 
«КСК групп» Александр Беляев.

Мария Сарычева

Манипулирование  
на особых условиях
Сделка с ЦБ избавит от административной ответственности Во вторник рублевая цена 

 российской нефти Urals обно
вила пятимесячный макси
мум,  приблизившись к отметке 
4,7 тыс. руб. за баррель. За не
полные две недели цена выро
сла на 8% на фоне сопоставимо
го роста долларовых цен и сни
зившейся корреляции курса 
 рубля. По оценкам аналитиков, 
при сохранении текущих цен 
на топливо профицит бюджета 
по итогам года может вдвое пре
высить прогнозные показате
ли. Однако большая часть по
ступающей валюты будет выку
плена в Фонд национального 
благосостояния.

Вторую неделю подряд рубле
вая цена российской нефти на ми
ровом рынке устанавливает много
месячные максимумы. Во вторник 
стоимость нефти Urals поднималась 
до отметки 4,69 тыс. руб. за баррель. 
Этот результат на 1,1% выше закры
тия понедельника. По итогам дня 
стоимость российской нефти соста
вила 4,65 тыс. руб. за баррель. Уве
ренный рост продолжается восьмой 
день подряд, и за это время рублевая 
цена выросла почти на 8%. Сильнее 
в этом году цены поднимались в на
чале января, когда на фоне стреми
тельного роста долларовых цен ру
блевые поднялись на 13%, до 4 тыс. 
руб. за баррель.

Нынешнее обновление много
месячного максимума произошло в 
первую очередь за счет повышения 
долларовых цен на рынке нефти. По 
данным агентства Reuters, во втор
ник стоимость Urals впервые с 1 но
ября прошлого года поднялась вы
ше $72 за баррель. Повышению цен 
на нефть способствует обострение 
во оруженного конфликта в Ливии. 
«Добыча нефти в Ливии крайне нес
табильна ввиду напряженной поли
тической ситуации в стране, но в по
следние месяцы удалось вернуться 
к уровням 2013 года — 1,1 млн бар
релей в сутки. Поэтому в случае за
тягивания конфликта добыча неф
ти в стране может опять упасть, что 
окажет поддержку ценам»,— отме

чает главный аналитик Промсвязь
банка Екатерина Крылова.

Вместе с тем конъюнктура топ
ливного рынка оказала слабое вли
яние на российский валютный ры
нок. В ходе вчерашних торгов курс 
доллара на Московской бирже опу
скался до отметки 64,64 руб./$, но по 
итогам основной сессии курс остано
вился возле значений закрытия по
недельника — отметки 64,88 руб./$. 
По словам главного экономиста Аль
фабанка Наталии Орловой, прямое 
воздействие цен на нефть на курс 
стерилизуется действиями ЦБ, ко
торый с января осуществляет ежед
невные покупки валюты в интере
сах Минфина. Исходя из бюджет
ного правила, министерство долж
но направить на такие покупки с 5 
апреля по 13 мая 255,4 млрд руб. (по 
11,6 млрд руб. в день). Кроме того, ЦБ 
приобретает валюту еще на 2,8 мл
рд руб. ежедневно в рамках отложен
ных осенью прошлого года покупок.

Впрочем, складывающаяся си
туация благоприятна для россий
ского бюджета, который рассчитан 
исходя из рублевой цены на нефть 
Urals в 4,1 тыс. руб. за баррель. Сред
няя цена с начала года в настоящее 
время превышает 4,2 тыс. руб. за 
баррель. По оценкам главного эко
номиста РФПИ Дмитрия Полево
го, при сохранении стоимости неф
ти около $70 за баррель до конца го
да и курса рубля на уровне 65 руб./$ 
профицит федерального бюдже
та может превысить запланирован
ный уровень 1,8% ВВП и составить 
около 3,3–3,5% ВВП. Однако в связи 
с действующим бюджетным прави

лом фактически рост цены барреля 
будет способствовать темпам нако
пления Фонда национального бла
госостояния (ФНБ). «Возможно опос
редованное влияние через допдохо
ды сырьевых компаний и компенса
ции труда в этом сегменте, однако в 
масштабах всей экономики мы, ве
роятно, не увидим серьезного вли
яния»,— отмечает главный анали
тик Росбанка Евгений Кошелев. «В 
этих условиях объем дополнитель
ных нефтегазовых доходов по ито
гам 2019 года может составить $60–
62 млрд, и еще около $10 млрд будет 
куплено в рамках компенсации „от
ложенных покупок“»,— отмечает 
гос подин  Полевой.

В ближайшее время значитель
ных изменений стоимости нефти 
участники рынка не ждут. Тем более 
что цены поддерживает и рост на
пряженности вокруг Ирана. «Вклю
чение Корпуса стражей исламской 
революции в список террористиче
ских организаций США — первый 
шаг к ужесточению санкций. Вку
пе с крепкими фундаментальны
ми факторами (избыток спроса) это 
позволяет игнорировать техниче
ские сигналы, указывающие на пе
регретость нефти»,— считает Екате
рина Крылова. Не ждут аналитики 
и сильного укрепления рубля. «Глав
ный вопрос — в изменении настро
ений иностранных инвесторов и 
их готовности увеличить вложения 
в российские бумаги. Пока, по всей 
видимости, они придерживаются 
осторожного подхода»,— считает 
 Наталия Орлова.

Виталий Гайдаев

Нефть удваивает профицит
Рублевая цена Urals работает на бюджет

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Законодатели предложили уве
личить минимальный размер 
капитала микрокредитных ком
паний (МКК) с текущих 10 тыс. 
руб. до 5 млн руб. По их мнению, 
это поможет пресечь доступ 
в сегмент недобросовестных 
 игроков. Но участники рынка 
и правозащитники указывают, 
что такая инициатива способна 
спровоцировать массовый уход 
в тень вполне добросовестно 
 работающих компаний и ли
шить заемщиков возможно
сти решать спорные моменты 
в правовом поле.

Группа депутатов и сенаторов во 
главе со спикером Госдумы Вячесла
вом Володиным и председателем Со
вета федерации Валентиной Матви
енко внесла в Госдуму поправки в за
кон «О микрофинансовой деятель
ности» (151ФЗ) и антиотмывочный 
закон (115ФЗ). В частности, ими 
предлагается увеличить минималь
ный размер собственных средств (ка
питала) микрокредитной компании 
(МКК) с нынешних 10 тыс. руб. до 
5 млн руб. Проект разработан в рам
ках поручения президента Владими
ра Путина в целях предотвращения 
неправомерных действий в отноше

нии граждан при осуществлении ми
крофинансовой деятельности.

• Все МФО делятся на микрофинан-
совые (МФК) и микрокредитные 
(МКК) компании с 29 марта 2017 го-
да. Последние не имеют жестких 
требований к капиталу (он должен 
был быть не менее 10 тыс. руб., 
как у всех юрлиц), но при этом у них 
есть ряд ограничений. Капитал МФК 
должен быть не менее 70 млн руб. 
На 5 апреля в реестре ЦБ числились 
51 МФК и 1949 МКК.
На прошлой неделе глава ЦБ Эль

вира Набиуллина предложила запре
тить МФО выдавать займы под залог 
жилья (см. „Ъ“ от 3 апреля), а также 
ряд других мер. «Для ограничения до
ступа на рынок микрофинансовых 
организаций недобросовестных 
участников также считаем важным… 
повысить требование к капиталу ми
крокредитной компании до 1 млн 
руб.»,— отметила глава ЦБ. Спикер 
Совета федерации Валентина Матви
енко обратилась к профильным ко
митетам с просьбой безотлагательно 
приступить к выработке соответству
ющего законопроекта. 

Однако законодатели решили по
высить уровень капитала МКК до 
5 млн руб. Как пояснил „Ъ“ глава ко

митета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков, такое ре
шение было принято, поскольку 
1 млн руб. для компании, работаю
щей с населением на финансовом 
рынке, недостаточно. «Займы гражда
нам должны выдавать организации, 
которым есть что терять,— пояснил 
он.— В принципе 5 млн руб. для биз
неса, занимающегося выдачей зай
мов населению, это вполне подъем
ная цифра и в то же время позволяю
щая повысить ответственность игро
ков и отсечь криминалитет».

Однако участники рынка опасают
ся, что такие нововведения приведут 
к уходу трети МКК. «Увеличение тре
бований к капиталу до 5 млн руб. мо
жет привести к существенному сни
жению числа участников рынка, их 
закрытию или переходу в „теневую“ 
зону,— говорит директор СРО „МиР“ 
Елена Стратьева.— Особенно сильно 
такая мера, по нашему мнению, долж
на сказаться на небольших регио
нальных игроках». По приблизитель
ной оценке СРО «МиР», в настоящее 
время только 20% МКК обладают ка
питалом от 5 млн руб., порядка 15% — 
от 1 млн руб. до 5 млн руб., почти у 65% 
компаний капитал ниже 1 млн руб. 
По мнению гендиректора МФК «Зай
мер» Романа Макарова, создать но
вый бизнес или продолжить его раз
витие смогут только учредители, име
ющие значительный объем средств 
и, вероятно, большой опыт работы 
на финансовом рынке. «Однако не
обходимо понимать, что такая мера 
может одномоментно уменьшить ре
естр ЦБ примерно на 30%»,— отмеча
ет он. «Увеличение требований к ка
питалу говорит о стабилизации рын
ка, росте его устойчивости, посколь
ку 5 млн руб. на текущий момент яв
ляется приемлемым уровнем собст
венных средств для МКК»,— счита
ет гендиректор МКК SimpleFinance 
Алексей Басенко. «Средний портфель 
на одну МКК — 33,3 млн руб., поэто
му требование в 5 млн руб. можно 
считать адекватным»,— соглашает
ся гендиректор МФК «Мани Фанни» 
 Александр Шустов.

Правозащитники полагают, что 
вместо улучшения ситуации эта ини
циатива может породить проблему 
еще большего масштаба. «Повыше
ние требований к размеру собствен
ных средств МКК до 5 млн руб. может 
спровоцировать уход в тень более 
1,5 тыс. компаний,— говорит руко
водитель проекта ОНФ „За права за
емщиков“ Евгения Лазарева.— То 
есть потенциально это ставит под 
удар примерно 5 млн человек — ны
нешних заемщиков МКК, которые 
не смогут рассчитывать на защиту 
регулятора».

Светлана Самусева

Микрокредиторам грозят миллионы
Новые требования к капиталу компаний могут сократить рынок

Проработка вопроса о сниже
нии размера комиссий за эк
вайринг вернулась практиче
ски к начальной точке. Прош
лые предложения, разработан
ные ЦБ и платежными систе
мами, вызвали недовольство 
ритейлеров, так как их мнение 
не было учтено. Сейчас при ас
социации «Россия» создается 
 рабочая группа, но ритейл счи
тает работу этой группы фор
мальной, боится, что их по
желания не будут услышаны 
вновь, и грозится вернуться 
к вопросу о госрегулировании 
эквайринга.

Во вторник состоялось первое за
седание рабочей группы по вопро
сам оптимизации комиссий за эк
вайринг при банковской ассоциа
ции «Россия». По словам источников 
„Ъ“, на встрече присутствовали не 
только представители банков, ассо
циаций торговли, главы платежных 
систем, но и представители про
фильных департаментов Банка Рос
сии, ФАС, Минпромторга. Рабочая 
группа была создана после недоволь
ства ритейлеров прежними предло
жениями по снижению комиссий, 
которые в середине марта были от
правлены вицепремьеру Дмитрию 
Козаку. Они не учитывали интересы 
ассоциаций, лоббировавших этот во
прос многие годы, а также были со
ставлены без их участия.

Изначально ритейл настаивал на 
заимствовании опыта Евросоюза, 
где комиссия интерчейндж благода
ря госрегулированию составляет 
0,3–0,5%, что во много раз меньше, 
чем в России. Представителям роз
ничного бизнеса удалось добиться 
поддержки президента Владимира 
Путина. Он поручил правительству 
проработать вопрос о снижении ко
миссий. В ходе дискуссий торговые 
сети согласились, что проблему мож
но решить и не вводя регулирова
ние. Однако консолидированные 
предложения, которые легли на стол 
Дмитрия Козака 20 марта, были раз
работаны в действительности ЦБ и 
главами основных платежных сис

тем. Снижение комиссий затрагива
ло только аптеки, образовательные 
организации, автосалоны.

Как пояснял недавно вицепрези
дент ассоциации «Россия» Алексей 
Войлуков, именно как полноцен
ный документ, где все поставили 
подписи, такого не случилось. «Мы 
также договорились, раз не получи
лось документ полноценно подпи
сать, так как АКОРТ (Ассоциация 
компаний розничной торговли.— 

„Ъ“) и АКИТ (Ассоциация компаний 
интернетторговли.— „Ъ“) это не 
устраивает, создать рабочую группу 
на базе нашей ассоциации, куда в 
том числе войдут представители 
этих ассоциаций, и продолжить 
дальнейшее обсуждение»,— пояс
нял он. Во вторник господин Войлу
ков в беседе с „Ъ“ добавил, что рабо
чая группа — это дискуссионная 
площадка. «Если в итоге придем к ка
комуто согласию, то участники сами 
будут внедрять эти решения,— пояс
нил он.— А это все крупнейшие бан
ки, платежные системы». 

Источник „Ъ“ в сфере ритейла ут
верждает, что целый квартал новая 

рабочая группа будет разрабаты
вать собственный регламент, еще 
один квартал изучать размер комис
сий на рынке. По его мнению, вся 
проблематика, в том числе реаль
ные комиссии на рынке, известна 
всем участникам дискуссии, поэто
му группа, вероятно, создана лишь 
для того, чтобы продемонстриро
вать диалог. «Если работа действи
тельно будет идти в таком направле
нии, то мы будем вынуждены вновь 
вернуться к вопросу о госрегули
ровании эквайринга»,— отмечает 
 собеседник „Ъ“.

Один из собеседников пояснил, 
что на встрече банки выдвинули 
условие, что снижение комиссии 
возможно, если ритейл обоснует его 
необходимость математически, рас
крыв структуру своих доходов. По
мимо этого, позиция банкиров со
стояла в том, чтобы снижение ко
миссии прямо сказывалось на росте 
безналичных платежей. Это компен
сирует им потери. При этом финан
систы пока не выдвинули конкрет
ных предложений.

Официально участники встречи 
отказались комментировать ее со
держание, так как стороны догово
рились о неразглашении информа
ции. От комментариев отказались 
АКОРТ и АКИТ, а также крупные ком
пании вроде «М.Видео». Профиль
ные ведомства также не ответили 
на запрос „Ъ“.

Эксперты считают, что прежние 
предложения действительно имели 
ряд проблем. «Договоренность мо
жет нарушать антимонопольное за
конодательство, так как будет яв
ляться горизонтальным сговором,— 
считает директор „КартСтандарт“ 
Майя Глотова,— крайне сложно вы
делить ограниченное количество со
циальных сфер, получающих льго
ты, для любой сферы можно обосно
вать ее важность». При этом, по ее 
мнению, достичь договоренности 
будет крайне сложно: любое реше
ние будет ущемлять одну из сторон.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

Комиссии зависли в группе
Банки и ритейлеры не могут договориться  
о тарифах на эквайринг

Надо продолжать 
обсуждать ситуацию, 

находя баланс интересов  
и поддерживая рост 

безналичных расчетов,  
в то же время,  

чтобы интересы  
и потребителей,  

и торговых ассоциаций  
были учтены

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

2 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т И Н В Е С Т О Р А М  М Ф К  У Д В О Я Т  П О Р О Г

Поправки к закону «О микрофинансовой деятельности» и антиотмывочному законо-
дательству, внесенные во вторник в Госдуму, предполагают также увеличение вдвое 
порога инвестиций физлиц в микрофинансовые компании (МФК). «В целях защиты 
неквалифицированных инвесторов — граждан законопроектом предлагается устано-
вить, что минимальная сумма займа, которую микрофинансовая компания вправе 
получить от физического лица, увеличивается в два раза, до 3 млн руб.»,— указыва-
ется в пояснительной записке к проекту закона. Как пояснила директор СРО «МиР» 
Елена Стратьева, изначальный запрет на привлечение средств физлиц микрокре-
дитными компаниями и введение минимального порога вложений в МФК в размере 
1,5 млн руб. были призваны отсечь непрофессиональных инвесторов от сравнитель-
но рискованного инструмента. «Количество инвесторов (физлиц и ИП) на микрофи-
нансовом рынке в настоящее время составляет около 10 тыс., благодаря этой мере 
на сегодняшний день привлекать средства физлиц может лишь 51 компания из 
2 тыс. МФО»,— пояснила она. Однако данное ограничение может снизить и так не-
высокий уровень доступности фондирования на микрофинансовом рынке. «Увеличе-
ние минимальной суммы привлекаемых инвестиций сразу в два раза спровоцирует 
рост стоимости привлечения таких инвестиций»,— говорит госпожа Стратьева. По 
словам гендиректора МФК «Займер» Романа Макарова, типичные суммы инвести-
ций физлиц в бизнес МФК — 1,5–2,5 млн руб. «Пострадают от этого и инвесторы: 
при существующих условиях они могут диверсифицировать вложения, распределив 
свои сбережения между несколькими крупными МФК,— пояснил он.— В новых усло-
виях риски для них существенно возрастут». Светлана Самусева
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

„Ъ“ выяснил детали создания 
на севере РФ новой авиакомпа
нии «Арктика». Власти Архан
гельской области и Ненецко
го автономного округа (НАО) 
 объединят для этого региональ
ные авиаотряды. Перевозчик 
не только покроет маршрутной 
сетью города и населенные пун
кты двух регионов, но и свяжет 
их с Москвой и Петербургом. 
 Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК) 
предоставит «Арктике» в опе
рационный лизинг от трех до 
шести ближнемагистральных 
SSJ 100 и четыре турбовинтовых 
Л410. Однако эксперты увере
ны, что «Арктика» сможет рабо
тать только при регулярном 
 субсидировании.

Власти Архангельской области и 
НАО создают региональную авиаком-
панию «Арктика» на базе АО «2-й Ар-
хангельский объединенный авиао-
тряд» и АО «Нарьян-Марский объеди-
ненный авиаотряд». Стороны объяви-
ли о соглашении на Международном 
арктическом форуме. Развивать пере-
возки планируется с применением 
российских самолетов: «пассажир-
ских реактивных RRJ-95 (Superjet), 
винтовых Л-410 УВП Е20, а в дальней-
шем Ил-114-300, грузовых Ил-112 и 
магистрального самолета МС-21».

«Сейчас мы строим коммерческую 
модель, исходя из операционного ли-
зинга сначала трех, а потом шести 
SSJ 100. Мы, конечно, смотрим и поле-
ты по наиболее популярным направ-
лениям — Москва, Петербург, Архан-
гельск, Киров. Создавая эту авиаком-
панию, мы бы хотели максимально 
загрузить ее маршрут. Еще мы хотим 
посмотреть на Л-410, чтобы обеспе-
чить внутрирегиональное сообще-

ние между населенными пункта-
ми»,— пояснил „Ъ“ губернатор НАО 
Александр Цыбульский.

Он не назвал объем вложений в 
проект, отметив лишь, что «вопрос 
прорабатывается». «Это будут в основ-
ном бюджетные средства,— уточнил 
губернатор.— Идея в том, что эта ави-
акомпания должна стать квазигосу-
дарственной. В нее в качестве совла-
дельцев, скорее всего, войдут акцио-
нерные общества, но со стопроцент-
ным региональным капиталом. Это 
будут региональные бюджетные сред-
ства и средства, привлеченные через 
акционерные общества».

Как выяснил „Ъ“, переговоры о по-
ставке первых трех SSJ 100 и четырех 
Л-410 ведутся с ГТЛК. «Фактически 
авиакомпания создается на базе про-
грамм лизинга отечественных само-
летов, реализуемых ГТЛК. Это вторая 
авиакомпания (ранее была создана 
авиакомпания “Азимут“), парк кото-
рой состоит из приобретенных в ли-

зинг SSJ 100, принадлежащих 
ГТЛК»,— рассказали в лизинговой 
компании. На сегодня «2-й Архангель-
ский авиаотряд» уже эксплуатирует 
два самолета Л-410, добавили в ГТЛК. 
В «ВЭБ-Лизинге» сказали, что не участ-
вуют в данном проекте. В ВТБ отмети-
ли, что «ВТБ-Лизинг» готов рассмо-
треть участие, если такое предложе-
ние поступит.

В парке «2-го Архангельского авиа-
отряда» также 10 бипланов Ан-2 на 13 
пассажиров, 11 вертолетов Ми-8Т, 3 
вертолета Ми-8МТ, 4 грузовых верто-
лета Ми-26. «Нарьян-Марский объеди-
ненный авиаотряд» эксплуатирует 7 
самолетов Ан-2, 2 ТВС-2МС (разраба-
тывались для замены Ан-2), 18 верто-
летов Ми-8Т, 4 Ми-8МВТ, 1 Ми-8МТВ-1.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев видит в решении региональных 
властей «определенную логику». Он 
говорит, что в регионе есть потреб-
ность в авиасообщении, причем не 
только на местных и внутренних, но 
и на международных рейсах: «В 
определенный период „Архангель-
ские воздушные линии“ использо-
вали 50-местные Ан-24 для полетов в 
Норвегию. Тем не менее нового пе-
ревозчика ждет конкурентная борь-
ба со „Смартавиа“, „Комиавиатран-
сом“ и „Северсталью“, работающи-
ми на Северо-Западе». В то же время 
эксперт отмечает, что прибыльны-
ми в Архангельской области и НАО 
могут быть только перевозки в Мо-
скву и на курорты в высокий сезон, 
остальные маршруты осуществля-
ются за счет субсидий, поэтому ком-
пания неизбежно будет стабильно 
дотационной.

Герман Костринский;  
Анастасия Веденеева,  
СанктПетербург

Superjet отправляют в «Арктику»
Архангельская область и НАО  
создают региональную авиакомпанию

Как раз к 2030 году «Росатом» 
надеется создать флот атомных ле-
доколов, который позволит ис-
пользовать СМП круглый год: «50 
лет Победы», пять новых универ-
сальных судов по 60 МВт и сверх-
мощный «Лидер» на 120 МВт.

Согласно майскому указу пре-
зидента, грузооборот по СМП к 
2024 году должен достигнуть 
80 млн тонн. Основным грузоот-
правителем должен стать НОВАТ-
ЭК. На форуме глава и совладелец 
компании Леонид Михельсон об-
ещал, что к 2030 году ее производ-
ство СПГ в Арктике достигнет 
70 млн тонн в год.

План-график Росморречфлота от 
начала 2019 года предполагал, что 
грузопоток на СМП к 2024 году со-
ставит 81,9 млн тонн, включая се-
верный завоз, транзит и т. п., из них 
на вывоз полезных ископаемых 
придется 76,7 млн тонн. Но компа-
нии и министерства были более 
осторожны, говоря о 53,8–66,3 млн 
тонн (см. „Ъ“ от 21 января).

Сомнения в достижении 80 млн 
тонн высказывали в Минприроды. 
По данным РБК, в конце 2018 года 
министерство рассчитывало всего 
на 52 млн тонн. В частности, чинов-
ники не были уверены в реализа-
ции планов «Востокугля» Дмитрия 
Босова по добыче 30 млн тонн угля 
в год на Таймыре к 2024 году, а так-
же «Нефтегазхолдинга» Эдуарда 
 Худайнатова по добыче 7 млн 
тонн нефти с Пайяхского место-
рождения.

Однако в Минприроды быстро 
вернулись к генеральной линии, в 
марте подтвердив прогнозы по гру-
зопотоку в 82 млн тонн с учетом 
Ванкорского кластера «Роснефти» и 
все-таки Пайяхи, освоение кото-
рых может быть объединено (см. 
„Ъ“ от 28 февраля). В начале апреля 

глава «Роснефти» Игорь Сечин об-
ещал Владимиру Путину к 2030 го-
ду добывать на Таймыре и 100 млн 
тонн нефти в год (см. «Ъ-Онлайн» от 
1 апреля).

В результате и чиновники, и 
компании отринули последние 
сомнения и в своих прогнозах ни-
же цифры 80 млн тонн в год уже не 
опускаются. Так, вице-премьер 
Максим Акимов, выступая на фору-
ме, заверил: «Мы уверено вышли 
на 20 млн тонн, выйдем и на 80 млн 
тонн». «Важный момент — это при-
влечение нового груза, который 
шел в восточном и северо-запад-
ном направлениях, путем реализа-
ции проектов СШХ-1 и СШХ-2, реа-
лизации перспективных проектов 
„Баренцкомур“ и „Белкомур“, а 
также привлечение транзитного 
груза,— завил вице-премьер.— 
Если мы сложим эти три компо-
нента — сырьевую базу, транзит и 
новый нетрадиционный груз, ко-
торый сможем перенаправить,— 
то задачу в 80 млн тонн решим». 

Правда, признал чиновник, для 
этого нужны «новая портовая ин-
фраструктура, развитие железно-
дорожного и авиатранспорта и 
т. д.». В Минприроды поддержива-

ют эту позицию, подчеркивая: в пу-
бличных заявлениях министр 
Дмитрий Кобылкин уже говорил, 
что 80 млн тонн грузопотока по 
СМП — далеко не предел.

Однако независимые эксперты 
сохраняют осторожность оценок. 
Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев полага-
ет, что «немного завышены» планы 
по СПГ-проектам НОВАТЭКа, кроме 
того, по-прежнему не обеспечены 
заявленные объемы добычи ре-
сурсной базы «Востокугля». Также, 
подчеркивает эксперт, далеки от 
определенности железнодорож-
ные проекты. О СШХ, например, 
можно говорить,  только если 
ОАО РЖД получит от «Газпрома» же-
лезнодорожную ветку Бованенко-
во—Обская и будет построен СШХ-
2 до Сабетты, поясняет господин 
Григорьев.

Более того, добавляет он, для 
расширения грузопотока придется 
модернизировать как централь-
ную часть арктической морской 
системы (собственно СМП), так и 
порты обеспечения на западных и 
восточных флангах.

Анастасия Веденеева,  
СанктПетербург

Шире Севморпуть

Как стало известно „Ъ“, бывший 
глава ВЭБа Сергей Горьков, воз
главляющий с начала апреля 
 геологоразведочный госхол
динг «Росгеология», начинает 
менять руководство холдинга. 
По информации „Ъ“, пока но
вая команда состоит из шести 
советников, один из которых, 
также эксменеджер ВЭБа Дмит
рий Курдюков, вскоре может 
 занять должность первого 
замгендиректора компании 
по финансам.

Новый глава «Росгеологии» Сер-
гей Горьков в ближайшее время нач-
нет формирование новой команды 
госхолдинга, рассказали источники 
„Ъ“. По их словам, возглавив «Росгео-
логию» в апреле, господин Горьков 
привел в компанию шесть советни-
ков. Один из них, Дмитрий Курдю-
ков, с высокой вероятностью займет 
должность первого заместителя ген-
директора холдинга и возглавит 
блок экономики и финансов.

В последние шесть лет финанса-
ми «Росгеологии» в ранге заместите-

ля гендиректора руководила Ирина 
Силина, перешедшая туда из ГМК 
«Норильский никель» вслед за пре-
дыдущим главой холдинга Рома-
ном Пановым. Как отмечают собе-
седники „Ъ“, госпожа Силина как 
минимум временно продолжит ра-
боту в компании, перейдя в подчи-
нение Дмитрию Курдюкову.

Позицию первого заместителя 
гендиректора «Росгеологии» сейчас 
занимает однокурсник Романа Па-
нова Сергей Сучков, который после 
отставки своего руководителя был 
назначен врио главы компании. 
Продолжит ли он работать в «Росге-
ологии» в среднесрочной перспек-
тиве, пока неизвестно.

В самом холдинге отказались от 
комментариев, до Сергея Горькова 
дозвониться не удалось. Новый гла-
ва «Росгеологии» пришел в компа-
нию из Минэкономики, а туда в 
2018 году — с поста председателя 
ВЭБа. Там же работал и Дмитрий 
Курдюков. Он пришел в ВЭБ в 2017 
году и курировал бизнес-блок в 
должности первого зампреда. Под 

руководством топ-менеджера была 
сформирована новая структура биз-
нес-блока ВЭБа, говорят источники 
„Ъ“, а также произошли преобразо-
вания инвестиционного процесса, 
в том числе существенно сократи-
лись сроки экспертизы. Кроме того, 
господин Курдюков занимался реа-
лизацией программы фабрики про-
ектного финансирования.

После того как в 2018 году руко-
водство ВЭБом перешло к бывшему 
первому вице-премьеру Игорю Шу-
валову, Дмитрий Курдюков стал 
зампредом по работе с «Глобэксом» 
и Связь-банком, а в декабре поки-
нул госкорпорацию. 

До ВЭБа с 2010 года он работал 
на разных постах в Сбербанке, в 
частности возглавлял Северо-Запад-
ный банк Сбербанка и был советни-
ком главы Сбербанка. В 2005–2010 
годах господин Курдюков работал в 
«Уралсибе», а до этого с 2003 года — 
в Банке Москвы. В ВЭБе „Ъ“ подтвер-
дили, что сейчас господин Курдю-
ков там не работает, с середины 
2018 года отвечал за проект присо-

единения «Глобэкса» к Связь-банку, 
что было «успешно завершено».

Глава совета директоров Top Con-
tact Артур Шамилов отмечает, что 
Дмитрий Курдюков — опытный ме-
неджер. Он решал большие задачи и 
в ВЭБе, и в Сбербанке, в частности в 
сфере трансформации, говорит он, а 
«теперь, очевидно, будет участвовать 
в реформе “Росгеологии“». Пробле-
мы холдинга в последнее время свя-
заны с претензиями Счетной палаты 
к эффективности расходования 
средств по госконтрактам. Кроме то-
го, в аппарате вице-премьера Алек-
сея Гордеева, как в январе сообщал 
РБК, были недовольны невыполне-
нием финансовых целей, предусмо-
тренных стратегией «Росгеологии». 
В то же время Роман Панов после от-
ставки утверждал, что эффектив-
ность исполнения работ за пять лет 
выросла с 13% до 38%. Ряд источни-
ков „Ъ“ полагают, что Сергей Горьков 
пришел в холдинг с целью «преобра-
зовать его в госкорпорацию».

Дмитрий Козлов,  
Ксения Дементьева

«Росгеология» множит кадры из ВЭБа
Первым замгендиректора холдинга может стать Дмитрий Курдюков
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Мы рассчитываем,  
что круг участников  
будет чуть больше,  
мы с удовольствием  

готовы принять
— Игорь Орлов,

губернатор Архангельской области,  
о проекте новой авиакомпании в кулуарах 

Международного арктического форума

Ц И Т А Т А

НПФ

В обмен на продовольствие
Негосударственный пенсионный фонд (НПФ) «Нефтегарант» 
 продал принадлежавший ему агрохолдинг «АгроноваЛ» струк
турам владельца группы компаний (ГК) «Регион» Сергея Судари
кова. Этот актив заменили на облигации федерального займа 
(ОФЗ). Такие действия потребовались фонду ради прохождения 
стресстестов.

Как стало известно „Ъ“, в конце прошлого года существенно изменился состав активов 
 закрытого паевого инвестиционного фонда (ЗПИФ) «Коммерческие инвестиции», принадле-
жащего НПФ «Нефтегарант». В частности, акции агропромышленного холдинга «Агронова-Л» 
были заменены на облигации федерального займа. Об этом свидетельствуют актуарное 
 заключение НПФ за 2018 год, а также данные агрохолдинга.

В декабре 2017 года концерн «Россиум» Романа Авдеева продал «Агронову-Л» ЗПИФ 
«Коммерческие инвестиции» (см. „Ъ“ 26 декабря 2017 года). На баланс агрохолдинг был по-
ставлен за 5,5 млрд руб., что составляло более половины активов ЗПИФа. Однако в декабре 
2018 года агрохолдинг был продан компании «Долгосрочные инвестиции», принадлежащей 
офшору WHPA мажоритарного акционера группы ГК «Регион» Сергея Сударикова. Цена сдел-
ки составила 6 млрд руб., свидетельствуют данные оценщика. При этом, если на конец октя-
бря 2018 года вложения в акции непубличных компаний составляли 99,4% активов ЗПИФ 
«Коммерческие инвестиции» (10,2 млрд руб.), то начало этого года — всего 18%. Почти 
все остальные активы составили ОФЗ.

С 2019 года ЦБ начинает стресс-тестирование пенсионных резервов НПФ (именно на ре-
зервы и куплен ЗПИФ «Коммерческие инвестиции»). Единственный актив, который не под-
вержен «дефолту» в стрессовой ситуации, по замыслу ЦБ,— это гособлигации. Ряд фондов, 
оперирующие резервами, также избавляются от крупных вложений в одного эмитента для 
прохождения стресс-тестирования. В частности, именно этим обстоятельство объяснял НПФ 
«Благосостояние» желание избавиться от ценных бумаг лизинговой компании «Трансфин-М». 
«В случае с „Нефтегарантом“, по-видимому, тоже речь идет об избавлении от актива, который 
мешал проходить стресс-тестирование»,— говорит директор рейтингов финансовых институ-
тов НРА Юрий Ногин.

Илья Усов

ПЛАНОВЫЙ ГРУЗОПОТОК ПО СМП К 2024 ГОДУ (МЛН ТОНН)   ИСТОЧНИК: РОСАТОМ.

ТИП ГРУЗА ИСТОЧНИК ГРУЗА ОБЪЕМ

Газ (СПГ и конденсат)

Нефть

Металлы 
и прочие грузы

Уголь (Таймыр)

Железнодорожные
грузы на экспорт

«Ямал СПГ»
«Арктик СПГ-2»
Новопортовское месторождение, 
«Ворота Арктики»

Пайяхское месторождение
Ванкорское месторождение
«Норникель»
Завоз стройматериалов 
и снабжение удаленных территорий

Транзит
Лемберовская площадь
Сырадасайское месторождение
Северный широтный ход

19
22

7,1

5
5

1,5
1

1
19

4
8

ИТОГО:

92,6
МЛН Т
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,610

16,0

18,8

21,6

24,4

27,2

30,0$ ● 25,48

1,15%
65

71

77

83

89

95руб. ● 89,40

1,23%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,36%0,00% 1,18%

● 358,60$ ● 1,68

3,0 4,5 16,0 30,0 65,0 95,0 290,0 390,00,0 2,6

Предложение Минпромторга 
исключить стоимость логис
тических услуг из пятипро
центного бонуса торговых 
 сетей вызвало резкое недоволь
ство поставщиков. Они опаса
ются, что мера лишит их воз
можности пользоваться услу
гами посредников и позволит 
 ритейлу навязывать свою до
ставку по завышенной стоимо
сти. Сети считают, что инициа
тива поможет небольшим 
 поставщикам, для которых 
 выгоднее логистические 
 мощности  ритейла.

Ассоциации производителей и 
поставщиков попросили заместите-
ля председателя Госдумы Ирину 
Яровую дать оценку предложениям 
Минпромторга исключить логисти-
ческие услуги из совокупного бону-
са торговых сетей. Копия письма 
есть у „Ъ“, его подлинность подтвер-
дили в Национальной мясной ассо-
циации (НМА) и Рыбном союзе. Се-
годня логистические и другие услу-
ги за продвижение товара входят в 
совокупное вознаграждение, кото-
рое выплачивает поставщик торго-
вой сети. В 2016 году размер этого 
бонуса был снижен с 10% до 5% от 
стоимости поставки. Новые поправ-
ки Минпромторга к закону «О тор-
говле», опубликованные в феврале 
2019 года, предлагают исключить из 
этой суммы услуги за логистику. До-
кумент разработан по поручению 
вице-премьера Дмитрия Козака, 
данного по итогам совещания с гла-
вами крупнейших розничных сетей 
в ноябре 2018 года. Во встрече при-
нимали участие руководители X5 
Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»), «Магнита», «Лен-
ты», Auchan и пр.

У производителей и поставщи-
ков вызывает «глубокую озабочен-
ность» предлагаемое исключение 
логистических услуг из совокупно-
го размера вознаграждения, гово-
рится в письме Ирине Яровой. По 
их мнению, это приведет к злоупо-
треблениям со стороны торговых 
сетей в виде навязывания таких 
услуг по нерыночным ценам, а так-
же препятствованию использова-
ния более выгодных предложений 
сторонних компаний. Как говорит-
ся в письме, союзы уже уведомили 
о своей позиции Минсельхоз и Фе-
деральную антимонопольную 
службу (ФАС). В пресс-службе Ири-
ны Яровой переадресовали вопро-
сы „Ъ“ в комитет Госдумы по эконо-
мической политике, промышлен-
ности, инновационному развитию 
и предпринимательству. Там на за-
прос „Ъ“ не ответили. В ФАС заяви-
ли, что дали отрицательный отзыв 
на законопроект Минпромторга. В 
Минсельхозе и Минэкономики не 
предоставили комментарий.

По словам руководителя НМА 
Сергея Юшина, сегодня менеджеры 
торговых сетей придумывают и 
вводят новые, нерыночные спосо-
бы заработать на поставщиках в по-
гоне за исполнением KPI и премия-
ми. «Существует выбор — работать 
со своими партнерами или исполь-
зовать транспорт сетей. Принятие 
поправок может лишить поставщи-
ков этого выбора»,— рассуждает он. 
Исполнительный директор Рыбно-
го союза Сергей Гудков напоминает, 
что проблема использования логи-
стических услуг для прикрытия 
«фальшмаркетинга» была решена с 
последними поправками к закону 
«О торговле», принятыми в 2016 го-
ду. «До того фактический размер бо-

нусов торговым сетям доходил до 
30–40% от суммы поставки. Сегодня 
нам предлагают вернуться к такому 
рынку»,— отметил он.

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
считает предложение Минпромтор-
га излишним, поскольку по этим 
вопросам рынок договорился само-
стоятельно. Кодекс добросовестных 
практик (КДП, на добровольной ос-
нове регулирует отношения постав-
щиков и торговых сетей) не допу-
скает вмешательство в деятель-
ность контрагентов, что касается и 
партнеров по логистическим услу-
гам, напоминает он. Исполнитель-
ный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев отмечает, что X5 и «Маг-
нит» уже обязали своих сотрудни-
ков соблюдать КДП и «есть надежда, 
что это повлияет на отношения 
между сторонами». В X5 и «Магнит» 
не ответили на запрос „Ъ“.

В Минпромторге отмечают, что 
ограничение стоимости логистиче-
ских услуг размером бонуса сдер-
живает развитие логистических 
центров торговых сетей наиболее 
отдаленных регионов. А доставка 
малых и средних поставщиков за-
частую не всегда отвечает желаемо-
му качеству и стоимости, добавля-
ют там. Исключение логистических 
услуг из размера вознаграждения 
позволит поставщикам снизить за-
траты на доставку и придаст стимул 
для развития логистических цент-
ров сетей, ожидают в Минпромтор-
ге. В Metro согласны, что поправки 
положительно скажутся на разви-
тии небольших локальных постав-
щиков, так как логистика крупных 
сетей эффективнее и дешевле.

Алексей Полухин,  
Мария Котова

Поставщики  
тянут логистику на себя
Они против исключения ее оплаты из бонусов сетей

Бизнесмен Олег Тетерин не 
справился с развитием киносе
ти «Тетерин фильм», открытой 
на субсидии государственного 
Фонда кино. Большая ее часть 
перешла к одному из крупней
ших кредиторов — компании 
«Глобал Синема», которая, та
ким образом, выходит на ры
нок кинопоказа, планируя вло
жить в него 200 млн руб. за год. 
«Тетерин фильм» осталась долж
на фонду и другим контраген
там и готовится к банкротству.

Большинство кинозалов «Тетерин 
фильм» больше не работают под этим 
брендом, выяснил „Ъ“: часть из них 
закрылась, оставшиеся развивают но-
вые владельцы. В двух кинотеатрах 
„Ъ“ сообщили, что почти всю сеть в 
марте за долги получила компания 
«Глобал Синема». Под этим названи-
ем начали работать бывшие кинотеа-
тры «Тетерин фильм» в нескольких 
городах, включая Мытищи, Ирбит, 
Конаково, Лянтор, Закаменск, Осташ-
ков, убедился „Ъ“. В нескольких горо-
дах залы перешли к другим владель-
цам: в Сафоново кинотеатр теперь на-
зывается «Houzz фильм», в Шебекино 
— «Спутник», в Ртищево — «Маяк» 
(входит в сеть «Премьер зал»).

«Тетерин фильм» была основана 
продюсером Олегом Тетериным, ко-
торый развивал ее на субсидии Фон-
да кино по программе развития ки-
нопоказа в малых городах. Как сооб-
щал ранее „Ъ“, компания получила 
150 млн руб. на открытие 30 залов, 
но еще осенью 2018 года фонд через 
суд потребовал вернуть 65 млн руб., 
поскольку 12 залов так и не откры-
лись. Тогда господин Тетерин объяс-
нял, что после трагедии в Кемерово 

из-за проверок в кинотеатрах потре-
бовались доработки, а из-за чемпио-
ната мира по футболу, летней жары и 
слабого репертуара сеть столкнулась 
с оттоком зрителей. С 2018 года к се-
ти «Тетерин фильм» поданы иски на 
159 млн руб., следует из Kartoteka.ru. 
В марте суд принял решение о введе-
нии в компании процедуры наблю-
дения и назначении временного 
управляющего, Фонд кино встал в 
реестр кредиторов.

С компанией «Тетерин фильм» 
были договоры на 30 залов в 16 насе-
ленных пунктах, сообщили „Ъ“ в 
Фонде кино. В связи с нарушением 
условий договора, а именно отсутст-
вием кинопоказа в поддержанных 
залах, фонд расторгнул 14 из 30 дого-
воров. Вопрос возврата субсидий там 
не комментируют. «Управление мо-
ей компанией перешло профессио-
налам, которые урегулируют обяза-
тельства моей компании. Я помогаю 
новому менеджменту в решении 
всех бизнес-вопросов»,— заявил „Ъ“ 
сам господин Тетерин.

По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Глобал Синема» принадлежит Алек-
сандру Рубину и Владимиру Самой-
лову. Господин Рубин сообщил „Ъ“, 
что их основной бизнес — поставки 
оборудования для кинотеатров и 
проектирование залов через компа-
нию «Кинопроект». По итогам 2016 
года компания занимала третье ме-
сто на этом рынке с долей 10,2%, пи-
сал «Бюллетень кинопрокатчика».

По словам Александра Рубина, 
«Глобал Синема» уже получила около 
десяти площадок «Тетерин фильм» и 
до конца года планирует удвоить их 
количество. В это компания уже ин-
вестировала 100 млн руб. и столько 

же потратит до конца года. «Глобал 
Синема» до сих пор не занималась 
кинопоказом, но, будучи крупным 
кредитором «Тетерин фильм», реши-
ла восстановить сеть, объясняет го-
сподин Рубин: «Эту задачу мы согла-
совали с большим количеством быв-
ших партнеров и кредиторов Олега 
Тетерина. Думаю, мы вернем работо-
способность киносети». Условия по-
лучения залов и ситуацию с долгом 
он не комментирует, подчеркивая, 
что компания «ищет способы ре-
структуризации» и сотрудничает с 
Фондом кино и Минкультом.

Фонду кино остается требовать 
деньги через реестр кредиторов «Те-
терин фильм», вплоть до субсидиар-
ной ответственности Олега Тетерина 
и учредителя Натальи Киселевой 
(100% компании перешли к ней в ян-
варе 2017 года), считает гендиректор 
Центра развития коллекторства 
Дмитрий Жданухин. Основным ак-
тивом «Тетерин фильм» он называет 
закупленное оборудование для залов 
и дебиторскую задолженность на 
138 млн руб.: как сообщал „Ъ“ 17 мар-
та 2017 года, в 2013–2014 годах ком-
пания занималась продажей рекла-
мы в метро вместе с группой «Гема», 
после чего безуспешно пыталась взы-
скать с партнера этот долг. Постав-
щик оборудования в роли нового 
владельца кинотеатров выглядит бо-
лее устойчивым контрагентом для 
Фонда кино, который может согла-
ситься на такую замену владельца, 
рассуждает господин Жданухин. В то 
же время суд может счесть сделку вы-
водом активов, если она была в тече-
ние полугода перед подачей заявле-
ния о банкротстве, напоминает он.

Анна Афанасьева

«Тетерин фильм» сошел с экранов
Кинотеатры сети поменяли владельцев

Реестр производителей пива, 
который предполагался как бо
лее мягкая альтернатива лицен
зированию, может не оправ
дать надежды участников рын
ка. В законопроект о введении 
механизма вошли слишком 
жесткие требования, которые 
не учитывают специфики отра
сли. Автора инициативы депу
тата Госдумы Ильдара Гильмут
динова участники рынка счи
тают близким к Минфину.

Национальный союз производи-
телей пива и напитков (НСПП) опу-
бликовал законопроект о внесении 
изменений в закон о госрегулирова-
нии производства и оборота алко-
гольной продукции. Документ пред-
полагает создание реестра произво-
дителей пива, пивных напитков, си-
дра, медовухи и пуаре, а также вво-
дит пошлину для внесения предпри-
ятий в этот реестр и основания для 
исключения из него. Кроме того, за-
конопроект снижает порог мощно-
сти предприятий, при которой они 
не должны устанавливать счетчики 
изменения и учета готовой продук-
ции, с 300 тыс. до 50 тыс. дал в год.

Из опубликованного НСПП доку-
мента следует, что его вносит депутат 
Госдумы, член фракции «Единая Рос-
сия» Ильдар Гильмутдинов. Он не от-
ветил на запрос „Ъ“. Участники рын-
ка считают депутата близким Мин-
фину и Росалкогольрегулированию 

(РАР). В марте 2019 года разработать 
аналогичные изменения в законода-
тельство Минфину и РАР поручил 
министр финансов Антон Силуанов. 
Проекты соответствующих норма-
тивных актов, согласно поручению, 
должны быть внесены до 1 августа. 
Обнародованный НСПП законопро-
ект вечером 9 апреля на сайте Госду-
мы опубликован не был. Получить 
оперативный комментарий Минфи-
на и РАР не удалось.

Создание реестра производите-
лей пивоваренной продукции обсу-
ждается участниками отрасли и чи-
новниками в качестве альтернативы 
лицензированию, которое еще в 
2014 году предлагал РАР для борьбы 
с нелегальной продукцией. Пивова-
ры опасались, что лицензирование 
создаст барьеры для бизнеса и при-
ведет к повышению себестоимости 
продукции. В НСПП считают меры, 
предлагаемые в опубликованном за-
конопроекте, равными лицензиро-

ванию. Вице-президент «Балтики» 
Алексей Кедрин называет документ 
попыткой притянуть регулирова-
ние пива к нормам, которые сущест-
вуют в сфере крепкого алкоголя уже 
в течение 20 лет и во многом себя 
дискредитировали.

По словам директора по корпора-
тивным отношениям и правовым во-
просам AB InBev Efes Ораза Дурдые-
ва, законопроект полностью отража-
ет перечень тех мер, которые отрасль 
предлагала и обсуждала с Минфином 
и РАР. В то же время он признает, что 
в документе отсутствуют параметры, 
учитывающие специфику пивова-
ренной отрасли. К примеру, за незна-
чительное нарушение, такое как не-
своевременное предоставление до-
кументов или техническая ошибка, 
предлагается исключение из реестра 
всего юридического лица, указывает 
топ-менеджер. Тогда как в лицензи-
онных правилах для крепкого алко-
голя присутствует промежуточная 
стадия — приостановление деятель-
ности, причем только для подразде-
ления, допустившего нарушение, а 
не для компании в целом, продолжа-
ет господин Дурдыев. По его мне-
нию, целесообразной была бы диф-
ференциация наказаний в зависимо-
сти от серьезности нарушений, а так-
же возможность приостановления 
участия в реестре структурного по-
дразделения.

Мария Котова

Пиво крепят реестром
Проект регулирования разочаровал  
представителей отрасли

Сейчас доля кредитного портфе-
ля ТТК, приходящаяся на инвести-
ции в «Локомотив», составляет 19%, а 
ежегодная стоимость обслуживания 
кредитов — 285 млн руб.

Продажа «Локомотива» позволит 
ТТК увеличить дивиденды, снизить 
долг и процентные расходы ориен-
тировочно на 330 млн руб. в год, что 
поможет выполнению стратегиче-
ских планов, бюджета и инвестпрог-
раммы оператора, которое сейчас за-
труднено, следует из документов 
РЖД. Это не первая попытка ТТК 
выйти из непрофильного актива: 
еще в августе 2012 года о том, что 
компания в течение года планирует 
продать пакет акций «Локомотива», 
заявлял ее тогдашний президент Ар-
тем Кудрявцев. На тот момент ТТК 
оценивал свою долю в 2,25 млрд руб.

Выход из актива позволит ТТК 
сосредоточиться на своей основной 
деятельности, согласен гендирек-
тор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. Компания оказывает 
услуги в межоператорском сегмен-
те, а также на рынке фиксированно-
го доступа в интернет, где в услови-
ях общей стагнации ей по итогам 
2018 года удалось вырасти на 8,4%, 
отмечает аналитик. По объему або-
нентской базы ТТК занимает пятое 

место после «Ростелекома», «ЭР-те-
лекома», МТС и «Вымпелкома».

Из данных РЖД следует, что по 
итогам 2018 года выручка ФК «Локо-
мотив» составила 5,2 млрд руб., а чи-
стый убыток — 136,3 млн руб. Чистые 
активы клуба составили 1,6 млрд руб. 
Выручка «Локомотива» в подавляю-
щей степени сформирована контрак-
тами с самими РЖД и ТТК, которые 
таким образом фактически дотируют 
футбольный клуб, отмечает основа-
тель Sports.ru Дмитрий Навоша. «Ак-
тив коммерчески убыточен, он имеет 
гудвилл в виде бренда, но в целом он 
слабее, чем, например, бренд „Спар-

така“»,— считает он. 4 апреля в интер-
вью «Спорт-экспрессу» член совета 
директоров «Спартака» Андрей Фе-
дун оценил стоимость клуба с учетом 
стадиона в размере не менее €1 млрд. 
По мнению Дмитрия Навоши, более 
справедливой кажется сумма в диа-
пазоне $200–300 млн, при этом «Ло-
комотив» может стоить «максимум 
треть» от этой суммы. Подобные сдел-
ки с участием клубов Российской фут-
больной лиги не редкость, но они, 
как правило, не носят коммерческий 
характер, а решают задачи по органи-
зации управления активами, заклю-
чает господин Навоша.

По данным КПМГ, у российских 
футбольных клубов в целом основ-
ным является доход от генерального 
спонсора, тогда как выручка от про-
дажи билетов редко превышает 5%. 
В России расходы на содержание 
клубов значительно превышают их 
коммерческие доходы, констатиру-
ет заместитель директора отдела 
управленческого консультирования 
КПМГ в России и СНГ Ольга Ошаро-
ва: «Поэтому для компаний-собст-
венников, для которых футбольные 
клубы являются непрофильными 
активами, эти инвестиции становят-
ся скорее имиджевыми».

Юлия Тишина,  
Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

«Локомотив» отцепляют от ТТК
с1

Я очень благодарен нашей 
компании РЖД, которая нас 

терпела. И опять они первые!
— Юрий Семин,

главный тренер ФК «Локомотив»,  
5 мая 2018 года,  

в эфире телеканала «Наш футбол»

Ц И Т А Т А

774,7 миллиона
декалитров пива было 
продано в России  
в 2018 году, по данным 
Росстата
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За 70 с лишним лет владения 
компанией Patek Philippe семья  
Стерн превратила ее в обра-
зец. Никто не может оспорить 
тот факт, что на их женевской 
фабрике в План-лез-Уат выпу-
скают лучшие часы на свете. 
По Patek Philippe сверяют об-
щую ситуацию с мировым ча-
совым рынком. В год 180-летия 
компании мы встретились с ее 
главой Тьерри Стерном.

— Вы не просто генеральный ди-
ректор, вы член семьи, которой 
с 1932 года принадлежит Patek 
Philippe. Что это значит для вас? 
Уйти с работы — это все равно что 
поссориться с родителями или 
развестись с женой?
— Среди исторических часовых 
мануфактур мы не единствен-
ное семейное предприятие. Прав-
да, осталось таких всего три. Мы, 
да Audemars Piguet, которое при-
надлежит потомкам создателей, да 
Chopard, которым владеет семья 
Шойфеле. Что это значит? Мы сами 

себе хозяева, на нас не давят акцио-
неры, никто не может мной коман-
довать. Вот и вся разница. А в осталь-
ном я такой же работник, как и мно-
гие генеральные директора.
— Но если акционеры не давят, 
кого же вы слушаете? Никого?
— Вовсе нет. Я слушаю своего отца, 
Филиппа Стерна, который многому 
меня научил — тому, чему, в свою 
очередь, учил его мой дед. Мне дает 
советы моя жена Сандрин. Хорош бы 
я был, если бы не советовался с же-
ной. Мои дети помогают мне прини-
мать решения. Как напрямую, так 
и просто тем, что они у меня есть, 
и мне будет кому передать со време-
нем Patek Philippe. Ну и кроме того, 
чем старше я становлюсь, тем вни-
мательнее я слушаю всех остальных, 
стараюсь понять, что говорят вокруг.
— Но вокруг говорят иногда стран-
ные вещи. Недавно Blоomberg на-
мекнул, что семья Стерн ведет пе-
реговоры о продаже Patek Philippe. 
Кому? Swatch Group, или LVMH, 
или Rolex?
— Такие «новости» появляются не 
в первый раз, чему вы удивляетесь. 
Раз в год мне рассказывают, кому 
и что я продаю. Bloomberg сделал 
ошибку, поверив эксперту, который 
запустил эту утку. Надеюсь, опыт на-
учит их быть внимательнее и осто-
рожнее. Мы в семье просто посме-
ялись, но вот нашим сотрудникам 
в первый момент было не до смеха. 
Плохим новостям легко поверить, 
и внутри компании эта новость мно-
гим испортила настроение, люди 
были испуганы. Возможно, это и бы-
ло целью вброса.
— То есть вы можете сейчас ме-
ня заверить, что Patek Philippe не 
продается даже за миллиарды?
— Зачем нам продавать марку, кото-
рой мы гордимся и которая, уверяю 
вас, приносит доход достаточный 
не просто для ее существования, но 
для ее развития? Вы считаете, что 
нам не хватит нескольких милли-
ардов до получки, и мы продадим 
наше семейное достояние? Смеш-
но! Часы это наша страсть, наша гор-
дость, мы не просто владеем каким-
то там предприятием, которое рабо-
тает без нас, пока мы развлекаемся 
и стрижем купоны. Мы все делаем 
сами, в этом наш интерес. В отличие 
от больших групп, мы на самом деле 
любим часы и не променяем их на 
нефть или цветные металлы. Деньги 
для нас не приоритет, мы занимаем-
ся тем, что нам интересно.
— Но может быть, вам было любо-
пытно узнать, во сколько экспер-
ты оценивают возможную прода-
жу? Вас вроде бы сватали Rolex за 
сумму в €7–9 млрд, в то время как 
ваш оборот составляет 1,35 млрд 
швейцарских франков?
— Я не буду комментировать назван-
ные вами цифры, никак не соотно-
сящиеся с действительностью. Вы 
сами знаете, что нет абстрактной це-
ны продажи, она появляется толь-
ко в результате торговли. А никакой 
торговли нет и не будет.
— Но ведь вы — семья, вы сами 
сказали, что ни перед кем не от-
читываетесь. Завтра соберетесь 
за ужином и продадите, никто 
вам не помешает. Это возмож-
ность, но это и ответственность. 
За вашей спиной — никого.
— Да, это ответственность, которая 
заключается в том, что мы ответ-
ственны и перед семьей, и перед 
Patek Philippe. Я всего лишь храни-

тель марки на время моей жизни, 
потом она будет принадлежать ко-
му-нибудь другому из Стернов. Вы 
ведь знаете нашу рекламу: «Вы ни-
когда по-настоящему не владеете 
Patek Philippe. Вы просто храните 
их для следующего поколения». Ду-
маете, нам ее придумали маркето-
логи, а мы сами в нее не верим? Я не 
считаю, что Patek Philippe это что-
то «мое». Марка существовала до ме-
ня и, надеюсь, будет существовать 
и дальше.
— Сколько вы производите часов?
— В 2018-м году мы выпустили 
62 тыс. часов. В 2019-м мы сделаем 
примерно столько же, к тому же нам 
предстоит ввести в эксплуатацию но-
вый корпус в План-лез-Уат, а с перее-
здом всегда сложнее загадывать. В об-
щем, мы не собираемся в обозримом 
будущем совершать прорыв по коли-
честву часов. Количество не наш при-
оритет, моя забота — качество.
— Зачем же вы тогда построили 
этот новый корпус, начатый в са-
мый разгар кризиса, который, как 
говорят, обошелся вам в 450 млн 

франков? Увеличивают производ-
ственные площади ведь для того, 
чтобы увеличить производство.
— Нам понадобился новый кор-
пус для того, чтобы собрать в од-
ном комплексе те службы, кото-
рые раньше располагались в дру-
гих местах. В здание в План-лез-Уат 
переедут производители браслетов 
и корпусов, некоторые другие по-
дразделения. Намного лучше рабо-
тать, когда все сосредоточено в од-
ном месте. Это решает многие про-
блемы — в том числе перевозки, 
безопасности. Мы закончили стро-
ительство, сейчас работаем над от-
делкой.

Кроме того, раз вы спрашивае-
те о цифрах, умножьте 62 тыс. на де-
сять лет. Вот вам и 620 тыс. часов, 
которым однажды придется вер-
нуться к нам для ТО. Для того что-
бы часы, даже такие точные, как 
наши, протикали свои сто лет, им 
нужно обслуживание, и не абы ка-
кое за углом, а высокопрофессио-
нальное. Patek Philippe — единст-
венная часовая марка, готовая ре-
монтировать все часы, независимо 
от года их выпуска. Для этого тоже 
нужны площади. Да и вообще, мно-
го места лучше, чем мало места. Бу-
дущим Стернам пригодится.
— Согласно годовому докладу 
Morgan Stanley, в швейцарской 
часовой промышленности семь 
марок превысили миллиардную 
планку оборота. Прежде всего 
это Rolex с 5,4 млрд швейцарских 
франков, затем Omega и Longines 
из Swatch Group с 2,34 млрд 
и 1,65 млрд соответственно; затем 
Cartier из Richemont с 1,594 мл-
рд, и наконец вы с 1,35 млрд. За 
вами — Tissot из Swatch Group 
с 1,05 млрд и Audemars Piguet 
с 1,03 млрд. Вы говорите о 62 тыс. 
часов, при этом вы — марка-мил-
лиардер. Рядом с вами гиган-
ты Rolex, Omega, Cartier. Откуда 
1,35 млрд при таком ограничен-
ном производстве?
— Мы играем в лото! Шучу. Могло 
быть и больше, но мы очень много 
потратили на наше новое здание. 
Но в принципе наш капитал про-
порционален навыкам и репута-
ции, накопленным за 180 лет суще-
ствования. Rolex в три месяца дела-
ет то, что мы делаем в год по день-
гам. Но у них огромные цифры про-
изводства. Наши часы стоят дорого 
и не теряют свою цену.
— После аукционных рекордов 
Patek Philippe появилась легенда, 
что все ваши часы на руках толь-
ко дорожают с каждым годом.

— Нет, это неправда. Дорожают, и ча-
сто значительно, особые модели ча-
сов, редкие, необычные, имеющие 
какую-нибудь захватывающую исто-
рию или принадлежавшие знаме-
нитым людям. Такие часы уходят за 
миллионы, иногда их цена достига-
ет десятков миллионов. Но рядовые 
модели не способны так подорожать. 
Я сказал бы, стоит радоваться тому, 
что они не дешевеют так стремитель-
но, как многие другие часы на рын-
ке, купив которые, вы тут же теряете 
процентов тридцать стоимости. Patek 
Philippe может сохранить свою цену.
— Значит, если покупать Patek 
Philippe, лучше выбирать самые 
сложные, редкие и дорогие часы?
— Если вы коллекционер, то конеч-
но. Тогда вам надо следить за новин-
ками в области великих усложнений, 
охотиться за репетирами, вечными 
календарями, за мемориальными 
изданиями. Но это не так-то просто, 
в моей практике не было случая, что-
бы сверхсложных моделей хватило 
бы на всех. Всегда есть недовольные, 
которым не досталось. Это гонка без 
конца. Но если вы ищете часы, ко-
торые вы не будете прятать в сейфе, 
а станете носить на руке, покупайте 
рядовые модели, в них много вкуса 
и настоящей, простой, благородной 
красоты. Вам не будут их продавать 
актеры или манекенщицы. Мы не 
обращаемся к услугам наемных «по-

сланников». Единственные звезды 
Patek Philippe — это сами часы.
— Когда мы впервые встретились 
с вами, вы были молодым вице-
президентом, а командовал всем 
ваш отец Филипп Стерн. Что из-
менилось с тех пор, как вы встали 
во главе Patek Philippe?
— Мы по-прежнему много советуем-
ся с отцом, такого опыта, как у него, 
у других не найти, причем примени-
тельно не вообще к часам, а именно 
к Patek Philippe. Он не раз останавли-
вал меня в сложные моменты, пото-
му что мог предвидеть результат мо-
их действий. Он мог сказать, что та-
кое решение Стерны уже принима-

ли много лет назад и результаты их 
не порадовали. Но бывает и так, что 
мне приходится делать то, что отец 
не стал бы. Так было с запуском ча-
сов Pilot, о которых многие спори-
ли — «Патек» это или не совсем «Па-
тек». Папа тоже сомневался, и мне 
пришлось взять риск на себя. Теперь 
мы видим, что эти часы востребова-
ны, и у нас даже нет достаточного их 
количества, чтобы удовлетворить 
всех желающих. Так же было и в этом 
году с новым «пилотом», снабжен-
ным календарем и будильником.
— Многие используют новые мате-
риалы: углепластик, титан, кера-
мику — как вы к этому относитесь?
— Мы работаем с золотом, платиной, 
реже со сталью. Я не думаю, что нам 
нужна керамика или тем более угле-
пластик. Этак можно докатиться до 
пластмассы. Мне кажется, что наша 
техника достойна большего. Новые 
материалы мы можем использовать 
только для того, чтобы повысить 
точность хода часов, как это делает-
ся с кремниевым спуском. У нас ма-
ло стальных корпусов. Многие мар-
ки сейчас увлекаются сталью просто 
потому, что сталь дешевле золота. Но 
это опасный ход, если вы приучаете 
клиентов к стали, вы с большим тру-
дом сможете им предложить золото, 

а это важнейший, естественный ма-
териал часового искусства.
— Но ведь стальные часы и вправ-
ду дешевле?
— Мне кажется, странно было бы 
идти покупать Patek Philippe c це-
лью сэкономить деньги. В том, что 
я говорю так, нет никакой горды-
ни. Во-первых, мы очень стараемся, 
чтобы наши цены были оправданы, 
а не взяты с потолка. За это я вам от-
вечаю. Во-вторых, есть много хоро-
ших, достойных марок, которые де-
лают более дешевые часы, и даже 
еще более дешевые, не превращаясь 
при этом в ширпотреб. Лучше тогда 
сразу обращаться к ним. И в-третьих, 

сталь — всего лишь очередной исто-
рический тренд. Она сейчас в моде, 
и под это можно подложить любую 
теорию, что-де сталь — это скром-
ность, это естественность, это при-
родный материал часовщиков и так 
далее, все, что подскажут реклам-
ные отделы. Но для меня это просто 
эффект моды, каким было красное 
золото, желтое золото, голубое, бе-
лое. Каким сейчас становится брон-
за. Каким был титан. И это пройдет, 
и сталь займет свое место в ряду ма-
териалов высокого часового искусст-
ва. Свое скромное место, которое ей 
в этом секторе цен и принадлежит.
— Сейчас часовые марки стара-
ются завоевать женскую аудито-
рию. Patek Philippe — все-таки бо-
лее мужская, чем женская марка. 
Не отстаете ли вы от моды?
— Женские часы занимают лишь 
30% нашего производства, мне хо-
телось бы поднять их количество 
процентов на 10. Ради этого мы вво-
дим новые модели, вроде автомати-
ческих Calatrava или круглых меха-
нических Twenty-4. Они потеснят 
наши кварцевые Twenty-4. Кварц 
вообще сокращается в нашем про-
изводстве до 12%, это не только 
Twenty-4, но и часы серий Aquanaut 
и Nautilus.

— Вроде бы у вас уже все есть и все 
пользуется спросом. Зачем новые 
модели и новые расходы на них?
— Есть марки, которые привозят на 
ярмарки и салоны три или четыре мо-
дели часов, расцвечивая их дополни-
тельно с помощью всякой декорации. 
Мы каждый год привозим не менее 
20 новых моделей, потому что нам 
важно сохранять ритм творчества. Но 
мы не собираемся привозить новин-
ки ради новинок. Срок разработки ча-
сов в среднем на рынке — два-три го-
да. У нас это занимает не менее пяти 
лет, а иногда и более. Почему? Да по-
тому что другие спешат отметиться 
с новинками, не задумываясь о том, 
что с этими часами произойдет через 
пять-десять лет, насколько они долго-
вечны, пригодны к ремонту, удобны 
в обслуживании. Мы непременно за-
даем себе все эти вопросы и не выпу-
скаем часы из рук до тех пор, пока не 
способны на них ответить.
— Какие линии лучше продают-
ся? Есть ли «отличники» и «отста-
ющие»?
— В принципе все равномерно. 
Nautilus, конечно, могли бы бить ре-
корды по количеству, но мы бы не хо-
тели продавать только этот продукт, 
хотя мода на них не проходит уже бо-
лее сорока лет. Один Nautilus не мо-
жет быть главным, все должно быть 
сбалансировано. Наименее рента-
бельная для нас модель — Golden 
Ellipse, но поскольку эти часы занима-
ют в наших объемах меньше 1%, мож-
но потерпеть, потому что, я считаю, 
эта модель важна для нашего имиджа.
— Ваша семья владеет одним из 
лучших в мире и уж точно самым 
известным частным музеем часо-
вой истории. Он расположен в Же-
неве, в большом здании на улице 
Старых Гренадеров. Я был там не 
раз и поражался богатству коллек-
ции. Кому принадлежат эти часы?
— Нам. Основой музея стала коллек-
ция моего отца. Он рассказывал мне, 
что со временем ему стало жалко дер-
жать собранные часы в сейфе. Встре-
чи с ними были уж слишком сложны-
ми и тайными. Он подумал, что хоро-
шо бы разделить свою страсть с людь-
ми, которые любят часовое искусст-
во. Теперь там в собрании и коллек-
ция моего отца, и моя собственная 
коллекция. Это доставляет мне удо-
вольствие. Там у нас и вправду есть 
настоящие шедевры, причем не толь-
ко из истории Patek Philippe.
— Вы, Patek Philippe, всегда держи-
тесь особняком. Но согласуете ли 
вы политику с другими крупны-
ми игроками на рынке? Я знаю, 
например, что в момент кризиса 
с Базельской ярмаркой, когда мно-
гие марки с нее ушли, главные ча-
совщики собрались вместе, чтобы 
выработать общую политику?
— Мы и вправду существуем отдель-
но, я не очень слежу за тем, что про-
исходит вокруг, и могу иногда толь-
ко удивляться, почему тот или иной 
руководитель поступил так, а не ина-
че. Но Швейцария маленькая, а часо-
вой мир еще меньше, и, конечно, мы 
все друг друга знаем. Что касается Ба-
зеля, мы собрались и решили, что об-
щешвейцарская часовая ярмарка, 
имеющая столетнюю историю, важ-
на для всех, поэтому мы были готовы 
проявить терпение и вернуться в Ба-
зель, хотя бы на ближайший год.
— А в следующем году?
— Это во многом будет зависеть от 
позиции нового руководства Базель-
ской ярмарки, но и, конечно, от на-
строения моих коллег. Мой отец уча-
ствовал в этой ярмарке. Мой дед про-
давал здесь часы, причем начинал 
с одного стола и нескольких стуль-
ев, это теперь у нас огромный стенд 
в несколько этажей. Мне трудно 
представить себе Patek Philippe без 
Baselworld. Но так же трудно предста-
вить себе Базель, в котором останет-
ся один Patek Philippe. Это тоже было 
бы неправильно.
— Будут ли Patek Philippe прода-
ваться в интернете?
— Мы никогда на это не пойдем. 
Можно покупать в сети стандарт-
ные вещи, еду, даже одежду, но не-
возможно покупать вещи уникаль-
ные. Интернет может вам о них рас-
сказать, но потом вам придется-таки 
за ними прийти ногами и потрогать 
их руками. Точно так же я не уверен, 
что мы когда-нибудь затронем тему 
коннектированных часов. Я не хочу 
конкурировать с электронными ги-
гантами, я доволен тем, что коннек-
тированные приборы приучают мо-
лодежь носить на руке часы. Но ме-
ханические часы как произведение 
искусства ничто не заменит. Вы по-
смотрите на электронных магнатов. 
Это очень богатые люди, которые 
толкают вам электронные часы, ну 
а сами? А сами носят Patek Philippe!

Интервью взял  
Алексей Тарханов

«В отличие от больших групп,  
мы на самом деле любим часы»
Глава Patek Philippe Тьерри Стерн о слухах и реальности

C O M P A N Y  P R O F I L E P A T E K  P H I L I P P E

Часовая мануфактура была основана поляком Антуаном Норбером (Антонием Норбертом) Пате-
ком и чехом Франсуа (Франтишеком) Чапеком в 1839 году. С 1844 года марка называется Patek 
Philippe — место Франсуа Чапека занял француз Жан-Адриен Филипп. С 1932 года предприятие 
принадлежит семье Стерн. Первое поколение владельцев, братья Шарль и Жан Стерны, будучи 
поставщиками циферблатов, смогли купить марку, стоявшую на грани разорения. Следующим 
главой компании стал сын Шарля — Анри, потом его сын Филипп, а затем Тьерри Стерн — чет-
вертый представитель семьи у руля Patek Philippe. Patek Philippe SA имеет производство под 
Женевой в План-лез-Уат, а также несколько партнерских предприятий. Компанией, которая на 
100% принадлежит семье, руководит совет директоров, председателем которого является Тьер-
ри Стерн, а почетным председателем — его отец Филипп Стерн. Состояние семьи достоверно 
неизвестно, но швейцарский журнал Bilan оценивал его между 3 млрд и 4 млрд франков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т Ь Е Р Р И  С Т Е Р Н

Родился в 1970 году. После окончания женевской Ecole de commerce прошел курс в Школе 
часовщиков, затем работал в разных подразделениях семейного предприятия Patek Philippe. 
Работал в Нью-Йорке, руководил продажами в Германии и США, занимался разработкой и ди-
зайном новых моделей, в 2006 году стал вице-президентом марки, а в 2009 году сменил своего 
отца Филиппа Стерна на посту президента и главы совета директоров.

Patek Philippe — единственная часовая 
марка, готовая ремонтировать все часы, 
независимо от года их выпуска.  
Для этого тоже нужны рабочие площади

Мы не обращаемся к услугам наемных 
 «посланников». Единственные звезды 
Patek Philippe — это сами часы
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Сегодня в Казани местный «Зенит»  
в ответном матче 1/4 финала Лиги чемпионов  
принимает итальянскую «Перуджу»
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КУБОК ГАГАРИНА

ЦСКА продолжил
серию
Он в третий раз подряд выбил СКА в полуфинале
Вторым после «Авангар-
да» финалистом Кубка Га-
гарина стал ЦСКА. В «за-
падном» полуфинале он 
в третий раз подряд обы-
грал своего самого прин-
ципиального соперника — 
СКА. На сей раз — в серии, 
растянувшейся на мак-
симальную дистанцию. 
В седьмом матче моск-
вичи одолели петербур-
жцев на своей площадке 
со счетом 3:1.

лавный аттракцион сов-
ременного отечественного 
хоккея — серию двух самых 
амбициозных, самых могу-
чих его клубов, которым ре-
гламент не позволяет пере-
сечься позже, чем в полуфи-
нале Кубка Гагарина,— вен-
чал матч, конечно, очень по-
хожий на любой седьмой 
матч, кто бы в нем ни участ-
вовал. В этом матче дисци-
плина отправляла в нокаут 
вкус к риску и внешним эф-
фектам. В этом матче изучен-
ные друг другом вдоль и по-
перек, до каждого штриха, 
каждого мелкого движения 
соперники имели минимум 
пространства для маневра. В 
этом матче, чтобы предполо-
жить, для кого расклад луч-
ше, надо было вглядываться 
в нюансы.

Нюансы были в пользу 
ЦСКА. И он мучился, пыта-
ясь забраться в чужую зону. 
И он скорее работал, пахал, 
чем творил. Но получалось 
у него, несомненно, гораздо 
больше, чем у СКА. Броски 
Кирилла Капризова и Ивана 
Телегина были, может, и не 
смертельно опасными, но та-
кими, какие в седьмых мат-
чах по их специфическим 
меркам в эту категорию 
вполне попадают. А у петер-
буржцев ситуаций, подоб-
ных этим, не возникало во-
все. И свое большинство они 
растранжирили в общем-то 
бездарно, закрепившись в 
зоне лишь перед тем, как оно 
закончилось. А ЦСКА, выдав 
еще один активный отрезок 
под занавес стартового пери-
ода, имея лишнего, был куда 
острее и даже забил, но — че-
рез секунду после того, как 

прозвучала отправлявшая 
команды на отдых сирена.

СКА выстоял. Но после пе-
рерыва нарвался на второе 
удаление, оплошав на смене 
пятерки. Глупое удаление, 
непростительное даже для 
таких матчей, в которых лю-
бая фальшь может оказаться 
фатальной.

Максим Карпов, правда, 
чуть не наказал ЦСКА, здо-
рово сыграв в отборе и вы-
катившись на Илью Соро-
кина. Но московский голки-
пер с его выходом справился 
и, дождавшись, когда парт-
неры расположатся в зоне, 
с удовольствием смотрел, 
как Линден Вей, у которого 
в этой серии долго не шло, 
подкарауливает счастливый 
отскок перед пустым углом.

А затем была мощная ата-
ка ЦСКА, в которой его удар-
ное звено, доказывая, что 
без переведенного «вниз» 
Кирилла Капризова сохра-
нило силу, выцарапало 
шайбу на пятачке у Артема 
Зуба и Антона Белова. Она 
досталась Антону Слепы-

шеву, как раз «поднявшему-
ся» в эту тройку вместо вун-
деркинда Капризова, и он, 
потратив на обработку ров-
но столько времени, чтобы 
никто из петербургских за-
щитников не успел поме-
шать ему, пальнул мимо 
Игоря Шестеркина.

СКА пропустил жуткий 
удар. 2:0 в седьмых матчах 
равных соперников — это 
запас огромный. Вдвойне ог-
ромный, если у того, кто от-
стает, игра совсем не клеит-
ся. А у СКА она точно не кле-
илась. В ней вообще трудно 
было разглядеть что-то по-
настоящему светлое, кри-
чащее о том, что на жуткий 
удар ЦСКА он готов отреаги-
ровать симметрично.

В таких ситуациях, чтобы 
вернуться в уплывающую 
игру, нужно что-то экстра-
ординарное, нужен подвиг. 
У СКА нашлось кому его со-
вершить. Это была, безуслов-
но, картинка для подборки 
ярчайших моментов сезо-
на: рухнувший на лед Сер-
гей Плотников, который все 

равно не сдается, тянется 
клюшкой за лежащей сбоку 
от ворот шайбой, достает ее 
и кидает во вроде бы наглу-
хо перекрытый Сорокиным 
створ. Московский голки-
пер, кажется, сам не понял, 
как она перескочила через 
его щитки.

СКА добавил. ЦСКА, од-
нако, явно был готов и к та-
кому повороту. И был готов 
подлавливать по-прежне-
му уступающих в счете и по-
прежнему вынужденных ис-
кать счастье впереди сопер-
ников на контратаках. А Со-
рокин был готов реабилити-
роваться за пропущенный от 
Плотникова гол своими соб-
ственными подвигами. И это 
голкипер спас ЦСКА, когда в 
середине заключительного 
периода Алексей Бывальцев 
переправлял шайбу в сетку с 
метра, почти наверняка.

Все завершилось злым, от-
чаянным, но не принесшим 
результата штурмом СКА. И 
голом в его пустые ворота от 
Михаила Григоренко, гаран-
тировавшим продолжение 

очень приятного для тех, кто 
переживает за ЦСКА и зна-
ет о принципиальности его 
соперничества с петербурж-
ским грандом, тренда. Прев-
ратившись в хоккейных ги-
гантов, эти команды впер-
вые встретились в «запад-
ном» полуфинале четыре го-
да назад, и тогда верх взял 
СКА. Но в следующих двух 
рубках — в 2016 и 2018 годах 
— сильнее был московский 
клуб. Теперь случилась тре-
тья подряд победа.

Вспомнив об этом, по-
клонники ЦСКА должны, 
правда, вспомнить и кое о 
чем куда менее приятном. 
Дважды выжив в серии, по-
зиционировавшейся как до-
срочный финал Кубка Гага-
рина, он затем дважды про-
игрывал в финале реальном 
командам из Восточной кон-
ференции — магнитогорско-
му «Металлургу» и «Ак Бар-
су». Сейчас биться армейцам 
предстоит против одолевше-
го «Салават Юлаев» в шести 
матчах «Авангарда».

Алексей Доспехов

Хоккеисты ЦСКА (№87 — Андрей Светлаков) вырвали у СКА победу в драматичной семиматчевой серии   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

МОК дали выбор
Шведские и итальянские власти  
согласились выдать гарантии проведения зимних Игр-2026

Международный олимпийский 
комитет (МОК) избежал край-
не неприятной ситуации, в ко-
торой у него не было бы выбора 
при определении столицы зим-
них Игр 2026 года. Вчера прави-
тельство Швеции, представлен-
ной в олимпийской гонке заявкой 
Стокгольма, согласилось выдать 
требуемые МОК гарантии, каса-
ющиеся, в частности, обеспече-
ния безопасности турнира, визо-
вой и медицинской поддержки 
болельщиков и т. д. На прошлой 
неделе аналогичный шаг пред-
приняло правительство Италии, 
от которой на Игры претенду-
ет Милан. Отметим, что власти 
обеих стран до последнего отка-
зывались поддерживать олим-
пийские проекты, что могло 
привести к беспрецедентной си-
туации, в которой МОК негде бы-
ло бы провести Олимпиаду.

аявочная кампания зимних 
Игр-2026 для МОК получилась не-
простой. Многие города, выразив-
шие желание принять Олимпиаду, 
в итоге отказывались от своих наме-
рений. Причем во всех случаях при-
чиной было нежелание местных жи-
телей мириться с дискомфортом, со-
здаваемым подготовкой и проведе-
нием Игр, а также их несогласием с 
расходованием общественных фон-

дов на спортивные проекты. Так бы-
ло с австрийским Инсбруком, швей-
царским Сьоном и даже считавшим-
ся бесспорным фаворитом гонки ка-
надским Калгари.

В результате остались лишь 
два претендента — Милан, подав-
ший заявку совместно с Кортина-
д’Ампеццо, и Стокгольм, включив-
ший в свой проект помимо Оре и 
Фалуна латвийскую Сигулду, ко-
торая может похвастать наличием 
санно-бобслейной трассы. Вовле-
чение в заявку страны, с которой у 
Швеции даже нет общей границы, 
еще недавно выглядело бы экзотич-

но. Ведь в истории был лишь один 
случай, когда олимпийские сорев-
нования приняли сразу два госу-
дарства — в 1956 году соревнования 
по конному спорту мельбурнской 
Олимпиады провели в Стокгольме 
из-за жестких правил ввоза живот-
ных в Австралию. Однако после со-
чинской Олимпиады, удивившей 
своей стоимостью в $50 млрд, пре-
зидент МОК Томас Бах заявил, что 
комитет не будет возражать, если 
страны будут кооперироваться ра-
ди снижения издержек.

Однако и миланская, и стокгольм-
ская заявки были проблемными. 
Ведь этим городам до последнего не 
удавалось заручиться поддержкой 
правительств своих стран. А без нее 
проведение Олимпиады, чреватое, 
как показывает практика, значитель-
ным превышением реальных расхо-
дов над запланированными,— де-
ло крайне рискованное. В обоснова-
ние своей антиолимпийской пози-
ции правительство Италии заявляло 
о неготовности расходовать бюджет-
ные средства на проекты с туманной 
перспективой окупаемости. А швед-
ское правительство ничего не гово-

рило, поскольку его попросту не бы-
ло: парламентская коалиция, сфор-
мировавшая правительство после 
прошлогодних выборов, была созда-
на только в начале этого года.

Первыми на смягчение позиции 
пошли итальянцы. На прошлой не-
деле итальянский премьер Джузеп-
пе Конте подписал гарантии МОК 
и выделил на реализацию мер, вы-
текающих из взятых Италией обя-
зательств, €415 млн. Еще €1,5 млрд 
в олимпийский проект планирует 
привлечь Милан.

Отметим, что подача претенден-
тами полного пакета документов 
должна быть осуществлена не позд-
нее 12 апреля. С учетом этого ми-
ланская заявка вырвалась вперед. В 
МОК, однако, давали понять, что не в 
восторге от выборов без выбора (сто-
лица Игр-2026 будет названа 24 ию-
ня), и не возражали против того, что-
бы Стокгольм пропустил сроки. Это 
яркий индикатор того, насколько 
болезненно в МОК относятся к сло-
жившейся ситуации,— в прежние 
времена о таких отсрочках не могло 
быть и речи.

Ждать до последнего, правда, 
не пришлось. Во вторник министр 
спорта и культуры Швеции Аман-
да Линд сообщила, что правительст-
во окажет Стокгольму необходимую 
поддержку и предоставит требуемые 
гарантии. Правда, как дал понять 
глава Олимпийского комитета Шве-
ции Петер Рейнебо, о выделении 
бюджетных средств на строительст-
во или реновацию объектов речи не 
идет. Шведские власти ограничатся 
мерами по обеспечению безопасно-
сти, медицинского обслуживания 
гостей Игр, адаптацией визового ре-
жима и прочими шагами, которые 
оргкомитет не в состоянии осущест-
вить самостоятельно. Так что оргко-
митету Игр придется самостоятель-
но привлечь как минимум €1,25 мл-
рд, заявленных в качестве бюджета 
Олимпиады.

Александр Петров

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Матчи 
для отыгравшихся
В первых четвертьфинальных 
встречах «Аякс» принимает «Ювентус», 
а «Манчестер Юнайтед» — «Барселону»

Четвертьфинальная стадия Лиги 
чемпионов продолжится матча-
ми в парах, которые свели другом 
с другом грандиозные футболь-
ные бренды, чей актуальный ста-
тус, впрочем, довольно сильно 
отличается. Отправившиеся в го-
сти к «Аяксу» и «Манчестер Юнай-
тед» «Ювентус» и «Барселона», 
несмотря на подвиги, совершен-
ные их оппонентами в преды-
дущих раундах, представляют-
ся, конечно, явными фаворитами 
в борьбе за выход в полуфинал.

ти две пары на три четверти 
состоят из клубов, провернувших в 
стартовом раунде play-off эффектные 
трюки. Одна из них из таких клубов 
скроена полностью. И когда вспоми-
нают, как «Аякс», проиграв дома «Ре-
алу», затем разгромил его в гостях и 
выбил из Лиги чемпионов победите-
ля трех предыдущих розыгрышей, 
часто забывают, что вообще-то и 
«Ювентус» выпутывался из критиче-
ской ситуации, в которой очутился, 
когда уступил «Атлетико» — 0:2 — на 
выезде. И кстати, не так уж очевидно, 
чей разгром в данном случае ценнее. 
«Реал» попался «Аяксу» на пике кри-
зиса, в состоянии, которое принято 
называть разобранным. Про «Атле-
тико» такого не скажешь — умение 
отстаивать добытое преимущество 
от него по ходу этого сезона никуда 
не девалось. Но злость «Ювентуса» 
и бог знает какое по счету озарение 
Криштиану Роналду, вылившееся в 
хет-трик, его убили. Это к вопросу о 
том, стоит ли выискивать для «Аяк-
са», который по стоимости заявки, 
конечно, совсем из другого футболь-
ного эшелона, нежели его соперник, 
перспективы совершить новое чудо, 
второй раз подряд отправить бомбу 
в узенькую воронку в свежем евро-
кубковом бэкграунде.

Тем, кто на чудо рассчитывает, 
видимо, стоит обращать внимание 
на другие вещи — еще эфемернее. 
Они могут обнаружить, что «Аякс» 
из своих последних десяти офици-
альных матчей выиграл девять — 
не доблесть, конечно, учитывая уро-
вень голландского чемпионата, но 
хоть что-то. Или что у Давида Нере-
ша шесть голов в семи встречах, а у 
Душана Тадича — 17 в 21. И их форма 
тоже кое-какой оптимизм внушать 
должна, потому что это от Нереша и 
Тадича во многом зависит эффектив-
ность амстердамских контратак — 
единственного, надо полагать, стоя-
щего оружия в распоряжении «Аяк-
са» против возникшего на его пути 
тяжелого танка.

Наконец, те, кто ищет интригу, 
могут зацепиться за происходящее с 
«Ювентусом». Ну то есть ничего кри-
минального, подобного тому, что 
творилось недавно с «Реалом», с ним 
не происходит. Но не так давно он 
потерпел первое в чемпионате пора-
жение от «Дженоа», в минувшем ту-
ре обыграл «Милан», но обыграл кое-
как — 2:1, невыразительно. А еще Ро-
налду неудачно съездил в сборную 
Португалии, вернувшись из нее с по-
врежденной ногой. А еще Джорджо 
Кьеллини неудачно потренировался 
и тоже выбыл из строя. И если он се-
годня на поле не выйдет, то это будет 
шикарный подарок «Аяксу». Кьелли-
ни — это ключевое звено в обороне, 
и его отсутствие — лишние щелоч-
ки для проникающих пасов и рыв-
ков резвых амстердамских футболи-
стов, которые, может быть, думают и 
о том, что свержение клуба, домини-
ровавшего в Лиге чемпионов, и про-
славило их, и в каком-то смысле со-
служило недобрую службу. После то-

го что они сделали с «Реалом», глупо 
ставить на то, что даже такой могу-
чий гранд, как «Ювентус», будет по-
сматривать на них свысока. А ведь в 
таком отношении — вполне естест-
венном в иной ситуации — крылся 
бы реальный, а не придуманный ко-
зырь амстердамцев.

О паре, в которой сойдутся «Ман-
честер Юнайтед» и «Барселона», по-
сле жеребьевки четвертьфиналов 
было принято говорить как о паре, 
в которой существует интрига на-
стоящая, хотя, допустим, осенью 
прошлого года ею бы и не пахло. 
Было принято говорить о неверо-
ятном манчестерском подъеме, на-
чавшемся после того, как в декабре 
на тренерском посту опозоривше-
гося Жозе Моуринью заменил Уле-
Гуннар Сульшер. О проснувших-
ся и принявшихся показывать луч-
ший футбол в жизни Поле Погба и 
прочих лидерах клуба. О том, что к 
нему все-таки возвращаются, каза-
лось, безвозвратно ушедшие кре-
пость и лоск, которые не покида-
ли «Манчестер Юнайтед» в ту эпо-
ху, когда им руководил Алекс Фер-
гюсон. А то, что случилось в проти-
востоянии с ПСЖ в 1/8 финала, те-
зис здорово подкрепляло. «Манчес-
тер Юнайтед» на домашние 0:2 отве-
тил гостевыми 3:1 — это ли не сви-
детельство того, что великий класс 
и великий дух идут в нем рука об ру-
ку? А ПСЖ — клуб из той же цено-
вой категории, что и «Барселона», 
и играть, по крайней мере време-
нами, способный так же привлека-
тельно, как она.

Но сейчас, пожалуй, тезис об от-
носительном равенстве четвертьфи-
налистов едва ли актуален. Актуаль-
нее воспоминания о том, как «Ман-
честер Юнайтед» провел минувший 
календарный месяц. Три поражения 
в четырех матчах — от «Арсенала», а 
еще от середняка «Вулверхэмптона» 
и в чемпионате, и в Кубке Англии. 
Трудная, с жутким скрипом победа 
над «Уотфордом». Игра — серенькая, 
не вызывающая восторженных эмо-
ций. Поднявшись в небеса, он сно-
ва рухнул на землю, вернувшись в те 
дни, когда Моуринью, залезая утром 
в интернет, всякий раз обнаружи-
вал на футбольном ресурсе заметку с 
критикой в адрес его команды.

О восприятии в Англии раскла-
да в этой схватке неплохо рассказы-
вает материал, предпосланный ей 
BBC. Половина посвящена восхва-
лению «Барселоны», божественной 
игре Лионеля Месси, его превратив-
шейся в телепатическую взаимос-
вязи с Луисом Суаресом, с которым 
они на пару вытащили для коман-
ды ничью с «Вильярреалом» и фак-
тически обеспечивший золото вы-
игрыш у «Атлетико». Вторая называ-
ется как-то даже унизительно для ан-
глийского клуба — «Есть ли у „Ман-
честер Юнайтед“ хоть какая-то над-
ежда?». И в ней рассказывается о том, 
что испанский аутсайдер «Вильяр-
реал» ловко подлавливал «Барсело-
ну» на контрвыпадах и забил ей аж 
четыре мяча (пользуясь, правда, от-
сутствием Ивана Ракитича, помога-
ющего Серхио Бускетсу цементиро-
вать центр поля, и Жерара Пике, ох-
раняющего зону перед воротами) и 
что матчи с ним и тем более сломав-
шимся только в концовке «Атлети-
ко» были исключительно энергоза-
тратными. А «Манчестер Юнайтед» в 
прошлые выходные, между прочим, 
не играл, и следовательно, со свеже-
стью у него все в порядке. И от этих 
аргументов в его пользу веяло такой 
же эфемерностью, как от аргумен-
тов в пользу «Аякса» перед рубкой с 
«Ювентусом».

Алексей Доспехов

Г

В МОК давали понять, что не в восторге 
от выборов без выбора, и не возражали 
против того, чтобы Стокгольм  
пропустил сроки

З

Э

Лидер «Ювентуса» Криштиану Роналду, из-за травмы  
две недели не выходивший на поле, включен в заявку  
туринского клуба на матч против амстердамского «Аякса»   
ФОТО REUTERS
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